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AVOGADRO. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione e dei

lavori pubblici e per le aree urbane. ± Premesso:

che in Val Bormida (Savona) esiste una situazione stradale alta-
mente a rischio con ogni anno numerosi incidenti mortali;

che, in particolare, i punti critici si possono individuare nelle se-
guenti zone: tra il casello autostradale di Altare dell'autostrada Torino-
Savona, localitaÁ Vispa, e la zona diga ex aree Agrimont esiste una stret-
toia in concomitanza del sottopasso ferroviario di San Giuseppe di Cairo
che crea un aggravio di traffico sulla cittaÁ di Carcare; per risolvere il
problema eÁ stata progettata una bretella di collegamento ma i lavori non
accennano a partire; tratto di strada compreso tra localitaÁ «Passeggeri»
di Cairo Montenotte ed il sottopasso ferroviario di San Giuseppe di Cai-
ro, dove sarebbe necessario un raddoppio; accesso alla strada provinciale
in via Brigate Partigiane e in tutta la zona del nuovo centro commercia-
le sulla circonvallazione di Cairo che avviene direttamente senza sopra-
passi e sottopassi; strade di collegamento tra Carcare e Millesimo e tra
Cairo Montenotte e Cengio; attraversamento della provinciale in localitaÁ
Rocchetta di Cairo Montenotte; bivio di ingresso ed uscita dalla cittaÁ di
Cairo Montenotte da e per Alessandria; centro abitato di Piana Crixia in
cui transita ancora il traffico pesante tra Savona, Cairo, Asti e Alessan-
dria e dove sarebbe necessaria una circonvallazione;

che inoltre in passato erano state previste le seguenti opere: bre-
tella di collegamento all'autostrada dei trafori lungo la direttrice Savona,
Cairo, Acqui, Predosa che smaltirebbe tutto il traffico pesante attraverso
la Val Bormida; traforo del Carretto che consentirebbe un rapido colle-
gamento tra il Basso Piemonte (Alba) e la Liguria; superstrada di colle-
gamento tra Borghetto Santo Spirito, Bardineto, Millesimo, Cortemilia
che snellirebbe il traffico sull'autostrada Torino-Savona verso la Riviera
di Ponente;

che tutti questi problemi si concentrano in un'area ad alta densitaÁ
abitativa e di traffico e per un tratto stradale di non oltre 17 chilometri,

si chiede di conoscere:

se i Ministri in indirizzo siano al corrente dei seri problemi di
viabilitaÁ che interessano la Val Bormida e dell'alto numero di incidenti,
molti mortali, che annualmente si verificano su quelle strade;

se non ritengano necessario internvenire, tramite l'ANAS, per ri-
solvere i problemi piuÁ urgenti ed eliminare le situazioni piuÁ a rischio;

se non ritengano necessario affrontare il problema viabilitaÁ in
Val Bormida in maniera organica, dando il via agli interventi giaÁ pro-
gettati e iniziando la progettazione di quelli soltanto ipotizzati;
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quali iniziative intendano prendere per fronteggiare l'emergenza
viabilitaÁ della Val Bormida.

(4-11597)

(25 giugno 1998)

Risposta. ± In merito alla interrogazione indicata in oggetto, si for-

niscono le notizie acquisite presso l'Ente nazionale per le strade sui sin-

goli problemi proposti.

Casello autostradale dell'autostrada Torino-Savona in localitaÁ Vispa
e la zona diga ex Agrimont, strettoia in concomitanza del sottopasso
ferroviario di San Giuseppe di Cairo, con aggravio di traffico sulla cittaÁ
di Carcare.

Il tracciato della strada statale n. 29 «del Colle di Cadibona», in ta-
le zona, verraÁ sostituito dalla variante di Carcare e collina del Vispa per
il quale l'Ente ha dato corso in data 25 giugno 1999 alla relativa gara
di appalto dei lavori di sistemazione di tale arteria dal chilometro
133+000 al chilometro 138+150 (da San Giuseppe al Cairo allo svincolo
di Altare con l'autostrada stessa).

Detta gara eÁ stata provvisoriamente aggiudicata all'impresa Grandi
lavori Fincosit spa.

Tuttavia, contro tale aggiudicazione eÁ stata promossa dall'impresa
concorrente (la Coopsette) una vertenza al TAR del Lazio.

Al riguardo, l'Ente comunica di aver trasmesso gli atti di gara sia
al TAR sia all'Avvocatura dello Stato e si riserva di far conoscere l'esi-
to di tale vertenza, appena in grado.

Tratto di strada in localitaÁ Passeggeri di Cairo Montenotte ed il
sottopasso ferroviario di San Giuseppe di Cairo, dove sarebbe necessario
un raddoppio.

Il tratto della strada statale n. 29 in questione si sovrappone in par-
te con quello sotteso dalla variante di cui al punto precedente; l'ANAS
ritiene, pertanto, che con la costruzione di tale variante parte del proble-
ma venga risolto; un raddoppio della carreggiata in tale zona, inoltre,
sarebbe di difficile realizzazione per i vincoli esistenti determinati dal
fiume Bormida e dalla linea ferroviaria.

Accesso alla strada provinciale in via Brigate Partigiane e in tutta
la zona del nuovo centro commerciale sulla circonvallazione di Cairo
che avviene direttamente senza sovrapassi neÂ sottopassi.

Lungo la strada statale n. 29, in prossimitaÁ della variante di Cairo
realizzata nei primi anni '70, sono sorti diversi complessi industriali e
commerciali che accedono direttamente alla statale. Il comune di Cairo,
in accordo con il compartimento per la viabilitaÁ di Genova, ha redatto
un progetto preliminare che prevede la realizzazione di strade in adia-
cenza alla sede della strada statale al fine di separare il traffico locale
dalla viabilitaÁ ordinaria.

Tale realizzazione dovraÁ essere eseguita dal comune con un parzia-
le contributo di lavori dell'ANAS.
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Strade di collegamento Carcare-Millesimo e Cairo Montenotte-Cen-
gio.

Il primo collegamento eÁ garantito dalla statale n. 28-bis mentre il
secondo da una strada provinciale.

Il tratto di statale che collega Carcare a Millesimo non presenta
«punti neri» lungo il tracciato; restano eventualmente da migliorare, me-
diante allargamento della sede, alcune curve di raggio ridotto.

Attraversamento della provinciale in localitaÁ Rocchetta di Cairo
Montenotte.

Il tratto di strada statale n. 29 che attraversa la frazione di Roc-
chetta di Cairo eÁ stato in passato oggetto di alcuni incidenti subiti da
pedoni che attraversavano la strada in prossimitaÁ della galleria; il com-
partimento per la viabilitaÁ di Genova ha pertanto realizzato un sovrap-
passo pedonale. Inoltre, su richiesta degli enti locali, eÁ stato esteso a
questo tratto il limite di velocitaÁ a 50 chilometri orari.

Bivio di ingresso ed uscita dalla cittaÁ di Cairo Montenotte per
Alessandria.

Il bivio in argomento riguarda la strada comunale (ex strada statale
dismessa) che dal chilometro 127+000 della strada statale n. 29 conduce
al centro abitato di Cairo Montenotte. Non risultano all'ente medesimo
problematiche connesse con congestionamenti di traffico neÂ con eccessi-
vi livelli di incidentalitaÁ.

Centro abitato di Piana Crixia in cui transita ancora il traffico pe-
sante tra Savona, Cairo, Asti ed Alessandria e dove sarebbe necessaria
una circonvallazione.

Il progetto di variante alla strada statale n. 29 in corrispondenza
dell'abitato di Piana Crixia era previsto nel piano triennale 1992-93 poi
riproposto nel piano 1994-96 non approvato. Esiste un progetto molto
vecchio di variante all'abitato che andrebbe completamente rivisitato, in
quanto non adeguato alla normativa vigente, che, peraltro, non eÁ inserito
tra gli interventi dell'attuale piano triennale dell'ente, neÂ del futuro.

Per quanto concerne infine la bretella di collegamento all'autostrada
dei trafori, il traforo del carretto e la superstrada di collegamento tra
Borghetto Santo Spirito e Cortemilia, l'Ente non eÁ in grado, al momen-
to, di fornire concreti elementi in quanto le ipotesi di fattibilitaÁ delle
opere relative non hanno avuto alcun seguito.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)
____________

BEVILACQUA, MARRI, PACE. ± Al Ministro dell'universitaÁ e
della ricerca scientifica e tecnologica ± Premesso:

che, a seguito di ricorso al TAR che ha consentito la possibilitaÁ
di frequentare i corsi di laurea nelle facoltaÁ a numero chiuso, numerosi
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studenti risultano iscritti con riserva al corso di laurea in odontoiatria e

protesi dentaria presso l'UniversitaÁ degli studi di Roma «La Sapienza»;

che quest'ultima ha emanato un bando di concorso a posti zero;

che il predetto ateneo, a seguito del ricorso presentato dagli stu-

denti ammessi con riserva, ha, a sua volta, presentato ricorso al Consi-

glio di Stato il quale si eÁ espresso a favore dell'universitaÁ;

che la legge 2 agosto 1999, n 264, recante «Norme in materia di

accessi ai corsi universitari», nell'intento di definire lo status giuridico

degli iscritti con riserva, all'articolo 1 ha stabilito la programmazione a

livello nazionale degli accessi ai corsi di laurea in medicina e chirurgia,

in medicina veterinaria, in odontoiatria e protesi dentaria, in architettura,

noncheÂ ai corsi di diploma universitario, ovvero individuati come di pri-

mo livello in applicazione dell'articolo 17, comma 95, della legge 15

maggio 1997, n. 127, e successive modificazioni;

che la stessa legge all'articolo 5, comma 1, ha stabilito la regola-

re iscrizione ai corsi universitari per il rilascio dei titoli di cui all'artico-

lo l, comma l, lettere a) e b), della legge 19 novembre 1990, n.341,

degli studenti nei confronti dei quali i competenti organi di giurisdizione

amministrativa, anteriormente alla data di entrata in vigore della legge

in oggetto, abbiano emesso ordinanza di sospensione dell'efficacia di at-

ti preclusivi della iscrizione ai predetti corsi;

che il comma 3 del suddetto articolo 5 stabilisce che le disposi-

zioni di cui all'articolo 1, comma l, lettera e), acquistano efficacia a de-

correre dall'anno accademico 2000-2001;

che quanto sopra lascia presupporre che per l'anno accademico

1999-2000 si debba fare riferimento alla normativa previgente;

che i predetti ricorsi, allo stato degli atti e in relazione alle cen-

sure dedotte, risultano privi di motivazione in merito alla determinazio-

ne dei posti disponibili per l'immatricolazione alla facoltaÁ di medicina e

chirurgia presso l'UniversitaÁ di cui in premessa;

che non eÁ possibile ricavare dalle delibere dei competenti organi

accademici un chiaro rapporto tra il numero dei suddetti posti e i criteri

dettati dall'articolo 2 del decreto ministeriale 23 aprile 1999, neÂ eÁ fatto

cenno alcuno al sistema delle convenzioni, utile per recepire ulteriori

aule e laboratori, oppure alla divisione in piuÁ turni dell'attivitaÁ didattica,

gli interroganti chiedono di sapere se non si ritenga di dover adot-

tare opportuni provvedimenti volti a permettere l'immatricolazione dei

ricorrenti di cui in premessa, per l'anno accademico 1999-2000, al fine

di consentire un'equa applicazione della sanatoria prevista dalla legge

n. 264/99 e di evitare pericolose discriminazioni a danno degli studenti

iscritti con riserva.
(4-19076)

(2 maggio 2000)
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Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, ricor-

dando, in primo luogo, come d'altronde eÁ ben noto, che la questione

dell'accesso ai corsi universitari a numero programmato, disciplinata

con l'emanazione della legge n. 264 del 1999, eÁ stata definita tenendo

in considerazione le osservazioni e i suggerimenti della Corte costituzio-

nale e le reiterate richieste del Parlamento, in particolare per quanto ri-

guarda il contenuto dell'articolo 5 della legge medesima.

Con il predetto articolo, infatti, eÁ stato affrontato e risolto il proble-
ma della cosiddetta sanatoria per le iscrizioni a numero programmato
per quegli studenti «comunque ammessi dagli atenei alla frequenza dei
corsi dell'anno accademico 1998-1999 entro il 31 marzo 1999».

Come posto in evidenza dagli onorevoli interroganti, per il corrente
anno accademico 1999-2000 si sono nuovamente verificate le stesse si-
tuazioni degli anni precedenti conseguenti alle sospensive concesse dai
TAR e alle relative iscrizioni con riserva dei ricorrenti, annullate, in ta-
luni casi, dalle decisioni del Consiglio di Stato, che, in contrasto con le
argomentazioni dei TAR, sanciscono l'applicabilitaÁ della normativa in-
trodotta dalla legge n. 264 solo a decorrere dall'anno 2000-2001, rile-
vando che i bandi di selezione impugnati sono stati emessi in vigenza
dell'ordinamento anteriore alla medesima legge n. 264.

A tale riguardo si ritiene opportuno sottolineare che l'obbligo di
emanare i bandi 60 giorni prima dello svolgimento delle prove eÁ stato
introdotto da tale legge e non era previsto dal precedente ordinamento.

Per il corrente anno accademico, dunque, il quadro normativo di ri-
ferimento eÁ stato il decreto ministeriale 21 luglio 1997, n. 235, e suc-
cessive modificazioni, che prevede l'emanazione di un apposito
provvedimento con il quale siano definiti, sentito l'Osservatorio per la
valutazione del sistema universitario, le procedure e i parametri stan-
dard per la determinazione delle disponibilitaÁ, dei posti da parte degli
atenei, sulla base di delibere motivate. Pertanto, con decreto ministeriale
23 aprile 1999 si eÁ provveduto alla definizione di tali parametri in rela-
zione ai quali gli atenei hanno comunicato le proprie offerte formative,
la cui valutazione da parte del Ministero non era prevista, essendo stata
introdotta solo dall'articolo 3 della legge n. 264. Dopo l'emanazione
delle ordinanze di sospensiva il Ministero peraltro ha invitato i rettori a
non procedere, per il perfezionamento delle iscrizioni con riserva, alla
cancellazione automatica delle iscrizioni dei ricorrenti ad altri corsi, on-
de non compromettere la posizione dei medesimi considerata la natura
meramente provvisoria e cautelare di tale provvedimento.

Alcuni rettori, inoltre, hanno disposto di mantenere la validitaÁ dei
corsi di studi effettuati nell'anno accademico 1999-2000 a favore di
quegli studenti che otterranno una regolare iscrizione nel prossimo anno
accademico 2000-2001 avendo partecipato a una nuova selezione.

Tali provvedimenti, adottati nell'ambito delle vigenti disposizioni,
dovrebbero permettere un'adeguata tutela delle posizioni di incertezza
determinate dalla nuove sentenze degli organi giurisdizionali.
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Peraltro, il Governo eÁ stato sollecitato da piuÁ parti a promuovere
un'iniziativa volta ad estendere l'efficacia dell'articolo 5 della citata leg-
ge n. 264 del 1999 anche per l'anno accademico in corso.

Al riguardo, si fa presente che il Ministero dell'universitaÁ e della
ricerca scientifica e tecnologica intende applicare le disposizioni conte-
nute nella legge n. 264, ritenendo che la legge in questione ha discipli-
nato in modo conclusivo gli accessi ai corsi a numero programmato.

Ovviamente, ulteriori iniziative potranno essere proposte in sede
parlamentare nel caso si ritenga di affrontare nuovamente in via legisla-
tiva la problematica prodotta dai nuovi ricorsi; il Ministero eÁ pronto a
recepire le indicazioni del Parlamento.

Nel caso di una soluzione favorevole all'ampliamento delle iscrizio-
ni saranno poi le universitaÁ a segnalare eventuali esigenze di potenzia-
mento delle strutture destinate ad accogliere un maggior numero di
studenti, che il Ministero non mancheraÁ di valutare in occasione dell'as-
segnazione delle risorse destinate a tali finalitaÁ.

Si ritiene, infine, opportuno segnalare che questo Dicastero ha giaÁ
avuto modo di rispondere in Aula della Camera ad analoghe interroga-
zioni.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni
(29 agosto 2000)

____________

BONATESTA. Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Ministro

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile e al Ministro
senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:

che i consiglieri comunali di Cellere, in provincia di Viterbo,
Mauro Merlo, Riccardo Pantalissi, Antonio Patrizi, Alfonso Di Sapio, in
data 25 settembre 1999, hanno inviato al sindaco una lettera nella quale
si denuncia quanto segue;

che, ad oltre tre mesi dall'insediamento del nuovo consiglio co-
munale, l'amministrazione competente in riferimento allo stato del con-
sigliere Mauro Merlo, disabile, ha eluso con superficialitaÁ e totale
mancanza di sensibilitaÁ sociale gli obblighi imposti dalle leggi n. 41 del
1989 e n. 104 del 1992;

che, sin dalla prima seduta (26 giugno 1999), venne chiesto di
spostare le successive riunioni consiliari in locali accessibili a tutti i
componenti, ma l'impegno assunto formalmente di dotare al piuÁ presto
il palazzo comunale di una struttura adeguata a tal fine non eÁ stato ri-
spettato;

che il consigliere Merlo, costretto a farsi trasportare a braccia
per due rampe di scale per poter partecipare alle sedute, non eÁ piuÁ di-
sposto, per la sua dignitaÁ noncheÁ per la sua incolumitaÁ fisica, a tollerare
il protrarsi di tale manchevole inerzia da parte dell'amministrazione co-
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munale e ha dichiarato in proposito la sua volontaÁ di non prendere piuÁ

parte alle riunioni del Consiglio comunale fino a quando non saraÁ posto

nelle condizioni di adempiere al proprio mandato autonomamente;

che da quanto esposto risultava evidente la volontaÁ dell'ammini-

strazione di estromettere il consigliere Merlo impedendogli di fatto l'e-

sercizio di fondamentali diritti politici che gli derivano da una libera e

democratica elezione;

che, a seguito di quanto denunciato, i summenzionati membri del

consiglio comunale di Cellere hanno ribadito la richiesta di trasferire in

via temporanea le sedute consiliari a partire dalla prossima riunione fis-

sata per il 30 settembre;

che, a seguito del contenuto della lettera summenzionata, il sin-

daco di Cellere ha spostato la prossima riunione consiliare nei locali

dell'edificio scolastico, accessibile anche ai disabili;

che, in ogni caso, ad avviso dell'interrogante, l'aver risolto l'e-

mergenza della seduta del giorno 30 settembre 1999 lascia irrisolto il

problema del consigliere Mauro Merlo, al quale resta inevitabilmente

preclusa l'agibilitaÁ della sede del municipio, cosa questa che comporta,

di fatto, l'impossibilitaÁ di accedere agli uffici per consultare documenti

e quant'altro (come eÁ nel diritto di ogni amministratore);

che tale impossibilitaÁ comporta una diminutio del ruolo di consi-

gliere stesso nell'espletamento del suo mandato amministrativo, con gra-

ve nocumento di immagine, ma soprattutto con grave pregiudizio

dell'azione di controllo sugli atti amministrativi che, tra l'altro, qualsiasi

consigliere eÁ delegato ad esercitare dagli elettori;

che, a parte la situazione specifica riferita al consigliere Mauro

Merlo, la presenza di barriere architettoniche impedisce a qualsiasi disa-

bile e spesso anche agli anziani l'accesso agli uffici comunali, noncheÁ

la possibilitaÁ di assistere alle sedute consiliari e, quindi, di partecipare

alla vita amministrativa e sociale della comunitaÁ cittadina,

l'interrogante chiede di conoscere:

in che modo il Governo intenda intervenire affincheÁ il comune

di Cellere provveda immediatamente ad abbattere le barriere architetto-

niche che impediscono la totale agibilitaÁ dell'edificio e dei pubblici uffi-

ci del comune stesso;

se il Governo non ritenga opportuno procedere ad una rilevazio-

ne generale sull'intero territorio nazionale al fine di tracciare una mappa

completa di tutti gli uffici pubblici nei quali ancora persistono barriere

architettoniche, cosa questa inaccettabile alle soglie del nuovo millennio,

adottando eventualmente le sanzioni previste dalla legge nei confronti di

quanti, a tutt'oggi, non hanno dato attuazione alla normativa vigente in

tema di barriere architettoniche e ordinando ± di conseguenza ± l'imme-

diato abbattimento delle stesse.
(4-16478)

(28 luglio 1999)
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Risposta. ± In merito ai quesiti proposti con l'atto ispettivo indica-
to in oggetto si premette che l'abbattimento delle barriere architettoni-
che negli uffici pubblici non rientra nelle competenze di questa
amministrazione.

Giova, tuttavia, rammentare che questo Ministero ha competenza ai
sensi della legge 9 gennaio 1989, n. 13, relativamente alle disposizioni
per favorire il superamento e l'eliminazione delle barriere architettoni-
che negli edifici privati e, ai sensi della legge 5 febbraio 1992, n. 104,
nella parte in cui destina finanziamenti per l'eliminazione delle barriere
architettoniche negli insediamenti di edilizia residenziale pubblica.

Per fornire elementi di risposta sono state acquisite notizie dal co-
mune di Cellere.

Al riguardo eÁ stato comunicato che, nell'ambito della seduta del
consiglio comunale del 30 settembre 1999, il sindaco ha dato lettura
della nota presentata dai consiglieri di minoranza relativa alle problema-
tiche sorte in merito alle barriere architettoniche della stessa sede comu-
nale e, con successiva deliberazione della giunta municipale n. 158 del
16 ottobre 1999, esecutiva, eÁ stata impegnata la somma di lire
19.188.000 per l'acquisto e la messa in opera di un montascale a
pedana.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________

BORTOLOTTO. ± Ai Ministri dell'ambiente e dei lavori pubblici. ±

Premesso:
che circa 800.000 abitanti del Veneto devono il loro approvvigio-

namento di acqua potabile alle falde acquifere situate in provincia di
Vicenza, tra i fiumi Astico e Brenta;

che la situazione di dette falde e la qualitaÁ dell'acqua eÁ tenuta
sotto controllo da una societaÁ di diritto privato costituita tra l'AIM di
Vicenza (azienda municipale che gestisce l'acquedotto di Vicenza) e
l'APS spa (azienda del comune di Padova che gestisce l'acquedotto);

che le serie storiche dei dati rilevati da numerosi pozzi denuncia-
no una allarmante tendenza all'abbassamento del livello di falda, che ha
perso anche due metri negli ultimi 20 anni;

che, nel contempo, eÁ in diminuzione la portata delle risorgive
alimentate dalle stesse falde;

che, come risulta da uno studio commissionato dall'amministra-
zione provinciale di Vicenza, nel ricercare le cause del fenomeno, si eÁ
evidenziato, tra l'altro, che la superficie di pianura non urbanizzata nel-
l'area di ricarica delle falde, che 50 anni fa era oltre il 90 per cento del
totale, si eÁ oggi ridotta a poco piuÁ del 60 per cento per effetto dello
sviluppo urbanistico, con una riduzione del 30 per cento dei terreni in
grado di assorbire le precipitazioni ed alimentare le falde;
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che nel territorio di una decina di comuni attorno alla cittaÁ di
Vicenza sono stati censiti oltre 8.000 pozzi di attingimento idrico auto-
nomo, 2.300 dei quali ad erogazione spontanea e a getto continuo, che
asportano dalle falde una portata confrontabile con quella utilizzata dal-
l'intera cittaÁ di Vicenza e dai comuni circostanti per complessivi
180.000 abitanti;

che solo una minima parte di questi pozzi risulta autorizzata;

che, probabilmente anche per effetto dei cambiamenti climatici,
si registra una diminuzione delle precipitazioni e, cioÁ che eÁ piuÁ grave,
una loro «monsonizzazione» (cioeÁ una loro intensificazione o concentra-
zione in periodi brevi), riducendosi cosõÁ di molto l'infiltrazione dell'ac-
qua nel terreno e favorendosi invece il deflusso superficiale,
l'ingrossamento improvviso dei corsi d'acqua. il rischio di esondazioni
ed il sovraccarico dei depuratori, a servizio di impianti di fognatura pri-
vi di separazione tra acque bianche e nere,

l'interrogante chiede di conoscere:

a chi spetti l'ingrato, ma necessario, compito di far chiudere i
pozzi abusivi e/o non strettamente necessari all'approvvigionamento
idropotabile;

chi debba provvedere a far pagare l'acqua prelevata da questi
pozzi;

quali provvedimenti siano stati presi o si intenda prendere per
evitare che l'espansione urbanistica raggiunga livelli tali da compromet-
tere in modo definitivo ed irrimediabile la ricarica delle falde, con il
prevedibile rischio di perdere la disponibilitaÁ di una risorsa vitale;

per quale motivo l'AutoritaÁ di bacino competente non stia lavo-
rando con la necessaria tempestivitaÁ ed incisivitaÁ su questo problema, la
cui gravitaÁ appare innegabile;

infine, visto che l'indagine svolta ha permesso di evidenziare
una situazione preoccupante e di formulare alcune proposte in merito ai
possibili rimedi, se non si ritenga opportuno estendere questo tipo di
analisi a tutte le zone di approvvigionamento idrico, eventualmente me-
diante convenzioni tra Ministeri, ANPA, enti acquedottistici o loro so-
cietaÁ che giaÁ operano, a diverso titolo, in modo diversificato e spesso
scoordinato.

(4-15665)

(29 giugno 1999)

Risposta. ± La disciplina giuridica relativa alle acque sotterranee eÁ

stata introdotta dal titolo II del regio decreto 11 dicembre 1933,

n. 1775. Nei 18 articoli riservati alla materia dal testo unico n. 1775 del

1933 sono definiti l'uso domestico, la tutela amministrativa, il procedi-

mento istruttorio per il rilascio dell'autorizzazione alla ricerca della ri-

sorsa idrica, la riserva allo Stato di assaggi o ricerche di acqua, noncheÂ

la tutela del regime idrico ed idrologico.
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Con l'entrata in vigore del decreto del Presidente della Repubblica
24 luglio 1977, n. 616, le funzioni relative alla ricerca, all'estrazione ed
utilizzazione delle acque sotterranee, la vulnerabilitaÁ degli acquiferi non-
cheÂ la valenza strategica dell'acqua per il consumo umano, per le attivi-
taÁ produttive e per i servizi hanno indotto il legislatore ad apportare una
sostanziale modifica al regime giuridico pubblico-privatistico delle acque
previsto dal testo unico del 1933, mediante l'emanazione della legge 5
gennaio 1994, n. 36. Infatti, l'articolo 1 della legge n. 36 del 1994 pre-
vede la pubblicitaÁ indifferenziata di tutte le acque. La nuova normativa
ha profondamente innovato la disciplina previgente in quanto l'articolo
1 del testo unico n. 1775 del 1933 prevedeva che erano pubbliche le ac-
que che avessero o acquistassero attitudine ad usi di pubblico generale
interesse; in tale caso le acque venivano iscritte negli elenchi delle ac-
que pubbliche delle rispettive province ed assoggettate alla disciplina
del titolo I del medesimo testo unico.

L'efficacia della legge n. 36 del 1994 eÁ subordinata all'emanazione
dei decreti previsti dall'articolo 32 della medesima legge, restando in vi-
gore nel frattempo la precedente disciplina. In data 26 luglio 1999, nella
Gazzetta Ufficiale n. 173 (serie generale) eÁ stato pubblicato il decreto
del Presidente della Repubblica 18 febbraio 1999, n. 238, di approvazio-
ne del «Regolamento recante norme per l'attuazione di talune disposi-
zioni della legge 5 gennaio 1994, n. 36, in materia di risorse idriche».
Dalla data di entrata in vigore del regolamento tutte le acque sotterranee
e le acque superficiali, anche raccolte in invasi o cisterne, appartengono
allo Stato e fanno parte del demanio pubblico.

In considerazione di quanto sopra esposto, ne consegue che la di-
sciplina riguardante la terebrazione dei pozzi per la ricerca di acque sot-
terranee compete all'amministrazione regionale.

Laddove l'uso indiscriminato delle acque sotterranee comporti no-
cumento alla falda, le autoritaÁ competenti (Stato o regioni) possono
provvedere alla chiusura dei pozzi.

In merito al pagamento di eventuali canoni di concessione eÁ neces-
sario ricondurre l'argomento alla pubblicitaÁ delle acque distinguendo op-
portunamente la disciplina previgente all'entrata in vigore del decreto
del Presidente della Repubblica n. 238 del 1999 da quella successiva:

nel primo caso, se l'acqua non risultava iscritta in nessun elenco
di acque pubbliche e la stessa era riconducibile a subalveo di corsi
d'acqua superficiali regolarmente iscritti, l'autoritaÁ competente, sia essa
Stato (derivazione d'acqua 100 litri al secondo) o regione (derivazione
d'acqua 100 litri al secondo), non poteva richiedere alcun canone di
concessione in quanto, risultando l'acqua di proprietaÁ privata, non era
soggetta all'applicazione della disciplina del titolo I del testo unico
n. 1775 del 1933.

Naturalmente l'autoritaÁ doveva attivare la procedura istruttoria di
cui al titolo del 1775 del 1933, obbligando l'utente alla presentazione di
regolare istanza di autorizzazione alla ricerca e terebrazione di pozzi ov-
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vero obbligando l'utente abusivo alla chiusura degli stessi qualora nocivi
all'equilibrio della falda;

nel secondo caso, con l'entrata in vigore del decreto del Presi-
dente della Repubblica n. 238 del 1999, ed alla luce delle nuove dispo-
sizioni introdotte dal decreto legislativo n. 152 del 1999, tutti gli utenti
abusivi dovranno presentare domanda di concessione ovvero della chiu-
sura dei pozzi, fatta salva comunque la sanzione pecuniaria introdotta
dal citato decreto legislativo.

Proprio in virtuÁ della riconosciuta importanza a livello europeo del-
l'acquifero sotterraneo posto nella fascia pedemontana della pianura ve-
neta, ed in particolare nella provincia di Vicenza, l'AutoritaÁ di bacino dei
fiumi Isonzo, Tagliamento, Livenza, Piave e Brenta-Bacchiglione, con
convenzione del 19 dicembre 1997, ha affidato al CNR ± Istituto per lo
studio della dinamica delle grandi masse di Venezia ±, l'incarico di ricer-
ca per la «Preparazione di una base conoscitiva delle risorse idriche ± ac-
que sotterranee ± dei fiumi Brenta ± Bacchiglione e Piave», al fine di
pianificare le azioni e gli interventi necessari per la salvaguardia delle ri-
sorse idriche e per indirizzare correttamente il loro uso e la loro gestione.

Tale studio prevede lo sviluppo di due fasi:

la prima fase riguarda la porzione di pianura dei bacini idrografi-
ci dei succitati fiumi;

la seconda fase prende invece in esame la loro parte montana.

L'indagine nella prima fase ha riguardato con particolare attenzione
la fascia pedemontana tra i fiumi Brenta-Bacchiglione e Piave, che si
estende dai piedi dei rilievi fino alla fascia delle risorgive: essa rappre-
senta il punto piuÁ delicato in quanto costituisce la zona di alimentazione
di tutti gli acquiferi sotterranei.

Nel corso della seconda fase, che saraÁ consegnata prossimamente,
verraÁ ricostruito il quadro idrogeologico delle aree montuose e collinari;
verraÁ aggiornato, omogeneizzato ed integrato il censimento delle sorgenti,
evidenziando le caratteristiche geologiche, idrogeologiche, il bacino di
alimentazione, il regime e la curva di esaurimento delle sorgenti stesse.

EÁ stato inoltre giaÁ affidato alla AutoritaÁ di bacino un ulteriore stu-
dio riguardante il «Bilancio idrico del bacino del Brenta», che attual-
mente eÁ in fase di avanzato completamento.

Lo studio condotto conferma l'impoverimento progressivo delle fal-
de, indicato dal rilevante abbassamento della superficie freatica e dalla
diminuzione della pressione degli acquiferi artesiani.

Le ragioni di questo impoverimento vanno attribuite ai modificati
apporti meteorici (afflussi), alle ridotte portate di ricarica da parte dei fiu-
mi ed al continuo aumento dei prelievi dal sistema idrico complessivo.

Lo studio del CNR ha segnalato che gli abbattimenti freatici di
maggior rilievo sono stati rilevati nel bacino sotterraneo alimentato dal
fiume Brenta. Pertanto risulta prioritario intervenire in questo settore
idrografico.
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Gli interventi strutturali, nel breve periodo, dovrebbero consistere
nella ricostruzione delle riserve idriche sotterranee, tramite la ricarica ar-
tificiale delle falde, a sostegno e integrazione di quello naturale. Tale
rimpinguimento della falda freatica appare attuabile in piuÁ punti attra-
verso l'immissione d'acqua nelle cave abbandonate presenti nell'alta
pianura, tenendo presente la necessitaÁ di garantire la qualitaÁ delle acque
immesse ed il mantenimento della qualitaÁ stessa nel processo di filtra-
zione attraverso i depositi nelle cave medesime.

Oltre questo tipo di interventi dovraÁ essere imposta una severa re-
golamentazione del flusso spontaneo continuativo dei pozzi artesiani,
tramite opportuni sistemi di controllo.

DovraÁ altresõÁ essere limitata l'escavazione all'interno dell'alveo flu-
viale solo ai casi di effettiva necessitaÁ, determinata da motivi di prote-
zione civile, di asporto dei depositi alluvionali in eccesso. A tal fine
andraÁ salvaguardata in particolare la fascia pedemontana, ponendo atten-
zione soprattutto alla zona delle risorgive, per contenere gli effetti dre-
nanti del fiume nei confronti della falda freatica latistante il corso
d'acqua stesso.

Per quanto sopra riportato dovraÁ essere sistematicamente applicato,
a cura della regione Veneto, quanto previsto dal recente decreto legisla-
tivo 11 maggio 1999, n. 152, con particolare riferimento a quanto previ-
sto al capo II, articolo 25, che prevede che «coloro che gestiscono o
utilizzano la risorsa idrica adottano le misure necessarie all'eliminazione
degli sprechi ed alla riduzione dei consumi e ad incrementare il riciclo
ed il riutilizzo, anche mediante l'utilizzazione delle migliori tecniche di-
sponibili».

All'articolo 26 il medesimo decreto legislativo indica inoltre una
serie di norme per il riutilizzo dell'acqua: al comma 2, punto c), tra le
iniziative da porre in atto considera la necessitaÁ che siano «previsti in-
centivi ed agevolazioni alle imprese che adottano impianti di riciclo e
di riutilizzo delle acque».

PoicheÂ negli anni futuri eÁ prevedibile un sensibile aumento delle ri-
chieste d'acqua, si rende necessario intervenire con urgenza soprattutto
per impedire gli sprechi, conseguenza diretta della mancanza di una
chiara politica dell'uso delle risorse naturali e dell'errata convinzione
della loro inesauribilitaÁ.

Con appropriate campagne informative si dovraÁ sensibilizzare l'u-
tente al risparmio; diventa percioÁ improrogabile la pratica del riciclaggio
delle acque, soprattutto presso le attivitaÁ produttive a carattere industria-
le che ne utilizzano enormi quantitativi.

Le stesse acque dei fiumi, che nei periodi autunnali, invernali e
primaverili vengano lasciate defluire liberamente al mare, devono essere
invece recuperate ed immesse nel sottosuolo come giaÁ detto, tramite ba-
cini disperdenti ubicati nelle aree di alimentazione, in modo da costruire
delle riserve idriche utilizzabili in tempi e luoghi differiti e contribuire
a ripristinare le scorte iniziali.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11777 ±

Risposte scritte ad interrogazioni27 Settembre 2000 Fascicolo 173

Ma si rende soprattutto indispensabile e quanto mai urgente inter-
rompere e regolare con opportune saracinesche il flusso dei pozzi ad
erogazione spontanea che, sicuramente, costituiscono la causa principale
del depauperamento delle acque.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(23 agosto 2000)

____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:
che nel comune di Vicenza eÁ stato edificato un albergo sulla ba-

se di una concessione edilizia rilasciata dalla ditta Vigim srl;
che la commissione urbanistica provinciale di Vicenza in data 23

febbraio 1999, analizzati i risultati del procedimento amministrativo av-
viato dagli uffici competenti ai sensi dell'articolo 98 legge regionale
n. 61 del 1958 e le controdeduzioni fornite dalle parti interessate, aveva
espresso parere favorevole all'annullamento delle concessioni edilizie ri-
lasciate a favore della Vigim slr per l'edificazione di una struttura alber-
ghiera-direzionale-bancaria in viale Verona;

che il consiglio provinciale, con delibera del 13 maggio 1999, ha
dichiarato che la concessione rilasciata alla Vigim il 13 luglio 1993 (e
successive varianti) eÁ priva di efficacia a causa della mancata produzio-
ne dell'assenso del confinante ovest, condizione questa che la delibera
di deroga (votata dal consiglio comunale il 20 aprile 1993) riteneva es-
senziale al rilascio della concessione stessa;

che a distanza di oltre due mesi dalla data di notifica della deli-
bera del consiglio provinciale, che ha decretato l'abusivitaÁ dell'opera
edilizia, i dirigenti comunali competenti non hanno ancora adottato i
provvedimenti repressivi previsti dalla legge;

che tale comportamento costituisce omissione, anche in conside-
razione del fatto che detti dirigenti sono sotto indagine penale per i rea-
ti di cui all'articolo 323 del codice penale per aver concesso
intenzionalmente ingiusti vantaggi patrimoniali al proprietario del-
l'albergo;

che l'articolo 100 della legge regionale n. 61 del 1985 prevede
che in caso di inerzia i «provvedimenti altrimenti di competenza del
sindaco» debbano essere adottati dal presidente della provincia ma, in
vigenza della legge cosiddetta Bassanini, tale compito spetta al dirigente
provinciale che, in caso «di inerzia rilevante ai fini dell'esercizio dell'a-
zione penale», deve darne anche comunicazione «alla competente autori-
taÁ giudiziaria»;

che i poteri sostitutivi repressivi delle regioni (e delle province)
sono regolati a norma degli articoli 26 e 27 della legge n. 1150 del
1942, modificati dagli articoli 6 e 7 della legge n. 765 del 1967 e dalla
soccessiva legislazione ± in particolare dall'articolo 7 della legge n. 47
del 1985 ± che ha trasferito alla regione (o provincia) le funzioni ammi-
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nistrative di repressione e controllo prima esercitate dagli organi centrali
dello Stato,

si chiede di sapere:

a chi spetti intervenire per la demolizione dell'abuso;

che debba intervenire in caso di inerzia;

quali sanzioni siano previste per gli amministratori o i funzionari
inadempienti.

(4-16040)

(28 luglio 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione indicata in oggetto si

fa presente preliminarmente che le problematiche evidenziate attengono

a profili di esclusiva competenza degli enti locali.

Questa amministrazione, pertanto, ha richiesto notizie agli enti inte-
ressati nella vicenda che hanno riferito ciascuno per la parte di propria
competenza.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________

BOSI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che il consiglio comunale di Cutigliano, in provincia di Pistoia,
ha approvato un ordine del giorno il cui contenuto eÁ il seguente:

constatato che i persistenti problemi economici e sociali della
montagna pistoiese, primi fra i quali le difficoltaÁ occupazionali e la
mancanza di insediamenti produttivi, provocano la costante diminuzione
degli abitanti;

rilevato che tutto cioÁ contribuisce in maniera determinante al-
l'abbandono del territorio, con conseguenze nefaste dal punto di vista
dell'assetto idrogeologico;

rilevato che lo sviluppo complessivo, in particolare delle attivi-
taÁ produttive, cosõÁ come del turismo, non puoÁ che prevedere una viabili-
taÁ piuÁ adeguata e scorrevole;

considerato che tutto cioÁ consentirebbe a tante persone di sta-
bilire la residenza in montagna ed agli attuali abitanti, che quotidiana-
mente si recano a svolgere il proprio lavoro nelle cittaÁ limitrofe, di
alleviare l'enorme disagio che sono costretti a sopportare;

denuncia l'inadeguatezza dell'attuale rete di infrastrutture via-
rie, in particolare della strada statale n. 66, percorsa da mezzi pesanti e
non in grado di sopportare la mole di traffico quotidiano, creando quin-
di pericolo costante per l'incolumitaÁ degli utenti;

sollecita gli enti preposti ad assumere urgenti ed adeguati
provvedimenti affincheÂ sia migliorata la percorribilitaÁ delle strade statali
n. 66 e n. 12, attraverso la realizzazione di corsie per veicoli lenti, l'a-
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deguamento delle curve pericolose, la realizzazione di bay-pass nei cen-
tri abitati e parcheggi scambiatori in concomitanza con le fermate degli
autobus;

che le suddette arterie sono percorse da migliaia di autoveicoli,
in quanto collegano importanti localitaÁ turistiche dell'Appennino tosco-
emiliano quali: Abetone, Monte Cimone, Cutigliano ed altre ancora, ri-
nomate per la pratica degli sport invernali,

si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda adottare per soddisfare le istanze conte-
nute nel suddetto ordine del giorno;

in particolare, se si intenda inserire nel rifinanziamento del piano
decennale dell'ANAS opere di adeguamento e varianti dei tratti sia della
strada statale n. 66, Pistoia-La Lima, sia della strada statale n. 12, La
Lima-Abetone;

se si intenda disporre l'utilizzazione dei fondi di manutenzione
dell'ANAS per il ripristino delle condizioni di sicurezza della suddetta
struttura viaria.

(4-13858)

(29 gennaio 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare indicata

in oggetto, l'Ente nazionale per le strade, cui sono stati richiesti elemen-

ti di risposta, ha fatto presente che il progetto esecutivo riguardante l'a-

deguamento della strada statale n. 12 dal chilometro 89+600 al

chilometro 90+050 eÁ stato redatto ed eÁ stato trasmesso agli organi com-

petenti per i prescritti nulla osta.

Inoltre in data 16 settembre 1999 eÁ stata esperita la gara di appalto
per i lavori della variante di Ponte a Moriano tra i chilometri 30+280 e
i chilometri 35+345 della strada statale n. 12, per l'importo di lire
50.272.900.460 di cui lire 36.682.320.368 per lavori a base di appalto.

Per quanto concerne la strada statale n. 66 «Pistoiese», l'ANAS ha
redatto un progetto di adeguamento in localitaÁ Limestre, che essendo in-
serito nel piano triennale ed avendo, quindi, copertura finanziaria potraÁ
essere realizzato.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________

BUCCIARELLI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che il comitato esecutivo del Comitato per l'edilizia residenziale
ha predisposto, in data 29 gennaio 1999, la graduatoria definitiva per
l'assegnazione dei finanziamenti per i progetti presentati dai comuni per
il recupero delle periferie degradate, nell'ambito dei nuovi strumenti
«integrati», denominati «contratti di quartiere»;
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che tale graduatoria comprende 46 comuni ammessi al finanzia-
mento complessivo statale di circa 600 miliardi di lire e, a seguire, una
«lista d'attesa» comprendente i comuni i cui progetti potrebbero essere
accolti in caso di risorse aggiuntive;

che tale classifica eÁ stata redatta sulla base di parametri merito-
cratici legati al valore dei progetti come stabilito dal bando di gara;

che sono state, in seguito, rinvenute risorse aggiuntive per 100
miliardi di lire assegnate peroÁ secondo parametri che non appaiono per-
fettamente chiari, motivati con il criterio di privilegiare le cittaÁ metropo-
litane e di riequilibrare la distribuzione a favore delle regioni rimaste
penalizzate dall'assegnazione principale;

che tale ultima assegnazione presenta forti caratteri di discrezio-
nalitaÁ e non risultano neanche rispettati i criteri introdotti successiva-
mente;

che infatti tale scelta ha premiato progetti di comuni che non
erano in graduatoria, neppure in lista «d'attesa», neÁ appartenevano a cit-
taÁ metropolitane o a regioni penalizzate;

che piuÁ rispettoso delle regole di trasparenza sarebbe stato segui-
re la graduatoria del resto stabilita dallo stesso Comitato per l'edilizia
residenziale;

che in questo modo sono stati esclusi i comuni di La Spezia-Ar-
cola, Sulmona, Prato, Falconara Marittima, Montescaglioso, Pescara, To-
rino, Reggio Calabria e Roma, nonostante si trovassero in una posizione
piuÁ alta in graduatoria rispetto a molte altre cittaÁ assegnatarie,

si chiede di conoscere:

quale sia la competenza del Ministro in indirizzo nelle decisioni
in questione e se non ritenga necessario intervenire affincheÁ le risorse
aggiuntive vengano assegnate nel rispetto della graduatoria esistente;

se siano previsti ulteriori finanziamenti per il recupero delle peri-
ferie degradate;

se, in tale caso, non ritenga corretto che tali fondi siano assegna-
ti in base alla classifica dei progetti dei comuni predisposta dal Comita-
to per l'edilizia residenziale.

(4-14954)

(21 aprile 1999)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto si riferisce che

l'articolo 2, comma 5, del bando di gara per i «contratti di quartiere»

dispone che alla valutazione delle proposte selezionate dalle regioni

provveda la commissione appositamente istituita ai sensi dell'articolo 5

del bando stesso.

La stessa ha proceduto ad esaminare le proposte di contratto di
quartiere in assoluta autonomia e la conseguente graduatoria eÁ scaturita
da valutazioni concernenti i contenuti delle proposte stesse in relazione
agli obiettivi fissati dal bando.
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Della commissione ha fatto parte anche un membro designato dalla
Conferenza dei presidenti delle regioni (articolo 5, comma 1, del
bando).

L'esecutivo dell'allora segretariato generale del Comitato per l'edi-
lizia residenziale (ora seguito del decreto ministeriale n. 9583/23/2 del
19 ottobre 1999, denominato Direzione generale delle aree urbane e del-
l'edilizia residenziale), presieduto, su delega del Ministro, dal sottose-
gretario onorevole Mattioli, nella seduta del 29 gennaio 1999 ha inteso
procedere nel modo seguente:

confermare la graduatoria redatta dalla commissione, condividen-
done modalitaÁ, criteri e paramentri di valutazione;

affiancare alla stessa graduatoria un secondo elenco, limitato ad
otto comuni, attraverso cui integrare i risultati dovuti all'esame delle
proposte con l'esigenza di tener conto di altre condizioni non immedia-
tamente derivanti dalla qualitaÁ delle proposte (aree metropolitane e rie-
quilibrio tra le regioni della ripartizione delle risorse).

Peraltro, gli ulteriori otto comuni non beneficiano di fondi prove-
nienti dalle risorse attivate dal bando ma si avvalgono di finanziamenti
aggiuntivi resi disponibili attraverso una legge di recente approvata dal
Parlamento.

Qualora si rendessero disponibili somme derivanti dai ribassi d'asta
conseguiti nelle gare di appalto per l'affidamento dei lavori relativi ai
«contratti di quartiere», ovvero da eventuali rinunce da parte dei comuni
selezionati, la Direzione generale delle aree urbane ed edilizia residen-
ziale di questo Ministero provvederaÁ al finanziamento dei progetti, at-
tualmente non utilmente collocati, secondo l'ordine della graduatoria.

A seguito delle richieste di questa amministrazione per il finanzia-
mento dei «contratti di quartiere», il disegno di legge finanziaria per
l'anno 2000 autorizza limiti di impegno per 30 miliardi di lire, per cia-
scuno degli anni 2000, 2001 e 2002, sullo stato di previsione di questo
Ministero.

Essendo la cifra troppo esigua per il riproponimento aggiornato dei
«contratti di quartiere», eÁ allo studio un programma comunque finalizza-
to al risanamento dei quartieri degradati dei comuni e cittaÁ metropo-
litane.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(23 agosto 2000)

____________

BUCCIERO. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e di grazia e giustizia.
± Premesso:

che il progetto definitivo del secondo palazzo di giustizia di Bari
in data 16 luglio 1998 fu trasmesso dal sindaco di Bari al provveditore
regionale alle opere pubbliche;
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che il 20 agosto 1998 il provveditorato regionale richiese al co-
mune di Bari chiarimenti ed integrazioni al progetto prima di sottoporlo
all'esame del comitato tecnico amministrativo;

che il 23 ottobre 1998 la ripartizione edilizia pubblica del comu-
ne di Bari trasmise al provveditorato la relazione aggiuntiva predisposta
dai progettisti a chiarimento dei rilievi sollevati dalla commissione in
fase istruttoria insieme ad altri elaborati tecnici richiesti ad integrazione
di quelli giaÁ consegnati;

che il provveditorato regionale, dopo oltre 5 mesi, decise «im-
provvisamente» di non sottoporre piuÁ il progetto all'esame del comitato
tecnico amministrativo ma di inviarlo all'esame del consiglio superiore
dei lavori pubblici, non ritenendolo piuÁ nei propri limiti di competenza;

che il progetto venne finalmente trasmesso dal provveditorato re-
gionale alla Direzione generale dell'edilizia statale che il 28 dicembre
1998 invioÁ la documentazione al Consiglio superiore ± prima sezione
per il relativo esame;

che con la relazione del 27 gennaio 1999 il consiglio superiore
sottolineoÁ alla Direzione generale dell'edilizia statale, in risposta alla
nota del 28 dicembre 1998, la necessitaÁ di ulteriori integrazioni e chiari-
menti al progetto da richiedere ai progettisti;

che tale richiesta di integrazioni e chiarimenti al progetto venne
dall'Edilizia statale trasmessa al provveditorato regionale alle opere pub-
bliche per la Puglia, il quale provvide, con nota del 28 aprile 1999 a
comunicarla alla ripartizione edilizia pubblica ± area servizi al territorio
della cittaÁ di Bari;

che venuto finalmente a conoscenza di quanto richiesto dalla
commissione che ha preventivamente istruito il progetto, il gruppo di
progettazione, per recuperare parte del tempo incolpevolmente perso in
precedenza (sono trascorsi ormai 9 mesi) trasmise direttamente ed uffi-
cialmente alla Direzione generale dell'edilizia statale la documentazione
integrativa richiesta dal competente organo del consiglio superiore d'in-
tesa con la stessa Direzione dell'edilizia statale;

che la documentazione integrativa approntata dai progettisti ven-
ne finalmente trasmessa dalla Direzione generale dell'edilizia statale al
consiglio superiore percheÂ venga esaminata dalla competente commissio-
ne della prima sezione;

che quando finalmente il consiglio superiore stava per esprimere
il parere sul «progetto definitivo del secondo palazzo di giustizia di Ba-
ri» (presumibilmente nella riunione fissata per venerdõÁ 18 giugno 1999)
l'istruttoria definitiva da parte della competente commissione relatrice
subõÁ un inaspettato impedimento in quanto: «La documentazione integra-
tiva trasmessa direttamente dal gruppo di progettazione all'Edilizia stata-
le e servizi speciali non puoÁ ritenersi 'valida", in quanto non risulta
inviata ufficialmente attraverso il provveditorato regionale alle opere
pubbliche per la Puglia». Questo vizio «formale», giustificato peraltro
dalla necessitaÁ di recuperare parte del tempo perso, rinvia pericolosa-
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mente (ai fini del conseguimento del finanziamento dell'opera pubblica)
l'esame del progetto da parte del consiglio superiore dei lavori pubblici;

che in data 22 giugno 1999 la ripartizione edilizia pubblica della
cittaÁ di Bari trasmise rapidamente al provveditorato regionale alle opere
pubbliche (e per conoscenza alla Direzione generale dell'edilizia statale
e servizi speciali) due copie di tale documentazione, «per l'eventuale
inoltro, ove ancora necessario, al Ministero per gli adempimenti di com-
petenza»;

che in data 24 giugno 1999 il provveditorato regionale alle opere
pubbliche trasmise una copia della documentazione integrativa del pro-
getto alla Direzione generale dell'edilizia statale, e per l'esattezza «co-
pia della documentazione giaÁ trasmessa dai progettisti dell'opera, per il
seguito di competenza», con procedura di urgenza tramite il servizio po-
stale espresso «postacelere»;

che sempre in data 24 giugno 1999 venne trasmessa per via
«fax» all'Edilizia statale la copia della lettera di trasmissione della do-
cumentazione inviata dal provveditorato regionale e della ricevuta del
servizio «postacelere», al fine di preavvertire il consiglio superiore del-
l'imminente consegna della suddetta documentazione;

che venerdõÁ 25 giugno 1999 il servizio espresso «postacelere»
consegnoÁ a Roma il plico postale presso la sede dell'Edilizia statale ser-
vizi speciali;

che in data 30 giugno 1999 la copia della documentazione inte-
grativa richiesta dal consiglio superiore e trasmessa dal provveditorato
regionale risultoÁ depositata presso la Direzione generale dell'edilizia sta-
tale e servizi speciali ± DIV.E.S/IV;

che nonostante la tempestivitaÁ nella trasmissione della «copia»
degli atti integrativi sia da parte della amministrazione comunale di Bari
che del provveditorato regionale alle opere pubbliche, nonostante il
preavviso per via «fax» inoltrato in data 24 giugno 1999 e nonostante il
consiglio superiore fosse comunque giaÁ in possesso dell'altra «identica»
copia trasmessa direttamente dai progettisti da circa due mesi, il proget-
to del secondo Palazzo di giustizia di Bari non venne posto all'ordine
del giorno dell'assemblea generale del 9 luglio 1999;

che eÁ trascorso praticamente un anno dal momento in cui il pro-
getto eÁ stato presentato al provveditorato regionale alle opere pubbliche
prima e da questo trasmesso successivamente al consiglio superiore dei
lavori pubblici, per un parere interlocutorio su di un'opera pubblica non
ancora finanziata, e che di questo passo finiraÁ presumibilmente e disgra-
ziatamente per non essere piuÁ finanziata (dal momento che il Ministero
di grazia e giustizia da tempo e ripetutamente ha richiesto all'ammini-
strazione comunale di Bari l'approvazione del «progetto definitivo» per
poter attivare qualsiasi finanziamento con la Cassa depositi e prestiti),

premessa l'esposizione di questi fatti di «ordinaria» burocrazia si
chiede di sapere:

per quale motivo il provveditorato regionale alle opere pubbliche
ha richiesto in un primo tempo (luglio 1998) integrazioni e chiarimenti
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al progetto «prima di portare lo stesso all'esame del comitato tecnico

amministrativo dello stesso provveditorato» e ritenendo invece successi-

vamente (nel dicembre 1998, e cioeÁ dopo ben 5 mesi!) «necessario» tra-

smettere il progetto (insieme alla documentazione integrativa presentata

dai progettisti nel mese di ottobre 1998) all'esame del consiglio superio-

re dei lavori pubblici, pur trattandosi di un progetto non di competenza

statale e per giunta non ancora finanziato (e quindi, in base all'articolo

6, comma 5, della legge Merloni, non obbligatoriamente soggetto all'e-

same del consiglio superiore dei lavori pubblici);

per quali ragioni il provveditorato alle opere pubbliche abbia fat-

to trascorrere 5 mesi, prima di trasmettere il progetto al consiglio supe-

riore dei lavori pubblici, ostacolando cosõÁ l'approvazione del progetto da

parte dell'amministrazione comunale di Bari e mettendo di conseguenza

«a rischio» il finanziamento stesso dell'opera;

per quali ragioni, nonostante la tempestivitaÁ nella trasmissione

della «copia» degli atti integrativi di progetto sia da parte dell'ammini-

strazione comunale di Bari che del provveditorato regionale, nonostante

il preavviso via «fax» inoltrato a Roma in data 24 giugno 1999 dal

gruppo di progettazione alla Direzione generale dell'edilizia statale e

nonostante il consiglio superiore fosse comunque giaÁ in possesso di altra

«identica» copia (trasmessa direttamente dai progettisti da circa 2 mesi,

con il consenso, della stessa Direzione generale dell'edilizia statale), il

progetto del secondo palazzo di giustizia di Bari non venne posto all'or-

dine del giorno del consiglio superiore del 9 luglio 1999;

per quali ragioni, quando finalmente il progetto del secondo pa-

lazzo di giustizia di Bari viene posto al 5ë punto dell'ordine del giorno

del consiglio superiore convocato per il giorno 30 luglio 1999, non vie-

ne preso in considerazione e di conseguenza viene rinviato a settembre;

quali gli intendimenti dei Ministri in indirizzo al fine di evitare

ulteriori capziosi ostacoli, premesso che a tutt'oggi sono trascorsi:

73 giorni dalla data di trasmissione della documentazione inte-

grativa di progetto (nuovamente richiesta ai progettisti dal consiglio su-

periore dei lavori pubblici, oltre a quella «identica» giaÁ in precedenza

trasmessa direttamente dai progettisti alla Direzione generale dell'edili-

zia statale) all'ufficio postale del Ministero dei lavori pubblici in via

Nomentana, n. 2 ± Roma, avvenuta in data 25 giugno 1999 (servizio

postale corriere «postacelere» ± n. PI 3017992621T);

68 giorni dalla data di effettivo «ricevimento» e conseguente

protocollo della suddetta documentazione integrativa di progetto da parte

della Direzione generale dell'edilizia statale e servizi speciali ± Di-

v. E.S./4, avvenuto in data 30 giugno 1999;

56 giorni dal sollecito inoltrato dal gruppo di progettazione al

presidente generale del consiglio superiore dei lavori pubblici professor

Aurelio Misiti, e del quale lo stesso presidente ha preso visione in data

12 luglio 1999.
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Premesso altresõÁ che nel frattempo:

nessuna comunicazione ufficiale sull'esito del parere sul progetto
definitivo del secondo palazzo di giustizia di Bari da parte del consiglio
superiore dei lavori pubblici eÁ pervenuta all'amministrazione comunale;

eÁ trascorso inutilmente oltre un anno dalla trasmissione originaria
del progetto al provveditorato regionale alle opere pubbliche,

si chiede di sapere:

quale sia l'interpretazione dei Ministri in indirizzo, in relazione
alla fattispecie enunciata, dell'articolo 6, comma 5-ter della legge Mer-
loni (ex 109 del 1994) che cosõÁ recita: «Il Consiglio Superiore dei lavo-
ri pubblici esprime il parere entro quarantacinque giorni dalla
trasmissione del progetto, decorso tale termine, il parere si intende
espresso in senso favorevole»;

se i Ministri in indirizzo convengono pertanto che ricorrono tutti
i presupposti previsti dalla legge per ritenere definitivamente approvato
il progetto del secondo palazzo di giustizia di Bari da parte del consi-
glio superiore dei lavori pubblici.

(4-16162)

(14 settembre 1999)

Risposta. ± In relazione alle questioni prospettate sono state richie-

ste dettagliate notizie sull'iter procedimentale per l'esame del progetto

del secondo palazzo di giustizia di Bari sia al provveditorato alle opere

pubbliche per la Puglia sia al Consiglio superiore dei lavori pubblici.

Dagli elementi acquisiti, e che di seguito vengono prospettati, si
potraÁ evincere come le iniziative assunte dal predetto istituto siano state
conformate ad una giustificata cautela nell'esame di un progetto che ri-
sultava di particolare complessitaÁ e al fine di evitare che eventuali ca-
renze progettuali potessero ripercuotersi negativamente nella
realizzazione dell'opera.

In data 21 novembre 1996 con nota n. 14901/Gab il comune di Ba-
ri trasmetteva al provveditorato alle opere pubbliche di Bari il progetto
preliminare del secondo palazzo di giustizia che, a seguito dell'esame
da parte del comitato tecnico amministrativo, con voto n. 99 in data 11
dicembre 1996, conseguõÁ l'approvazione con prescrizioni, raccomanda-
zioni e suggerimenti delle quali tener conto nelle successive fasi di pro-
gettazione (definitiva ed esecutiva).

Dell'iniziativa assunta dal comune di Bari il sindaco provvedeva ad
informare, con nota n. 15139/Gab in data 22 novembre 1996, il Ministe-
ro della giustizia il quale, con nota n. 6/5722/96 del 25 novembre 1996,
della Direzione generale degli affari civili e delle libere professioni, ri-
scontrava la predetta nota esprimendo «in linea di massima parere favo-
revole alla possibilitaÁ di finanziamento dell'opera in questione» e
precisava che «ai fini dell'approvazione formale del Ministero, necessa-
ria per l'assunzione del mutuo con la Cassa depositi e prestiti, il comu-
ne dovraÁ inviare un progetto definitivo in duplice copia approvato dai
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capi degli uffici giudiziari interessati, noncheÂ dal provveditorato alle
opere pubbliche in linea tecnica ed economica».

Il provveditorato alle opere pubbliche precisa che la specifica pro-
cedura sopra indicata per la costruzione di nuovi edifici giudiziari da
parte di enti locali rinviene dall'applicazione delle disposizioni di cui al-
l'articolo 19 della legge 30 marzo 1981, n. 119, dove al comma 4 eÁ sta-
bilito che «ai fini della concessione dei mutui di cui ai precedenti
commi, gli enti locali devono allegare alla richiesta di finanziamento
l'attestazione, a firma del segreterario comunale o del segretario provin-
ciale, che il progetto esecutivo dei lavori ha riportato il parare favorevo-
le del Ministero della giustizia».

Ora, l'apparente discrasia esistente tra la dizione di progetto defini-
tivo di cui alla nota ministeriale del 1996 e la dizione di progetto ese-
cutivo di cui alla norma di legge appena citata del 1981 eÁ facilmente
superabile se si pensa che, con l'entrata in vigore della legge-quadro in
materia di lavori pubblici dell'11 febbraio 1994, n. 109, e successive
modificazioni, la progettazione eÁ stata articolata in tre livelli: prelimina-
re, definitivo ed esecutivo.

Considerato, quindi, che con il progetto definitivo sono compiuta-
mente individuati i lavori da realizzare, la Direzione generale del Mini-
stero della giustizia avraÁ ritenuto che, per l'approvazione formale,
risultasse sufficiente tale elaborato. Il progetto esecutivo costituisce, in-
fatti, solo una fase di ulteriore dettaglio, ai fini della cantierabilitaÁ, di
un'opera che comunque risulta definita in tutti i suoi elementi.

Pertanto, l'amministrazione comunale trasmetteva al provveditorato
il progetto qualificato «definitivo» con nota n. 10295 in data 16 luglio
1998, assunta al protocollo in data 28 luglio, richiedendo il parere tecni-
co di competenza.

Il settore operativo di Bari, a seguito di esame istruttorio, con nota
n. 10991 del 20 agosto 1998 (dopo appena 23 giorni dalla data di avvio
del procedimento ai sensi dell'articolo 3, comma 1, del decreto ministe-
riale n. 524 del 1997), al fine di sottoporre il progetto definitivo all'esa-
me del comitato tecnico amministrativo (il cui parere, ai sensi del citato
decreto ministeriale n. 524 del 1997, deve essere reso entro 120 giorni)
rappresentava all'amministrazione comunale la necessitaÁ che a tale pro-
getto fossero apportate integrazioni.

Le richieste integrazioni riguardavano in particolare i pareri espressi
dal comando provinciale dei vigili del fuoco e dagli organi giudiziari
noncheÂ i computi metrici delle categorie di lavoro impiantistiche e le
indagini geologiche e geotecniche. Tali integrazioni risultavano fonda-
mentali a che lo stesso progetto definitivo potesse essere ritenuto com-
pleto ai sensi dell'articolo 16, comma 4, della legge n. 109 del 1994 e
successive modificazioni e quindi esaminabile dal comitato tecnico am-
ministrativo.

L'amministrazione comunale procedeva, pertanto, all'integrazione
con nota n. 12079 del 23 ottobre 1998, assunta al protocollo dell'istituto
in data 26 ottobre 1998.
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A seguito di preliminare esame e verifica degli atti pervenuti, il
settore operativo di Bari produceva, quindi, un'ulteriore relazione in da-
ta 2 dicembre 1998, suggerendo che le precedenti argomentazioni dello
stesso settore di cui alla nota n. 10991, unitamente agli stessi atti inte-
grativi, fossero sottoposte all'attenzione dell'organo consultivo.

In occasione del secondo parere istruttorio, il settore operativo di
Bari ha ritenuto non del tutto esaustive le notizie e le considerazioni ag-
giuntive fornite dai progettisti e, altresõÁ, che le osservazioni formulate in
sede di esame del progetto preliminare, con il suindicato voto n. 99,
non sembravano essere recepite dal progetto definitivo.

Per quanto sopra esposto ed in considerazione della particolare rile-
vanza e complessitaÁ dell'opera di cui trattasi, il provveditorato alle ope-
re pubbliche di Bari ritenne di acquisire, con nota n. 14780 in data 3
dicembre 1998, e cioeÁ dopo 38 giorni dal ricevimento degli atti integra-
tivi, l'autorevole parere del Consiglio superiore dei lavori pubblici.

Tale decisione eÁ scaturita, per l'appunto, da una meditata ed attenta
valutazione dei notevoli aspetti tecnici connessi con l'opera pubblica,
peraltro di importo considerevole (200 miliardi), amplificata dalla conte-
stuale presenza di opposti orientamenti che vedevano, da una parte, due
relazioni tecniche del settore operativo di Bari, evidenzianti, tra l'altro,
una incompletezza della documentazione progettuale e, dall'altra, l'am-
ministrazione comunale di Bari che riscontrava le citate esigenze istrut-
torie con documentazione integrativa risultata comunque incompleta o
non esaustiva.

Il provveditorato, infatti, mette in evidenza la rilevanza tecnica ed
urbanistica dell'opera pubblica in argomento caratterizzata dai seguenti
parametri: superficie del progetto 38.000 metri quadrati circa, volume
da edificare 252.000 centimetri cubi circa, altezza massima dell'edificio
44 metri circa. Tali significativi parametri sono rapportati alle conse-
guenti specifiche esigenze tecniche necessarie da approfondire non piuÁ
tardi della elaborazione del progetto definitivo, quali ad esempio gli
aspetti urbanistici, architettonici, geotecnici, strutturali ed impiantistici,
cosõÁ come peraltro messi in chiara ed esplicita evidenza nella relazione
del presidente del Consiglio superiore dei lavori pubblici in data 27
gennaio 1999. Lo stesso provveditorato ritiene che proprio un progetto
di tale significativitaÁ sia sul piano tecnico che scientifico sia meritevole
di approfondimenti indipendentemente anche dalle rigida scadenza dei
termini.

Detto provveditorato precisa che la «decisione» di inviare il proget-
to al Consiglio superiore dei lavori pubblici eÁ pervenuta solo dopo 38
giorni (o al piuÁ dopo 61 giorni includendo i 23 giorni della prima istrut-
toria ed escludendo i giorni occorsi all'amministrazione comunale per
integrare il progetto) e non invece dopo 5 mesi (data di acquisizione
delle integrazioni trasmesse dal comune al protocollo 26 ottobre 1998 ±
data di trasmissione degli atti al Consiglio superiore 3 dicembre 1998).
Tali tempi sono comprensivi del tempo occorso al settore operativo di
Bari per le esigenze istruttorie sopra indicate.
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Il Consiglio superiore, con la citata relazione del presidente in data

27 gennaio 1999, restituiva gli atti progettuali pervenuti, ai sensi del
comma 4 dell'articolo 16 della legge n. 109 del 1994, in quanto il pro-

getto non conteneva tutti i dati necessari a valutare «la qualitaÁ dell'ope-
ra e la rispondenza alle finalitaÁ relative».

Il provveditorato informava di cioÁ l'amministrazione comunale con

nota del 28 aprile 1999, precisando che tali atti integrativi dovevano
pervenire all'istituto stesso per il successivo inoltro alla Direzione gene-
rale dell'edilizia statale e strade statali di questo Ministero.

I progettisti, invece, a guadagno di tempo, trasmettevano diretta-
mente gli atti integrativi alla suddetta Direzione generale; di tale circo-
stanza il provveditorato eÁ venuto a conoscenza con nota del 22 giugno

1999 del comune di Bari, alla quale diede tempestivo riscontro inviando
alla predetta Direzione, in data 24 giugno 1999, gli elaborati progettuali.

Il provveditorato di Bari afferma che l'invio alla Direzione generale del-
l'edilizia degli elaborati progettuali, emendati in base alle richieste inte-

grazioni, era giustificato dal fatto che lo stesso, anche a seguito della
trasmissione effettuata dal comune di Bari con nota n. 7085 del 22 giu-

gno 1996, riteneva di acquisire sia l'autorevole parere del Consiglio su-
pereiore dei lavori pubblici che di corrispondere con immediatezza alle
richieste della Direzione generale dell'edilizia formulate con nota n. 117

del 15 febbraio 1999, sulla base delle osservazioni espresse dal superio-
re organo consultivo ed al fine di consentire allo stesso organo consulti-

vo di poter esprimere il parere richiesto sul progetto definitivo integrato
in fasi successive.

Giova tuttavia far presente che la Direzione generale dell'edilizia

statale e strade statali ha comunicato che l'assemblea generale del Con-
siglio superiore, con voto n. 277 del 10 settembre 1999, ha espresso pa-

rere «che l'esaminato progetto dichiarato definitivo del secondo palazzo
di giustizia di Bari sia da restituirsi affincheÁ possa, eventualmente, esse-

re integrato e completato e raggiungere il livello "definitivo" prescritto
dalla legge n. 109 del 1994 e successive modificazioni ed integrazioni».

Tale parere, noncheÂ tutti gli elaborati progettuali, sono stati restitui-

ti al provveditorato alle opere pubbliche di Bari, per i provvedimenti di
competenza, in data 24 settembre 1999.

Con nota n. 13669 del 14 ottobre 1999 il settore operativo per la

provincia di Bari ha trasmesso al comune di Bari copia del predetto vo-
to, per ottemperare alle prescrizioni del Consiglio superiore.

A tutt'oggi non sono pervenute al citato settore operativo ulteriori

notizie in merito agli adempimenti progettuali. Si fa presente, tuttavia,
che con nota - fax n. 493 del 1ë marzo 2000, acquisita al protocollo
dello stesso provveditorato il 2 marzo 2000, la presidenza della corte di

appello di Bari ha indetto, per il medesimo 2 marzo 2000, urgente riu-
nione della commissione di manutenzione operante presso il palazzo di

giustizia, avente all'ordine del giorno l'approvazione del progetto defini-
tivo del palazzo di giustizia di corso della Carboneria.
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Il provveditorato alle opere pubbliche di Bari, non avendo potuto
inviare propri rappresentanti alla riunione, a causa dell'immediata con-
vocazione, ha tuttavia acquisito notizie per le vie brevi presso la segre-
teria della presidenza, ricevendo conferma dell'approvazione del
progetto definitivo in questione da parte degli organi giudiziari compe-
tenti.

Da quanto sopra esposto si evince che l'azione amministrativa del
provveditorato alle opere pubbliche di Bari eÁ stata improntata esclusiva-
mente all'obiettivo di fornire all'amministrazione comunale richiedente
un parere tecnico espresso dal massimo organo tecnico consultivo dello
Stato, prerogativa, questa, peraltro confermata dal primo comma dell'ar-
ticolo 6 della legge n. 109 del 1994. Si esclude quindi ogni azione ten-
dente ad ostacolare l'amministrazione comunale di Bari nell'iter
approvativo del progetto; l'azione amministrativa del provveditorato si eÁ
svolta piuttosto a garanzia che il progetto preliminare stesso fosse varato
con le eventuali prescrizioni od osservazioni finalizzate a conseguire la
qualitaÁ dell'opera a cui la relazione del presidente del Consiglio superio-
re dei lavori pubblici fa preciso riferimento.

Sottolinea, infine, il citato provveditorato che la formula, adottata
dal comitato tecnico amministrativo nella seduta dell'11 dicembre 1996
nell'approvare il progetto preliminare con prescrizioni da adempiere nel-
le successive fasi di progettazione (definitiva ed esecutiva), era finaliz-
zata proprio ad individuare quali fossero le condizioni per ottenere le
autorizzazioni, le licenze, i nulla osta e gli assensi di cui alle vigenti
norme e, quindi, ancora una volta nell'ottica di agevolare l'iter ammini-
strativo, conseguendo in sostanza una riduzione del tempo complessivo
previsto per l'intera fase progettuale, evitando conseguentemente di met-
tere a rischio il finanziamento dell'opera.

Infine eÁ il caso di rilevare che, in ordine alla interpretazione del-
l'articolo 6, comma 5-ter, della legge Merloni, la formulazione introdot-
ta dalla legge n. 127 del 1997 eÁ stata sostituita da nuova disposizione
recata dalla legge n. 191 del 1998.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)

____________

BUCCIERO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Per conoscere:

i termini e le modalitaÁ di controllo con il quale l'ANAS ha ap-
paltato i lavori della risistemazione della «tangenziale» di Bari che, a
detta della stampa locale, paiono essere interminabili;

in particolare, la data contrattuale di ultimazione dei lavori e, nel
caso questa data sia stata superata, se nel contratto fossero state previste
le relative penali e se queste siano state richieste giudizialmente;
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se sia vero che detta risistemazione non abbia contemplato l'eli-
minazione di quelle pendenze che causano pericolosi ristagni d'acqua
piovana per difetto della originaria progettazione e di chi sia la relativa
responsabilitaÁ.

(4-16623)

(6 ottobre 1999)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto indicata, sulla

base di quanto comunicato dall'Ente nazionale per le strade, si riferisce

quanto segue.

Il competente compartimento ANAS di Bari, al fine di garantire di
maggiore sicurezza lungo la strada statale n.16 «Adriatica», tronco tan-
genziale di Bari, interessata da un notevole flusso di traffico pesante e,
soprattutto, per combattere il fenomeno dell'aquaplaning in caso di
pioggia, ha appaltato alcuni lavori di sistemazione consistenti essenzial-
mente nella fornitura e posa in opera di tappeto del tipo drenante e fo-
no-assorbente.

Detti lavori interessano la corsia nord e la corsia sud rispettivamen-
te nei tratti compresi tra i chilometri 797+000 e 807+500 e tra i chilo-
metri 800+500 e 803+000.

Le principali opere contrattualmente previste sono le seguenti:

tappeto di usura in conglomerato bituminoso del tipo drenante e
fonoassorbente dello spessore minimo reso di centimetri 5;

eliminazione di deformazioni del piano viabile con conglomerato
bituminoso tipo bynder;

opere complementari per lo smaltimento delle acque drenate ed
il loro avvio al recapito finale.

L'ANAS fa presente, infine, che l'ultimazione dei suddetti lavori eÁ
avvenuta, come da contratto, entro il mese di dicembre 1999.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)
____________

COLLA. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che lo scorso 15 marzo eÁ stato presentato presso l'autodromo di
Monza il nuovo «asfalto Monza», realizzato da AGIP Petroli ed Eni-
chem, la cui caratteristica fondamentale eÁ quella di evitare il ristagno
dell'acqua sulla superficie dello stesso;

che dai test effettuati sul nuovo asfalto allagato artificialmente si
eÁ riscontrato un effettivo miglioramento nella tenuta di strada, nei tempi
di frenata e nella visibilitaÁ;
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che nel corso del 1997, in condizioni di tempo piovoso, si sono
verificati in Italia piuÁ di 21.000 incidenti con 708 morti e quasi 33.000
feriti,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia al corrente di questa nuova tecno-
logia;

se intenda utilizzare il nuovo asfalto anche nella pavimentazione
delle principali arterie di comunicazione nazionale, in considerazione
del fatto che esso, oltre ad una maggiore sicurezza, garantisce anche
una vita media della strada raddoppiata e quindi costi di manutenzione
minori.

(4-15212)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto indicata, si evi-

denzia che la tecnologia delle pavimentazioni drenanti eÁ da tempo nota

ed utilizzata.

Per quanto attiene la viabilitaÁ statale, l'ANAS riferisce di impiegare
correttamente le tipologie di pavimentazioni segnalate e tra queste sono
compresi i conglomerati bituminosi del tipo drenante menzionati e quelli
ancor piuÁ pregiati del tipo «fonoassorbente».

L'Ente precisa che con dette tecnologie sono state adeguate ed am-
modernate alcune centinaia di chilometri di strade in relazione alla rile-
vanza del tratto (prossimitaÁ ai centri urbani, zone particolarmente
scivolose) e all'intensitaÁ del traffico.

L'ANAS fa, infine, presente che nei programmi futuri sono previsti
interventi di miglioramento e adeguamento sulla viabilitaÁ in esercizio,
compatibilmente con le risorse disponibili.

Inoltre, l'Ente conferma che tutte le nuove strutture, nei tratti ove
risulteraÁ idoneo impiegarle, saranno dotate di pavimentazioni drenanti
e/o fono-assorbenti di notevole valore tecnico ed ambientale.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)

____________

COLLA. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e dei trasporti e della na-
givazione. ± Premesso:

che secondo informazioni pervenute allo scrivente il ponte situato
in localitaÁ Casalecchio di Reno (Bologna), passante sulla linea ferrovia-
ria Bologna-Pistoia ed autostrada A1, si troverebbe in un pessimo stato
di conservazione;
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che il manto stradale presenterebbe numerosi avvallamenti, pro-

babilmente dovuti ad un parziale cedimento dei pilastri sottostanti;

che cioÁ costituisce un serio pericolo non solo per gli utenti che

usufruiscono del ponte, ma anche per coloro che percorrono l'autostrada

A1 e la tratta ferroviaria Bologna-Pistoia,

l'interrogante chiede di sapere se i Ministri in indirizzo siano inten-

zionati a verificare la situazione e ritengano che sia il caso di interveni-

re con urgenza.
(4-17054)

(5 novembre 1999)

Risposta. ± In merito alle problematiche proposte con l'interroga-

zione in oggetto indicata, sulla base di quanto comunicato dal comune

di Casalecchio di Reno (Bologna) si fa presente che, al momento, non

si ravvisano sul manufatto in questione lesioni strutturali che possano

creare pericoli per la pubblica incolumitaÁ.

Quanto sopra, alla luce di un ulteriore sopralluogo eseguito a cura

dello stesso comune in data 1ë dicembre 1999.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)

____________

CORTIANA. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scientifica
e tecnologica. ± Premesso che nella facoltaÁ di economia e commercio del-
l'UniversitaÁ «La Sapienza» di Roma, nelle aule 8, A, B, C, e nel corridoio
di fronte vi eÁ un numero elevato di svastiche, celtiche, scritte inneggianti
al fascismo, noncheÂ pesanti offese genericamente dirette a ebrei, omoses-
suali, comunisti e membri del Governo;

visto che nonostante le ripetute segnalazioni fatte da alcuni stu-

denti al preside e al rettore non si eÁ ancora provveduto a ricoprirle,

si chiede di sapere:

se non si ritenga indecoroso che nelle Aule dove si svolgono le

lezioni e nei corridoi dove quotidianamente passano gli studenti, vi sia-

no tali esecrabili segni di inciviltaÁ, nell'evidente indifferenza del corpo

docente;

se il Ministro in indirizzo non ritenga di intervenire presso il

Rettore dell'UniversitaÁ per sollecitare un immediato intervento per rico-

prire con urgenza le scritte in questione.
(4-18168)

(16 febbraio 2000)
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Risposta. ± Il rettore dell'UniversitaÁ degli studi di Roma «La Sa-

pienza», interpllato in proposito, ha comunicato che ha tempestivamente

provveduto a far ritinteggiare i muri interni della facoltaÁ di economia e

commercio, per eliminare le scritte, i segni e i disegni offensivi segnala-

ti dall'onorevole interrogante.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(29 agosto 2000)

____________

DEMASI. ± Ai Ministri dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e
tecnologica e della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in data 4 marzo 1988 tra il comune di Salerno e l'UniversitaÁ
degli studi di Fisciano venne stipulato un contratto di comodato in base
al quale la parte di proprietaÁ comunale del Palazzo Pinto, sito in via dei
Mercanti a Salerno, veniva assegnato all'UniversitaÁ degli studi per un
periodo di 99 anni;

che il 9 marzo 1988 l'ente provincia, con delibera n. 407, concede-
va, in comondato per anni 99, all'UniversitaÁ degli studi realizzata a Fi-
sciano la parte, di proprietaÁ della provincia, del Palazzo Pinto sito in
via dei Mercanti a Salerno;

che il 20 febbraio 1990 il senato accademico ed il consiglio di
amministrazione dell'UniversitaÁ approvavano il restauro e la sistemazio-
ne di Palazzo Pinto per farne sede di «un collegamento informatico con
le sedi universitarie decentrate allo scopo di consentire un agile ritiro di
documenti e richieste di informazioni...»;

che la delibera dell'organo di governo dell'UniversitaÁ e gli ac-
cordi con gli enti locali territoriali non hanno mai avuto seguito mentre
si vanno diffondendosi notizie su recenti proposte di realizzazione dell'i-
niziativa in sedi alternative collocate esternamente al centro storico,

si chiede di conoscere:

se si ritenga che l'utilizzo di Palazzo Pinto per il collegamento
con l'utenza rappresenti un insostituibile elemento di rivitalizzazione del
centro antico ed una testimonianza di rispetto per la storia e la cultura
del popolo salernitano;

se, di conseguenza, si intenda accertare le motivazioni della
eventuale scelta alternativa degl organi universitari;

se si intenda intervenire per chiedere il rispetto delle volontaÁ
espresse dal consiglio comunale e provinciale noncheÁ dal senato accade-
mico dell'UniversitaÁ.

(4-17589)

(15 dicembre 1999)
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Risposta. ± In relazione alla questione rappresentata dall'onorevole

interrogante nell'atto di sindacato ispettivo indicato in oggetto, si comu-

nica che questo Ministero ha acquisito dal rettore dell'UniversitaÁ di Sa-

lerno i chiarimenti di seguito riportati, concernenti l'evoluzione della

problematica riguardante l'uso di Palazzo Pinto.

Con atto deliberativo n. 407 del 9 marzo 1988, la provincia di Sa-
lerno, proprietaria di una parte dell'immobile in argomento, deliberava
di accogliere la richiesta dell'UniversitaÁ intesa ad utilizzare Palazzo Pin-
to, sito in via Mercanti in Salerno, come sede di rappresentanza e di
concedere in comodato per 99 anni la quota di proprietaÁ provinciale.

Intendendo usare l'intera struttura, l'UniversitaÁ di Salerno, in data 4
marzo 1988, ha altresõÁ stipulato con il comune di Salerno un contratto
di comodato, per la parte di proprietaÁ del comune. Il predetto contratto,
all'articolo 4, stabiliva che gli immobili venivano concessi in uso all'a-
teneo a titolo completamente gratuito per un periodo di 99 anni, per
ospitare in esso sedi di rappresentanza, facoltaÁ, istituti universitari, di-
partimenti, scuole di perfezionamento, centri di studio.

Veniva inoltre riconosciuta la piena facoltaÁ di apportare al fabbrica-
to ed alle aree ad esso appartenenti ogni variazione necessaria all'uso
cui l'immobile sarebbe stato destinato. Tutte le spese di riattamento
(escluse quelle in corso di esecuzione da parte della soprintendenza ai
beni archeologici, artistici e storici di Salerno), allestimento, manuten-
zione ordinaria e straordinaria dell'immobile venivano poste a carico
dello stesso ateneo, che ha espressamente accettato. Peraltro, in data 2
agosto 1996, con nota avente ad oggetto l'utilizzo dei locali terranei di
Palazzo Pinto, il comune di Salerno, nella persona dell'assessore allo
sviluppo, comunicava al rettore che, «constatato che tali locali, ad oggi,
non sono stati ancora utilizzati neÂ riattati per mancanza delle necessarie
disponibilitaÁ finanziarie, la giunta municipale, con atto n. 1773 adottato
nella seduta del 2 luglio 1996, ha espresso la volontaÁ di utilizzare una
parte dei locali terranei nello stesso Palazzo per la realizzazione, con la
sovrintendenza ai beni archeologici, artistici e storici di una biblioteca
storica, nelle more dell'acquisizione da parte dell'UniversitaÁ dei necessa-
ri finanziamenti per la ristrutturazione degli stessi locali. A tale iniziati-
va eÁ invitata a partecipare, ove interessata, anche la medesima
UniversitaÁ per il considerevole contributo culturale apportabile».

PoicheÂ peraltro non sono stati assunti provvedimenti in merito, la
questione dell'utilizzo di Palazzo Pinto eÁ stata riproposta dall'azienda
ospedaliera Ospedali riuniti «San Giovanni di Dio e Ruggi d'Aragona»
di Salerno, che in data 27 dicembre 1999 ha richiesto le determinazioni
dell'UniversitaÁ in relazione al predetto utilizzo affermando, nel contem-
po, l'appartenenza dell'immobile alla proprietaÁ esclusiva dell'azienda
ospedaliera, deliberata nel frattempo, a decorrere dal 1ë agosto 1996,
con delibera del presidente della giunta regionale della Campania
n.12739 del 30 luglio 1996.

Riprendendo in esame la questione a seguito di tale comunicazione,
nella seduta del 13 aprile 2000 il consiglio di amministrazione dell'ate-
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neo si eÁ pronunciato in merito all'opportunitaÁ di utilizzare l'immobile
definito «Palazzo Pinto» ed ha deliberato di esprimere il proprio consen-
so sull'utilizzo dell'immobile come sede di rappresentanza dell'ateneo
nella cittaÁ di Salerno.

Il medesimo organo ha deliberato, inoltre:

di far effettuare da parte dell'ufficio tecnico dell'ateneo un so-
pralluogo per verificare la possibilitaÁ di collocare una sede di rappresen-
tanza nel Palazzo Pinto;

di adottare le conseguenti determinazioni di carattere operativo
in esito a tale sopralluogo;

di autorizzare il rettore a porre in essere tutti gli atti preliminari,
connessi e consequenziali.

In relazione a quanto chiarito da rettore dell'ateneo salernitano, si
ritiene che la vicenda collegata all'uso di Palazzo Pinto si stia risolven-
do nel senso auspicato dall'onorevole interrogante.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(29 agosto 2000)
____________

DI PIETRO. ± Ai Ministri dell'ambiente e dell'interno e per il coor-

dinamento della protezione civile. ± Premesso:

che da alcuni anni il centro storico del comune di Casoria (Na-
poli) eÁ oggetto di continui crolli di fabbricati, causati sia da infiltrazioni
di acque fognarie che dalla fatiscenza degli stessi;

che tali crolli costituiscono un pericolo costante per i cittadini e
per i passanti stessi, che per puro caso sino ad oggi sono rimasti illesi;

che al problema dei crolli va aggiunto quello di decine di fabbri-
cati giaÁ dichiarati inagibili e sgomberati, lasciati all'incuria in attesa che
le nuove piogge completino l'opera distruttrice;

che il mancato recupero edilizio ed urbanistico da parte dell'am-
ministrazione comunale di Casoria e l'assenza di un piano di recupero e
riqualificazione del patrimonio edilizio esistente noncheÁ di un program-
ma operativo di interventi da parte dell'amministrazione con contributi
della ComunitaÁ europea stanno distruggendo una caratteristica peculiare
del centro storico, quella di avere fabbricati di stile catalano con cortili,
logge e giardini interni;

che la continua deindustrializzazione della cittaÁ di Casoria, deno-
minata negli anni '50 «la Sesto San Giovani del Sud», sta trasformando
le aree industriali dismesse in un boccone appetibile per grosse specula-
zioni,

l'interrogante chiede di conoscere quali provvedimenti urgenti e
quali controlli amministrativi per la tutela della pubblica incolumitaÁ e
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per evitare fenomeni di urbanizzazione selvaggia i Ministri in indirizzo
intendano porre in essere.

(4-12468)

(24 settembre 1998)

Risposta. ± In riferimento alla interrogazione indicata in oggetto, si

deve preliminarmente far presente che la materia non eÁ di competenza

di questo Ministero dei lavori pubblici, ricadendo tra quelle proprie del-

l'amministrazione comunale.

Per fornire comunque notizie, si riporta integralmente quanto riferi-
to in merito dalla prefettura di Napoli.

Dalle notizie acquisite dall'assessore all'assetto del territorio del co-
mune di Casoria eÁ emerso che il piano regolatore generale vigente pre-
vede per l'originario e piuÁ antico nucleo della cittaÁ, definito vecchio
centro e classificato B, cioeÁ «parzialmente o totalmente edificato» ma
privo di caratteristiche di pregio, la demolizione dei fabbricati e la sosti-
tuzione degli stessi con manufatti di 21 metri di altezza ed indici di
fabbricabilitaÁ dell'ordine di 6 metri cubi/metri quadrati.

In tal senso, sulla scorta dei cosiddetti piani di recupero, sono giaÁ
stati realizzati alcuni interventi con risultati ritenuti discutibili poicheÂ,
oltre a cancellare la memoria storica dei luoghi, hanno prodotto una
congestione della zona dato che l'originario tessuto, costituito da strade
strette e tortuose, non eÁ stato modificato.

L'amministrazione regionale ha pertanto deciso di dotarsi di un
nuovo strumento urbanistico idoneo a fronteggiare le problematiche del-
le aree urbane.

Gli indirizzi programmatici, approvati con voto quasi unanime del
consiglio comunale, si propongono, fra i principali obiettivi, il recupero
e la rivitalizzazione del centro storico, conservandone il tessuto morfolo-
gico, ma consolidando gli edifici che, seppur in stato di evidente degra-
do, presentano tuttora connotati di pregio.

Nelle more della formazione del nuovo strumento urbanistico, l'am-
ministrazione regionale ha incaricato un gruppo di studio multidiscipli-
nare che le consente di avere un quadro conoscitivo ampio ed articolato
in grado di poter fornire tutte le informazioni utili e necessarie per il
graduale recupero del centro storico.

L'amministrazione regionale sta procedendo in tal senso sulla base
della metodologia fondata sulla pianificazione del miglioramento della
rete infrastrutturale e dell'arredo urbano alla disincentivazione delle ope-
razioni di edilizia sostitutiva che non siano dettate da riconosciuta ido-
neitaÁ al recupero dell'edificato esistente, regolamentazione tipologica
dell'edilizia sostitutiva e pianificazione dell'acquisizione di immobili di
pregio da parte del comune.

Inoltre si procede a realizzare la fognatura, la rete idrica e gli al-
lacciamenti al sistema fognario in via Santa Croce e via Cavour, due
strade che unitamente alla via San Mauro costituiscono il triangolo di
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maggiore degrado del centro storico, immettendovi anche quelli che sca-

ricavano in alcune delle tante cavitaÁ esistenti nel sottosuolo di quel-

l'area.

Peraltro, nel giugno 1998 si eÁ verificato il crollo parziale di un edi-

ficio sito nella citata via Santa Croce le cui cause sono risultate ricon-

ducibili proprio alle infiltrazioni delle acque reflue e fognarie nelle

fondamenta. EÁ stato inoltre segnalato che tra i progettati obiettivi eÁ stato

inserito anche quello del recupero delle aree industriali dismesse, per le

quali si ipotizzano qualificati progetti urbani che tendano a «riamma-

gliare» e recuperare il tessuto morfologico con l'intento di alleviare i

disastri provocati da anni di incuria ed inadempienze.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)

____________

DI PIETRO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che ai sensi della legge n. 135 del 1997 eÁ stata finanziata dallo

Stato la costruzione di un nuovo impianto di depurazione nel territorio

del comune di Pulsano (Taranto), per l'importo di lire 37.840.000.000,

nell'ambito di un ampio progetto che ha per scopo il disinquinamento

del golfo di Napoli;

che nel corso dell'iter procedurale da piuÁ parti sono state segna-

late varie irregolaritaÁ amministrative, innumerevoli procedure illegittime

e abusi di ufficio che sono state segnalate agli organi competenti in ma-

teria da taluni consiglieri comunali appartenenti all'opposizione, noncheÁ

da molti cittadini e da parte di alcune ditte appaltatrici;

che a seguito del ricorso degli «espropriandi» il TAR della Pu-

glia ha emesso la sentenza n. 306 del 1998 che ha annullato la delibera

n. 180 del 1998 della giunta del comune di Pulsano («Approvazione

progetto esecutivo-impianto di depurazione e colettamento fascia costiera

e zona est del paese - Dichiarazione di pubblica utilitaÁ per procedura

espropriativa»); tuttavia, l'amministrazione comunale ha cantierizzato

l'opera;

che un commissario di gara dell'appalto-concorso ha espresso le

proprie perplessitaÁ in ordine alla affidabilitaÁ dell'opera pubblica, in

quanto per l'occasione verranno messe in opera tecnologie sperimentali

di depurazione i cui rifiuti speciali sembrano di difficile smaltimento,

si chiede di sapere quali provvedimenti intenda predisporre al fine

di fornire all'opinione pubblica maggiori informazioni sulla vicenda rap-

presentata, tenuto conto che la realizzazione dell'opera pubblica contri-

buirebbe allo sviluppo economico e sociale del comune di Pulsano

purcheÁ nel rispetto dell'impatto ambientale del depuratore sul territorio
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interessato e di idonei strumenti di controllo per segnalare eventuali ri-
schi per la salute della popolazione del comune di Pulsano.

(4-18112)

(20 febbraio 2000)

Risposta. ± In risposta alla interrogazione indicata in oggetto, in li-

nea preliminare si fa presente che il problema proposto nell'atto ispetti-

vo non rientra tra le competenze di questo Ministero dei lavori pubblici.

Al fine di fornire comunque esaustive informazioni si eÁ interessata
la prefettura di Taranto che ha fornito elementi di risposta che qui si ri-
portano integralmente.

Con comunicazione urgente della regione Puglia, pervenuta al co-
mune di Pulsano nel giugno del 1987, si invitavano i comuni compresi
nel piano di disinquinamento del Golfo di Taranto ad inviare idonee
progettazioni stante la possibilitaÁ di finanziare opere pubbliche, impianti
di depurazione e collettamenti fognari.

Al riguardo l'amministrazione comunale avviava una ricerca per
verificare se sussistenti progetti potevano essere adeguati alla richiesta
della regione, tenuto conto che l'attuale impianto di depurazione (a ser-
vizio anche del comune di Leporano) versava e versa, a tutt'oggi, in
cattivo stato di funzionamento.

Dalla ricerca emersero due pratiche giacenti, la prima riguardante
un progetto predisposto dall'Ente autonomo acquedotto publiese-SCOI-
Bari, eseguito nel finire degli anni '80 e composto da due sezioni (im-
pianto di depurazione per lire 17,84 miliardi) a servizio dei comuni di
Leporano e Pulsano, ma insistente nel comune di Pulsano in zona ospe-
dale ± fascia costiera ± e riguardante uno studio di consulenza tecnica
delle problematiche della fascia costiera di Pulsano, commissionato dal-
l'amministrazione comunale a tre liberi professionisti con delibera di
giunta municipale n. 377 del 1996 ± con importo di compenso profes-
sionale ± peraltro mai reclamato ± di lire 3.641.400.

Dalla visione del progetto Ente autonomo acquedotto pugliese-
SCOI-Bari il comune rilevava che l'impianto di depurazione trattava i
reflui con un processo che garantiva la tabella C della legge Merli,
quindi fuori norma rispetto alle attuali disposizioni legislative; inoltre il
posizionamento dello stesso impianto, sulla fascia costiera, a forte valen-
za turistica, fu ritenuto inopportuno.

Per questi motivi in una riunione tenuta presso quel comune fu
chiesto all'Ente autonomo acquedotto pugliese se fosse in grado di porre
in essere quelle variazioni ritenute indispensabili tuttavia quell'ente ri-
spose, dati i tempi brevi richiesti dall'assessorato regionale ai lavori
pubblici, di non poter predisporre le dovute varianti.

Il comune di Pulsano ritenne quindi di valutare lo studio commis-
sionato dall'amministrazione comunale con delibera di giunta municipale
n. 377 del 1996, presente agli atti d'ufficio con titolo «Riva degli
Oleandri»; tale studio, se pur monco dei pareri degli enti superiori, era
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stato comunque oggetto di esame da parte del consiglio comunale, che
con delibera n. 22 del 1997 prendeva atto dello studio presentato, condi-
videndone le linee di tendenza al fine della realizzazione delle necessa-
rie infrastrutture e dei servizi per la fascia costiera, rinviando a future
determinazioni progettuali, anche in relazione a finanziamenti, la realiz-
zazione delle opere nello studio contemplate.

Quel consiglio comunale dava atto e stabiliva che lo stesso studio
pur se apprezzabile e degno di realizzazione non era vincolante sia per
il comune sia nei confronti della collettivitaÁ amministrata e residente
nella fascia costiera.

Lo studio consegnato dai tecnici non era che un progetto definitivo
ragguagliato al livello di progettazione previsto dalla legge Merloni con
un importo complessivo di lavori per circa 80 miliardi.

L'amministrazione comunale, verificato il progetto e la localizza-
zione dell'impianto di depurazione in zone Macchitedda ± cosõÁ denomi-
nata in quanto macchia mediterranea ± riscontroÁ non soddisfacente
quell'ipotesi anche in affinitaÁ con quanto stabilito dalla delibera di con-
siglio comunale n. 22 del 1997.

Il comune di Pulsano procedette quindi all'esecuzione d'ufficio del
progetto preliminare con i contenuti richiesti sia dalla regione Puglia
che dal Ministero dell'ambiente ± Servizio ARS ± secondo gli indirizzi
emersi in riunioni congiunte con l'obiettivo primario del riuso per fini
irrigui delle acque depurate.

Il progetto doveva, altresõÁ, soddisfare le seguenti ulteriori esigenze:

1. capacitaÁ dell'impianto di depurazione per 120.000 abitanti (Pul-
sano e Leporano);

2. posizionamento dell'impianto in forma baricentrica rispetto ai
territori;

3. posizionamento dell'impianto in prossimitaÁ di un comprensorio
agricolo di adeguate dimensioni e abbisognevole di acqua per irrigazio-
ne;

4. adeguato sistema di processo a garanzia per i fini irrigui;

5. esecuzione di collettamenti fognanti in relazione ai finanziamenti
promessi.

Il progetto preliminare fu approvato con delibera di consiglio co-
munale n. 45/97 del 16 luglio 1997, per l'importo complessivo di lire
37,840 miliardi.

Il progetto fu esposto nella sala del consiglio comunale e poi, uni-
tamente all'autorizzazione per appalto concorso della regione Puglia, fu
consegnato al Ministero dell'ambiente ± Servizio ARS.

Il comune di Pulsano ha fatto, altresõÁ, presente che non era esisten-
te presso gli uffici una progettazione per lire 37,84 miliardi comprensiva
di 3.000 allacciamenti e con utilizzo di uso irriguo delle acque depurate;
era esistente invece un progetto Ente autonomo acquedotto pugliese-
SCOI-Bari, per impianto di depurazione in tabella C della legge Merli
con importo di lire 17,84 miliardi con 7 voragini in falda profonda. I
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3.000 allacciamenti, senza oneri a carico dei cittadini (comunque pagati
dal finanziamento), erano previsti dallo «studio» sulle necessitaÁ ambien-
tali della fascia costiera, ovvero da altro progetto dell'importo comples-
sivo di lire 80,00 miliardi commissionato dall'amministrazione comunale
con delibera di giunta municipale n. 377 del 23 luglio 1996 e presa
d'atto dello studio con delibera di consiglio comunale n. 22 del 17 mar-
zo 1997. In ultimo era agli atti progetto di collettamento della fascia co-
stiera sempre redatto dall'Ente autonomo acquedotto pugliese-SCOI-
Bari, anno 1998, dell'importo di lire 20,00 miliardi da attualizzare con i
prezzi correnti.

Il sito dell'impianto di depurazione in contrada Macchitedda, previ-
sto dallo «studio» sulle necessitaÁ ambientali, non ottenne approvazione
di cui alla richiamata delibera di consiglio comunale n. 22 del 1997; ta-
le sito fu comunque posto all'attenzione della seduta del consiglio co-
munale del 1ë luglio 1997, quando, con atto n. 45, si approvoÁ il
progetto preliminare con ubicazione del sito in localitaÁ Palata. L'impian-
to in localitaÁ Macchitedda prevedeva una estensione di circa 3,5 ettari
(area di sedime dell'impianto) e di circa ulteriori 10 ettari qualora si
fossero dovuti espropriare anche i terreni facenti parte dell'area di ri-
spetto, quindi per un complesso di circa 13,5 ettari.

A seguito di appalto concorso fu redatto invece il progetto esecuti-
vo che, in affinitaÁ al progetto approvato dal consiglio comunale, preve-
deva che gli ettari da espropriare fossero quelli previsti dal progetto
preliminare e precisamente 2,5 ettari per area di sedime dell'impianto e
7,5 per area di rispetto non interessata a lavori e sistemata a verde. Il
cennato progetto prevedeva che il collettore fognante su tutta la litora-
nea salentina compresa nel territorio comunale (dal seno di Luogovivo
al seno di Terrarossa) comprensiva di tutti gli insediamenti turistici e re-
sidenziali prospicienti la strada provinciale potesse direttamente collegar-
si alla rete fognante.

Per quanto concerne la tecnologia dell'impianto di depurazione-bio-
filtrazione, il comune di Pulsano ha fatto presente che la stessa eÁ cono-
sciuta in Europa e in Italia e che eÁ stata utilizzata nella realizzazione di
80 impianti di depurazione.

Il costo di manutenzione dell'impianto di depurazione secondo il
comune non eÁ da ripartirsi tra i 10.000 abitanti del paese, ma dovraÁ es-
sere ripartito tra i 120.000 abitanti che ne usufruiranno essendo l'im-
pianto a servizio del comune di Pulsano e della fascia costiera e del
comune di Leporano e relativa fascia costiera. Inoltre, ad avviso di
quell'ente il progetto ha acquisito il parere del gruppo tecnico del Mini-
stero dell'ambiente-Servizio ARS nella seduta del 19 settembre 1997 ed
ha ricevuto, altresõÁ, i pareri degli enti competenti.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)
____________
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DOLAZZA. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e dei trasporti e della

navigazione. ± Premesso che nel mattino del 22 novembre 1999, a causa
di un incidente provocato da un autotreno nel tratto fra Agrate e Cernusco,
il traffico sull'autostrada Milano-Venezia rimaneva bloccato, mentre il
conseguente confluire di centinaia di automezzi sulle strade provinciali al-
ternate, dopo meno di un'ora, determinava intasamenti tali che l'intera cir-
colazione stradale nella fascia fra Milano e Venezia per almeno quindici
chilometri sui fianchi all'esterno dell'autostrada rimaneva paralizzata
fino al pomeriggio avanzato, si chiede di conoscere:

se i Ministri interrogati ritengano ammissibile che un incidente
stradale, peraltro non d'eccessiva complessitaÁ, possa determinare il bloc-
co dei collegamenti stradali fra due regioni, Lombardia e Veneto;

se siano stati informati dai dipendenti organi periferici di quanto
sintetizzato in premessa;

quali misure intendano adottare almeno per attenuare le conse-
guenze di incidenti quale quello che il 22 novembre 1999 ha reso im-
possibili i collegamenti stradali fra due regioni dell'alta Italia.

(4-17267)

(23 novembre 1999)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto indicata l'Ente

nazionale per le strade, cui sono stati richiesti elementi, riferisce quanto

comunicato dalla competente SocietaÁ autostrade spa.

L'incidente avvenuto sulla A4 Milano-Brescia il 22 novembre
1999, al chilometro 24, carreggiata ovest, ha coinvolto un autotreno per
trasporto bestiame ed un'autovettura. Il traffico eÁ rimasto bloccato dalle
ore 10,15 alle ore 10,45, con chiusura della stazione di Cavenago, e
dalle ore 13 alle 13,30, con chiusura della stazione di Trezzo. L'utenza
eÁ stata tempestivamente informata del blocco del traffico dai servizi di
informazione radiofonici, che hanno comunque indicato itinerari alterna-
tivi. Nell'intervallo fra le due chiusure il traffico eÁ potuto defluire su
due corsie di marcia e dalle 15 eÁ stata ripristinata la circolazione su tut-
te le tre corsie. Le code formatesi in entrambe le carreggiate sono ter-
minate alle 16,10 (verso est) e alle 17,30 (verso ovest).

L'incidente segnalato ha riproposto la necessitaÁ di un adeguamento
infrastrutturale della A4, considerato che tale autostrada eÁ interessata da
elevati flussi di traffico pendolare e di lunga percorrenza.

Mediamente vi transitano 87.000 veicoli giornalieri, con una com-
ponente commerciale pari al 25 per cento.

A causa dell'alto volume di traffico, l'incidente in questione, sep-
pure di lieve entitaÁ, ha provocato consistenti accodamenti di veicoli ed
inevitabili ripercussioni sulla viabilitaÁ ordinaria.

La SocietaÁ autostrade per migliorare gli attuali livelli di circolazio-
ne sta portando a termine un articolato programma di interventi, che eÁ
stato piuÁ volte illustrato agli enti locali, e che prevedono, tra l'altro, il



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11802 ±

Risposte scritte ad interrogazioni27 Settembre 2000 Fascicolo 173

rifacimento delle pavimentazioni, la chiusura dei by-pass e il potenzia-
mento dei servizi di informazione.

EÁ stato, inoltre, precisato che eÁ in fase di avanzamento il progetto
di ampliamento a quattro corsie in sede dell'autostrada. La citata societaÁ
prevede che entro il 2000 saraÁ completata la quarta corsia nel tratto Mi-
lano est-Orio al Serio.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(29 agosto 2000)
____________

FLORINO, TURINI. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree

urbane, dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo
e dell'ambiente. ± Premesso:

che in data 29 agosto 1996 l'Ente nazionale per le strade ±
ANAS ± ente pubblico economico ± compartimento per la viabilitaÁ della
Puglia ± Bari ha proceduto, tramite soggetti non identificati nella narra-
tiva del verbale e sottoscrittori dello stesso con firma illeggibile, alla re-
dazione dello stato di consistenza di alcune aree site nel comune di
Polignano a Mare ± necessarie per l'ammodernamento ed adeguamento
a quattro corsie della strada statale n. 16 «Adriatica», dal chilometro
828 + 000 al chilometro 939 + 650 ± fra le quali una, di metri quadrati
370 circa, costituente la parte iniziale della strada di accesso dalla pre-
detta statale al complesso turistico «Hotel Castellinaria» (albergo risto-
rante, spiaggia attrezzata);

che detto stato di consistenza, in aggiunta ai vizi giaÁ lamentati, eÁ
stato predisposto nella erronea convinzione (dei redigenti) che la super-
ficie di cui al foglio 5, particella 21,di metri quadrati 370 circa, fosse
catastalmente intestata alla ditta Politurist spa, ora ditta Sud Costruzioni
Bisceglie SCB ± srl e, pertanto, nessun esproprio e nessun avviso-invito
eÁ stato notificato (e/o affisso albo del comune di Polignano a Mare, per
il periodo previsto dalla legge) al signor Giacomo Calderaro De Cillis,
titolare dell'immobile e legittimo possessore in forza del decreto di
esproprio 17 settembre 1979, n. 3849/1, emesso dal prefetto di Bari, ri-
tualmente notificato, pubblicato e trascritto alla conservatoria dei registri
immobiliari di Bari con nota 22 settembre 1979, n. 25040;

che, in particolare, l'area di cui trattasi, identificata nel catasto
terreni del comune di Polignano a Mare con la particella 177 (ex 43b)
del foglio 5, partita 10908, quantunque tuttora intestata, per ineseguita
voltura (peraltro formalmente richiesta) alla ditta «Politurist spa» , nel
NCEU eÁ identificata, inglobando altre adiacenti aree giaÁ di proprietaÁ del
signor Giacomo Calderaro De Cillis, con la particella 21 del foglio 5 ±
partita 5297 intestata allo stesso;

che le evidenze documentali afferenti quanto innanzi riportato ri-
sultano trasmesse ulteriormente all'Ente nazionale per le strade ± ANAS
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± compartimento viabilitaÁ della Puglia ± Bari ± con raccomandata AR,
dell'11 ottobre 1996;

che, con tale stessa comunicazione, il signor Giacomo Calderaro
De Cillis ha chiesto che tutti i provvedimenti relativi all'occupazione e
all'espropriazione dell'area in argomento, compresi gli atti pregressi, gli
fossero notificati e «che codesto ente prima di occupare l'area di cui
trattasi, costituente come detto la parte iniziale del viale che dalla strada
statale daÁ accesso al complesso turistico «Hotel Castellinaria», realizzi
un adeguato ingresso provvisorio e, subito dopo, un nuovo e definitivo
imbocco al viale, analogo all'attuale, che eÁ a forma di foce o imbuto
che dir si voglia. E cioÁ non giaÁ e non solo per ragioni di immagine ma
anche e specialmente per ragioni di sicurezza e incolumitaÁ delle persone
(dipendenti, clienti e fornitori della struttura turistica) che, dovendosi
immettere dal viale sulla strada statale altamente trafficata, come noto,
hanno bisogno di avere una sufficiente visuale, ad evitare collisioni con
i veicoli sopraggiungenti, con conseguenze al limite letali. NecessitaÁ
questa recepita dall'autoritaÁ al momento dell'approvazione del progetto
dell'opera dichiarata di pubblica utilitaÁ ai fini dell'emissione del decreto
di esproprio a favore del sottoscritto e di cui sopra;

che la stessa ANAS provvide ad imporre l'obbligo dell'arretra-
mento dell'accesso (di almeno 30 metri dal ciglio strada) riportandolo
nella concessione n. 15607/2600-c dei 3 luglio 1978 a suo tempo rila-
sciata al signor Giacomo Calderaro De Cillis;

che, come chiaramente risulta anche dal giaÁ contestato «atto di
consistenza», l'area de qua (da espropriare) eÁ urbanizzata in quanto su
di essa insistono manufatti ed opere funzionali alla destinazione del
bene;

che, con atto del 18 novembre 1996, l'Ente per le strade ±
ANAS compartimento della viabilitaÁ di Bari, dopo aver affermato di
aver redatto Io «stato di consistenza» e «il verbale di immissione in
possesso« dell'area di cui ha comunicato di aver determinato in lire
343.360 (sic) l'acconto pari all'80 della somma totale dovuta per la «in-
dennitaÁ di espropriazione e di occupazione d'urgenza»;

che, in data 9 aprile 1997, tramite legale, il signor Giacomo Cal-
deraro De Cillis ha diffidato l'ente espropriante e la societaÁ appaltatrice
dei lavori dal procedere ad occupazione o trasformazione dei luoghi,
prima di avere concordato le modalitaÁ di intervento e chiarito i seguenti
punti:

1) il decreto di occupazione temporanea del prefetto di Bari
del 19 giugno 1996 non risulta essere stato notificato l'effettivo proprie-
tario della particella 21, foglio 5, della superficie presunta di metri qua-
drati 370 di cui allo stato di consistenza redatto in data 29 agosto 1996;

2) l'avviso contenente il giorno, l'ora e il luogo del sopralluo-
go non risulta parimenti essere stato notificato;

3) la redazione del predetto stato di consistenza eÁ avvenuta al-
la presenza di due testimoni relativamente ai quali, tuttavia, nessuna
specificazione eÁ fatta circa l'assenza di ogni rapporto di dipendenza nei
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confronti dell'espropriante; requisito, invero, necessario in caso di assen-
za del proprietario da espropriare;

4) l'occupazione, bencheÁ disposta con decreto prefettizio del
19 giugno 1996, non eÁ ancora avvenuta, sõÁ che non essendo stato com-
pletamente attuato il provvedimento di occupazione deve considerarsi
ormai inefficace; a tal proposito il signor Calderaro De Cillis si eÁ riser-
vato di far valere il vizio nelle sedi opportune;

5) poicheÁ lo stato di consistenza mira a descrivere lo stato dei
luoghi in vista dell'indennitaÁ ed eventuali risarcimenti, nella determina-
zione dell'indennitaÁ di occupazione d'urgenza, quand'anche a titolo
provvisorio, si deve necessariamente tener conto della presenza sull'area
da espropriare delle opere di urbanizzazione elencate nel predetto stato
di consistenza e delle altre eventualmente non menzionate, ma presenti
in loco, tutte funzionali all'esercizio dell'attivitaÁ imprenditoriale dei si-
gnor Calderaro De Cillis, noncheÁ della somma necessaria per il ripristi-
no dello stato dei luoghi e del danno economico subito per la mancata
utilizzazione, anche temporaneo dell'ingresso che si intenderebbe abbat-
tere;

6) nella predisposizione del progetto l'ANAS ha omesso di
considerare che per la ricostruzione dell'ingresso di pertinenza dell'Ho-
tel Castellinaria, con le medesime attuali caratteristiche, sarebbe stato
quantomeno opportuno provvedere all'espropriazione delle particelle
contigue alla numero 21 (di proprietaÁ del signor Calderaro) ai danni dei
rispettivi intestatari; infatti quest'ultimo eÁ proprietario del solo viale
d'accesso e per realizzare l'attuale ingresso a foce ha dovuto eo tempo-
re provvedere all'espropriazione delle particelle contigue;

che ignorando tutto cioÁ l'Ente nazionale per le strade, con racco-
mandata n.004200 del 30 luglio 1997, ha notificato la revoca della con-
cessione in essere (n. 15607/2600-c del 3 luglio l978) ed imposta una
richiesta ex novo per il mantenimento dell'accesso al complesso turisti-
co;

che tale comportamento, in uno con l'esecuzione di opere di
sbarramento della preesistente viabilitaÁ e di modifica dei flussi di traffi-
co, ha causato, brutalmente ed illegittimamente, il blocco dell'attivitaÁ
dell'intero complesso turistico-alberghiero e notevoli, perduranti danni;

che l 'attivitaÁ del complesso «Hotel Castellinaria», preesistente
(da circa 20 anni) all'adeguamento ed ammodernamento a quattro corsie
dell'antistante tratto della strada statale n. 16, e solo di recente disposto,
esigeva (ed esige) il raccordo della nuova progettazione all'esistente (e
non la sua eliminazione) atteso che tali attivitaÁ turistico-alberghiere sono
assistite da una serie di autorizzazioni di enti pubblici che il mal nato
Ente nazionale per le strade non puoÁ permettersi di vanificare in un sol
colpo, sovraordinandosi agli stessi;

che il signor Giacomo Calderaro De Cillis, al fine di limitare i
danni, ha prodotto nuova, documentata istanza di concessione per l'ac-
cesso, dalla strada statale n. 16 al proprio complesso turistico, nonostan-
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te avesse potuto rivendicare la semplice integrazione e modifica di quel-

la originaria (non essendo mutato l'intestatario della stessa);

che nelle prime ore del 26 novembre 1997, l'impresa appaltatrice

dei lavori di ammodernamento e adeguamento a quattro corsie della

strada statale n. 16, interessanti il complesso turistico «Hotel Castellina-

ria», ha iniziato, senza alcun preavviso e senza motivi giuridicamente

sostenibili (stante la contestata ed oggettiva invaliditaÁ della procedura

seguita) la demolizione di manufatti delimitanti l'accesso e solo l'inter-

vento delle forze dell'ordine, attivato dal legale rappresentante della

«Hotel Castellinaria sas», ha bloccato la prosecuzione dello scempio

perpetrato a freddo;

che, mentre per la stazione di rifornimento dell'AGIP, antistante

l'Hotel Castellinaria, sono stati preordinati varchi di uscita e di reingres-

so per il collegamento della nuova viabilitaÁ all'impianto carburanti (sõÁ

da salvaguardarne la prosecuzione dell'attivitaÁ), l'accesso dei mezzi or-

dinari all'Hotel Castellinaria risulta di fatto impedito (e se tentato, tenta-

to a proprio rischio) da barriere in cemento armato e segnaletica di

divieto di accesso;

che l'impresa appaltatrice, illo tempore, aveva cercato (senza riu-

scirci) di rilevare (acquistandolo) il complesso Hotel Castellinaria;

che le tante sollecitazioni di rimedio (telefoniche e personali) rei-

terate anche all'ingegner Zampino dell'Ente nazionale per le strade ±

ANAS di Bari hanno solo prodotto assicurazioni mendaci o inviti a

provvedere a spese del danneggiato,

gli interroganti chiedono di conoscere:

se siano tollerabili i comportamenti denunciati, di sicuro danno

oltre che per il malcapitato privato anche per l'erario pubblico;

se siano accettabili le ampie dimostrazioni di inadeguatezza fun-

zionale, innanzi enumerate, dei responsabili preposti alla procedura di

esproprio;

i nominativi dei soggetti che hanno posto in essere atti e forma-

litaÁ privi di riscontro giuridico e sottesi da ignoranza o travisamento di

norme (quando si potraÁ escludere l'interesse privato in atti di ufficio

con assolvimento del debito dei necessari accertamenti);

se si intenda disporre apposita indagine conoscitiva al fine di ve-

rificare le responsabilitaÁ (per quanto denunciato) attribuibili ai responsa-

bili dell'ente appaltante e dell'impresa appaltatrice;

se l'impresa appaltatrice risulti avere in corso (o abbia avuto in

passato) situazioni di conflitto giudiziario o di accertamenti autonomi

della magistratura per reati in danno dello Stato e/o suoi organi periferi-

ci ed, in caso affermativo, se possa ritenersi regolare il suo ruolo attuale

di impresa appaltatrice di lavori pubblici.
(4-14619)

(23 marzo 1999)
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Risposta. ± In merito alla interrogazione indicata in oggetto si pre-
mette preliminarmente che l'associazione temporanea di impresa, appal-

tatrice dei lavori da effettuare sulla strada statale n. 16 «Adriatica», eÁ
costituita dalla ditte sottoindicate, per le quali non risultano in corso
procedimenti per l'irrogazione di provvedimenti sanzionatori da parte
del comitato centrale per l'Albo nazionale dei costruttori di questo Mi-
nistero: - Salvatore Matarrese Impresa di Costruzioni spa, con sede in

Bari, viale Japiglia 145, legalmente rappresentata dall'ingegner Michele
Matarrese, nato ad Andria l'8 marzo 1932, iscritta all'Albo nazionale
costruttori con n. 4252500; - Bonatti spa, con sede in Parma, via Nobel
2/a, iscritta all'Albo nazionale costruttori con n. 4459701.

Da notizie acquisite presso l'Ente nazionale per le strade, si fa pre-
sente quanto segue.

Le operazioni di occupazione temporanea, condotte dal comparti-
mento ANAS di Bari, nell'ambito delle procedure espropriative riguar-
danti i lavori di ammodernamento ed adeguamento della strada statale
n. 16 in agro di Polignano a Mare tra le progressive chilometriche
828+000 e 839+650, sono state rigorosamente eseguite in presenza del
personale incaricato dall'ente, noncheÂ dei rappresentanti dell'impresa
ATI Matarrese-Bonatti, appaltatrice degli stessi.

Nel caso del complesso turistico di Castellinaria, si eÁ proceduto, in
presenza di funzionari i cui nominativi sono chiaramente indicati a ca-
ratteri in stampatello nel verbale redatto, predisponendo, secondo le pro-
cedure previste dalla vigente normativa, lo stato di consistenza delle
particelle e la contemporanea immissione in possesso delle stesse, in
forza del decreto prefettizio n. 388 del 19 giugno 1996.

Nel caso in questione lo stato di consistenza eÁ stato redatto convo-
cando la ditta Politurist spa, ora Sud Immobiliare Bisceglie, catastalmen-
te intestataria della particella interessata.

Venuto a conoscenza della non avvenuta voltura catastale della par-
ticella, l'ente ha provveduto ad informare nelle vie brevi il nuovo pro-
prietario signor Calderaro De Cillis, in quale eÁ intervenuto alla
redazione dello stato di consistenza, sottoscrivendolo.

Successivamente, in considerazione delle istanze fatte pervenire dal
signor Calderaro, si sono svolte ulteriori operazioni di occupazione tem-
poranea mantenendo sempre i contatti con lo stesso Calderaro, in quanto
titolare della ditta intestataria, fatta comunque salva la rettifica catastale
da perfezionarsi in sede di occupazione definitiva dell'immobile.

L'ANAS, non essendovi alcun documento comprovante la destina-
zione urbanistica del terreno dichiarata dall'espropriato, ha provveduto
alla definizione dell'indennitaÁ riferita al solo terreno (pertinenze escluse)
valutando lo stesso come terreno agricolo e applicando, quindi, i prezzi
unitari secondo i valori agricoli medi in vigore all'atto di occupazione.

L'ANAS stessa, nel comunicare l'indennitaÁ calcolata dalla ditta
Calderaro De Cillis, ha comunque fatto presente che l'importo determi-
nato aveva carattere di parzialitaÁ in quanto riferito alla fase di occupa-
zione temporanea.
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La ditta intestataria, tramite nota del proprio legale, in data 9 aprile
1997, ha diffidato l'ANAS per presunte irregolaritaÁ nella notifica dell'e-
sproprio, invitandola a procedere all'esproprio delle particelle limitrofe
al viale di accesso, al fine di poter realizzare un ingresso in perfetta
analogia con quello esistente.

In fase progettuale l'ANAS ha opportunamente tenuto conto della
necessitaÁ di assicurare alla ditta un nuovo ingresso all'hotel che, se pure
di dimensioni leggermente ridotte rispetto a quello esistente, consentisse
ampi spazi di manovra in condizioni di sicurezza, assicurando quindi al-
la stessa il regolare proseguimento della propria attivitaÁ.

Tale ipotizzata riduzione dimensionale dell'accesso si ritiene neces-
saria e tecnicamente motivata in quanto il nuovo ingresso alla struttura
alberghiera avverrebbe attraverso apposite controstrade di servizio aventi
caratteristiche, rispetto al volume di traffico ed alla velocitaÁ sostenibile,
nettamente inferiori a quelle dell'asta principale; inoltre, l'eccessiva am-
piezza dell'accesso consentirebbe l'ingresso e l'uscita con diverse traiet-
torie permettendo, ad utenti poco scrupolosi, l'uscita contemporanea di
due automezzi, con grave pericolo per la sicurezza della circolazione
complanare.

Quest'ultima soluzione proposta dalla ditta Calderaro De Cillis non
eÁ stata inizialmente favorevolmente accolta dalla stessa che a distanza
di cinque mesi ha inoltrato richiesta per la concessione di un accesso di
dimensioni e tipologia identiche a quello da dismettere, da realizzarsi
peroÁ sulla strada di servizio.

L'ANAS fa presente che, pur nel rispetto della enunciazione dei
criteri di sicurezza e visibilitaÁ piuÁ volte fatta dal signor Calderaro, il
giudizio definitivo circa il conseguimento degli stessi, in prossimitaÁ di
un accesso ad una statale, non puoÁ che far capo alla responsabile valu-
tazione dei propri tecnici.

L'ente pone in evidenza, inoltre, che i lavori di ammodernamento
della strada statale n. 16 rivestono carattere di particolare urgenza, in
quanto finalizzati alla risoluzione di gravi rischi per l'utenza, comprova-
ti dall'alto tasso di incidentalitaÁ che caratterizza tale infrastruttura, e
non risulta comprovato che gli stessi lavori abbiano comportato danni
all'attivitaÁ economica svolta dall'albergo che sembra abbia continuato
regolarmente la sua attivitaÁ.

In data 7 gennaio 1998 l'ANAS ha comunque completato la realiz-
zazione della complanare di servizio, che consente una confortevole e
sicura via di accesso all'albergo.

L'ente riferisce infine che non risulta sia stato posto in essere alcun
atto privo di giuridicitaÁ e sotteso da disconoscenza o travisamento di
norme.

Il signor Giacomo Calderaro De Cillis, accomandatario della Hotel
Castellinaria sas Polignano a Mare (Bari), ha regolarmente sottoscritto il
«verbale di accordo sull'indennitaÁ provvisoria» relativo all'esproprio su-
bito a seguito dei lavori di ammodernamento ed adeguamento a quattro
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corsie della strada statale n. 16 dal chilometro 828+000 al chilometro
839+650.

Inoltre la stessa societaÁ ha adeguato l'accesso al complesso turistico
alla nuova viabilitaÁ complanare realizzata dall'ANAS.

Allo stato, quindi, la questione risulta completamente risolta sia dal
punto di vista espropriativo che per quanto riguarda l'accessibilitaÁ al
complesso turistico.

Per quanto concerne, poi, il quesito proposto in merito ad eventuali
vicende giudiziarie che abbiano interessato le ditte esecutrici, data la ge-
nericitaÁ del quesito proposto, sono stati richiesti elementi in merito all'I-
spettorato dell'albo nazionale dei costruttori che, oltre a provvedere ai
procedimenti connessi alla formalizzazione delle iscrizioni, eÁ destinatario
delle eventuali notizie che possono comportare innovazioni nella iscri-
zione ovvero la sospensione o cancellazione dall'albo.

Premesso che per quanto concerne la irrogazione di tale misura
hanno applicazione le disposizioni previste dall'articolo 24, lettera C,
della direttiva Unione europea n. 93/37 secondo la quale eventuali prov-
vedimenti in materia possono essere adottati solo in presenza di senten-
za definitiva di condanna, l'Ispettorato medesimo informa che nei
confronti della ditta Matarrese Salvatore Impresa di costruzioni spa e
della ditta Bonatti spa non risultano in atto procedimenti per l'irrogazio-
ne di provvedimenti sanzionatori da parte del comitato centrale per l'Al-
bo nazionale costruttori.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)
____________

LAURO. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane e del-
l'ambiente. ± Premesso:

che la Presidenza del Consiglio dei ministri, allo scopo di creare
una viabilitaÁ di emergenza per una rapida evacuazione delle popolazioni
di tutta l'area flegrea ed in particolare di Pozzuoli e dei luoghi interes-
sati dal fenomeno bradisismico, con ordinanza n. 95 FPC ha affidato al-
l'amministrazione provinciale la progettazione e la direzione dei lavori
della strada (ponte), affidando altresõÁ al provveditorato regionale alle
opere pubbliche della Campania l'approvazione dei progetti e la sorve-
glianza sull'esecuzione dell'opera;

che lo stesso provveditorato regionale alle opere pubbliche nel-
l'adunanza del 27 marzo 1984 approvoÁ il progetto redatto dall'ufficio
tecnico provinciale;

che a seguito di licitazione privata esperita in data 18 maggio
1984 venne appaltato detto lavoro alla ditta «Conacal» che sottoscrisse
con l'amministrazione provinciale il relativo contratto in data 20 novem-
bre 1984, rep. n. 617;
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che in sede di consegna dei lavori giusta verbale in data 4 otto-
bre 1984 la sovrintendenza ordinoÁ indagini del sottosuolo interessato dal
tracciato stradale;

che a seguito di tali indagini, essendosi rinvenuti reperti archeo-
logici di notevole importanza, la medesima sovrintendenza espresse il
suo veto sul tracciato progettuale per cui i lavori vennero sospesi;

che la sovrintendenza archeologica della provincia di Napoli nel-
la persona del sovrintendente reggente (Enrica Pozzi), con documento
del 25 ottobre 1984, protocollo n. 28097, invitava la provincia di Napoli
a modificare le sezioni progressive 1 e 4, per il tratto dell'asse viario
compreso tra le progressive 8 e 12, giaccheÁ in tali tratti i carotaggi han-
no dato risultato positivo, rilevando importanti strutture conservate in
elevata e pertinenti per lo piuÁ a ville e l'esistenza di materiali mobili di
notevole interesse archeologico;

che a seguito di tutto cioÁ dopo numerose riunioni si riuscõÁ ad in-
dividuare un nuovo tracciato;

che comunque alla fine eÁ stato preso in considerazione il primo
tracciato senza tener conto delle indicazioni della sovrintendenza;

che i lavori sono stati di nuovo appaltati ad una ditta diversa
(Coopin) senza tener conto che giaÁ c'era un appalto in corso;

che durante i lavori, come aveva anticipato la sovrintendenza nel
1984, sono emerse importantissime testimonianze archeologiche (ville,
mosaici),

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza dei motivi per i
quali nel 1984 la sovrintendenza avesse posto il veto su quella strada, e
soprattutto percheÁ abbia poi lasciato che si realizzasse il ponte della di-
scordia negli anni Novanta;

per quale motivo non sia stata presa in considerazione la seconda
ipotesi progettuale, dove non era necessario neÁ fare il ponte neÁ coprire
quelle numerose meraviglie storiche;

per quale motivo si continui a trascurare i problemi tecnici;

per quale motivo si continui a nascondere ai cittadini il fatto che
per aprire il ponte si deve alzare il livello stradale della via Solfatara di
almeno un metro coprendo garage e finestre di palazzi adiacenti;

per quale motivo l'attuale amministrazione non si sia fatta carico
di risolvere un problema di cosõÁ rilevante importanza.

(4-11513)

(22 giugno 1998)

Risposta. ± Sulla base di accertamenti effettuati, le opere che for-

mano oggetto dell'atto ispettivo non riguardano interventi compiuti dal

provveditorato alle opere pubbliche per la Campania, ma lavori eseguiti

dalla regione Campania, che esulano dalle competenze di questo Mini-

stero.
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Per fornire, comunque, elementi di risposta, eÁ stato interpellato il
presidente della regione Campania che ha comunicato quanto segue.

Con l'articolo 11, comma 18, della legge n. 887 del 1984 eÁ stato
previsto un programma di adeguamento del sistema di trasporto intermo-
dale nelle aree interessate dal fenomeno bradisismico, la cui attuazione
eÁ stata demandata al presidente della giunta regionale della Campania,
nella sua qualitaÁ di commissario straordinario del Governo.

Nella deliberazione del consiglio regionale n. 207/4 del 26 marzo
1985, con la quale sono state approvate le linee programmatiche d'inter-
vento, eÁ stata prevista la realizzazione degli interventi necessari per
l'ammodernamento ed integrazione della viabilitaÁ dell'area flegrea.

Nell'ambito di tali linee programmatiche, con ordinanza n. 855 del
19 gennaio 1987, eÁ stato approvato il bando per la qualificazione dei
soggetti idonei all'affidamento in concessione della redazione della pro-
gettazione e realizzazione delle opere interessanti:

sistemazione della piazza Capomazza;

via Sartania;

via Fascione;

via Bellavista;

quadrivio Arco Felice;

recupero tracciati di etaÁ imperiale romana (cosiddetta Grotte di
Cocceio).

Con successiva ordinanza n. 1085 del 27 luglio 1987 sono stati in-
dividuati i soggetti ritenuti idonei sotto il profilo imprenditoriale per il
prosieguo della procedura per l'affidamento in concessione dell'opera in
argomento.

Con ordinanza n. 1232 del 14 novembre 1987 eÁ stata affidata in
concessione al costituendo consorzio formato dalle imprese ritenute ido-
nee ai sensi dell'ordinanza n. 1085/1987 la progettazione e la realizza-
zione delle opere suddette.

Il rapporto concessorio eÁ stato disciplinato con convenzione n. 763
rep. stipulata in data 1ë dicembre 1987 dal costituito consorzio COPIN.

Il progetto esecutivo della realizzazione della variante di piazza Ca-
pomazza, mediante il collegamento tra via Solfatara e la via Sartania, eÁ
stato approvato, con ordinanza n. 25 del 2 febbraio 1989.

Sull'intervento in questione, la soprintendenza archeologica di Na-
poli e di Caserta, con nota n. 32257 del 18 ottobre 1989, subordinoÁ il
proprio parere all'esecuzione di una serie di indagini archeologiche da
eseguire a cura e spese del concessionario e sotto la direzione scientifi-
ca della stessa soprintendenza.

I risultati di tali verifiche hanno comportato la necessitaÁ di varia-
zioni del tracciato e l'elaborazione di varie ipotesi di variante, tutte re-
datte sulla base delle indicazioni della soprintendenza.

Con nota n. 37610, la soprintendenza subordinava il parere definiti-
vo alla realizzazione di ulteriori scavi e alla sistemazione «a parco» del-
l'area interessata dal ritrovamento archeologico.
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In considerazione della prescrizione della soprintendenza eÁ nata l'e-
sigenza di contemperare il primario interesse pubblico, volto all'esecu-
zione di un efficace sistema teso al recupero, all'ottimizzazione e alla
realizzazione della rete viaria dell'area flegrea, con l'altrettanto primario
interesse della conservazione e valorizzazione dei reperti storico ± ar-
cheologici rinvenuti nel corso dell'esecuzione dei lavori.

In tale ottica, grazie anche alla compartecipazione economica co-
munitaria, eÁ stato possibile prevedere un programma comune che in uno
alla realizzazione dell'arteria viaria prevista consentisse lo scavo, il re-
cupero e la valorizzazione delle preesistenze archeologiche che, ad ulti-
mazione dell'intervento, si sono dimostrate ben superiori alle originarie
previsioni (tanto da consentire il recupero alla fruibilitaÁ di una importan-
te strada di etaÁ romana con annesse strutture).

La soprintendenza, sull'ipotesi progettuale approntata dal concessio-
nario e relativa alla realizzazione del parco, si eÁ espressa con parere di
larga massima favorevole, con nota n. 43653 del 20 dicembre 1991.

Pertanto, con ordinanza n. 342 dell'11 agosto 1992, eÁ stata affidata
al concessionario COPIN anche la realizzazione, in regime di concessio-
ne di committenza, del parco archeologico dell'area flegrea nelle aree
strettamente connesse all'intervento viario in atto e con disciplinare
n. 16 rep. del 16 novembre 1992 eÁ stato regolato il nuovo rapporto con-
cessorio.

L'enorme importanza dei rinvenimenti archeologici acquisiti nel
corso dei lavori, la loro consistenza noncheÂ la complessitaÁ degli inter-
venti, anche a ridosso dello svincolo Solfatara, di gran lunga maggiore
rispetto a quanto preventivato, hanno reso necessario l'approntamento di
perizie di variante.

Dalle perizie approvate restava peroÁ escluso il tratto della «strada
di penetrazione A» compreso tra i picchetti 97 e 123 e relativo all'inne-
sto della strada su via Solfatara mediante lo scavalco dell'area archeolo-
gica portata alla luce, in quanto le soluzioni dovevano essere
preliminarmente verificate, sia per l'aspetto archeologico che per quello
ambientale, dalle competenti soprintendenze, le quali avevano richiesto
l'intervento centrale del Ministero per la definizione delle modalitaÁ d'in-
tervento.

Con nota n. 26843 del 1ë dicembre 1995, il Ministero per i beni e
le attivitaÁ ambientali ± Ufficio centrale beni ambientali e paesaggistici ±
ha comunicato al soprintendente archeologico di Napoli, al soprinten-
dente ai beni ambientali, artistici e archeologici e al sindaco di Pozzuoli
che, a seguito del sopralluogo effettuato dagli ispettori centrali in data
23 luglio 1995, ha ritenuto ammissibile sotto il profilo ambientale ed ar-
cheologico, quale soluzione per lo scavalco della zona archeologica, la
realizzazione di un viadotto a campata unica secondo un progetto esecu-
tivo da concordare con la sovrintendenza archeologica.

Sulla scorta di tali indicazioni ministeriali, con nota n. 46566 del 4
gennaio 1996, la soprintendenza archeologica invitava testualmente il
concessionario COPIN «ad attivarsi per la redazione di un progetto del
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viadotto giaÁ realizzato ad Albenga e tale da consentire una campata piuÁ
lunga che permetta di spostare la pila di valle, in modo da non interfe-
rire con la quinta dei monumenti antichi posizionata a valle della strada
Romana ed ubicata alla base dell'attuale muro di contenimento di via
Vecchia delle Vigne».

Il concessionario, alla luce delle prescrizioni impartite sull'argo-
mento, ha elaborato diverse soluzioni sottoponendole alla soprinten-
denza.

Sulle soluzioni progettuali proposte il Ministero per i beni e le atti-
vitaÁ culturali, con nota n. 4941 del 28 maggio 1996, ha comunicato al-
l'amministrazione commissariale ex legge n. 887 del 1984 di aver
trasmesso in data 17 maggio 1996 alla soprintendenza archeologica ed
all'Ufficio centrale dei beni ambientali e paesaggistici le definitive de-
terminazioni in base a quanto precedentemente prescritto da tale ultimo
Ufficio.

Sulla base degli esiti del sopralluogo effettuato da un ispettore tec-
nico centrale in data 28 marzo 1999, e viste le osservazioni della so-
printendenza, il Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali esprimeva
quindi parere favorevole alla realizzazione del viadotto secondo il pro-
getto descritto come alternativa C (a tal fine dall'ispettore tecnico cen-
trale contrassegnato e siglato).

In relazione a quanto sopra il Ministero autorizzava la soprinten-
denza ad adottare i provvedimenti di competenza.

La soprintendenza archeologica, con nota n. 17349 del 22 maggio
1996, trasmetteva alla direzione regionale della Campania copia del pro-
prio parere favorevole alla realizzazione della pila di valle del viadotto
secondo la soluzione C del progetto redatto dal concessionario, soluzio-
ne che, con ordinanza n. 809 del 7 agosto 1996, veniva approvata se-
condo le determinazioni e prescrizioni formulate dal Ministero per i
beni e le attivitaÁ culturali e dalla soprintendenza archeologica di Napoli.

Le opere del parco archeologico, disciplinate con convenzione
n. 16/92 e realizzate sotto il costante e continuo controllo della soprin-
tendenza, sono state ultimate e la commissione di collaudo in corso d'o-
pera ha rilasciato il certificato di collaudo in data 2 marzo 1998.

Il commissario negli atti in suo possesso non ha rinvenuto alcun ri-
ferimento in ordine al progetto che sarebbe stato affidato all'amministra-
zione provinciale e da quest'ultima appaltato nel 1984 alla ditta
CONACAL.

Tale ditta, nell'ambito degli interventi previsti dal programma ex

legge n. 887 del 1984, di competenza del commissario, risulta quale
partecipante al bando di gara approvato con ordinanza n. 885 del 19
gennaio 1987 ed eÁ risultata non idonea per mancanza di uno dei requisi-
ti fondamentali previsti dal bando medesimo (cfr. ordinanza n. 1055 del
1987, «mancanza di sede principale in uno dei comuni indicati nel
bando»).

Il commissario straordinario comunica, infine, che la strada di pe-
netrazione «A» tra la via Solfatara e la via Domitiana eÁ stata consegna-
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ta all'amministrazione comunale di Pozzuoli, con verbale del 24 giugno
1999.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)
____________

LAURO. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e dei trasporti e della
navigazione. ± Premesso:

che nel territorio del comune di Casamicciola Terme si registra-
no forti inconvenienti per l'azione distruttrice del mare in occasione di
avverse condizioni meteorologiche con danni gravi agli uffici e alle bi-
glietterie ubicate nella struttura «Italia 90» nel porto di Casamicciola
Terme (Napoli);

che l'invasione dei marosi ha provocato recentemente nuovi dan-
ni agli arredi, alle apparecchiature e agli incartamenti;

che, perdurando tale situazione, eÁ facile prevedere nel tempo la
completa devastazione delle strutture con grave danno alla funzionalitaÁ
dei servizi e allo stesso demanio;

che appare utile l'avvio urgentissimo dei procedimenti finalizzati
alla realizzazione di opere di difesa dai marosi;

l'interrogante chiede di conoscere:

quali iniziative urgentissime intendano assumere i Ministri dei la-
vori pubblici e dei trasporti e della navigazione per la migliore difesa
delle opere realizzate nel comune di Casamicciola Terme nel quadro di
«Italia 90»;

per quale motivo, nonostante le segnalazioni reiterate del compe-
tente ufficio locale marittimo, l'ultima in data 19 aprile 1999, non sia
stato ancora provveduto allo scopo;

se si sia a conoscenza che ± come nei paesi in via di sviluppo ±
a causa dei danni alle strutture di cui trattasi, in occasione di eventi me-
teomarini recentissimi, la vendita di biglietti eÁ stata effettuata a bordo
delle stesse navi con evidente confusione e abbassamento degli standard
qualitativi del trasporto.

(4-15067)

(29 aprile 1999)

Risposta. ± In riferimento alla interrogazione indicata in oggetto si

fa presente, preliminarmente, che il manufatto denominato «Italia 90» eÁ

stato realizzato con fondi di cui alla legge n. 80 del 1984 dalla regione

Campania.

Successivamente si eÁ evidenziata, in varie circostanze, la necessitaÁ
di completare i lavori con la realizzazione di un'opera di difesa del pre-
detto manufatto a cura della stessa amministrazione che l'ha realizzato.
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La capitaneria di porto di Napoli ha chiesto alla regione Campania
± settore piani e programmi, con nota n. DE/28018 del 4 settembre
1997, di formulare formale istanza corredata dal progetto per la conse-
gna ai sensi dell'articolo 34 del codice della navigazione e 36 del re-
golamento del codice della navigazione delle aree necessarie per la
realizzazione della scogliera.

Fino ad oggi, all'Ufficio del Genio civile per le opere marittime di
Napoli non risulta alcuna ulteriore documentazione in merito.

Per quanto attiene alle richieste dell'ufficio locale marittimo e del
comune di Casamicciola Terme, di verifica delle strutture portuali, si ri-
leva che il porto di Casamicciola Terme eÁ classificato di quarta classe,
quindi di competenza non statale.

A tal riguardo eÁ stato sentito il commissariato del Governo nella
regione Campania, che riferisce che non risultano adottati provvedimenti
finanziari per il ripristino delle strutture danneggiate dagli eventi meteo-
marini dei giorni 28 e 29 dicembre 1999.

Le societaÁ di navigazione Traghetti Pozzuoli, Traghetti Ferries e
SocietaÁ Lauro hanno chiesto l'autorizzazione ad eseguire il ripristino dei
locali adibiti a biglietteria nel porto di Casamicciola. La regione Campa-
nia ± settore area generale di coordinamento trasporti-settore demanio
marittimo, nell'impossibilitaÁ di intervento diretto, ha dato, in linea di
massima, parere favorevole, previo esame degli elaborati progettuali.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________

MACERATINI, RECCIA, BEVILACQUA, SERVELLO. ± Al Presi-
dente del Consiglio dei ministri e ai Ministri degli affari esteri e della

pubblica istruzione. ± Premesso:

che il signor Gerardo Bovenzi ± docente di educazione musicale,
codice funzione 010, in servizio fino al 31 agosto 1999 presso la scuola
media italiana di Madrid e dal 1ë settembre 1999 rientrato nei cosiddetti
ruoli metropolitani ± eÁ in servizio presso la scuola media statale di Ca-
serta;

che, previo superamento di apposito concorso-selezione, dal 1ë
settembre 1992 al 31 agosto 1999 ha svolto le funzioni di docente di
educazione musicale presso la scuola italiana all'estero (Madrid);

che, con decreto del Ministro degli affari esteri in data 9 aprile
1999, n. 3219, eÁ stato restituito ai ruoli metropolitani a decorrere dal 1o
settembre 1999;

che, con ordinanza del Ministro degli affari esteri (pubblicata
nella Gazzetta Ufficiale IV serie speciale, n. 38 del 16 maggio 1997, di
disciplina per il triennio scolastico 1997-98, 1998-99, 1999-2000 delle
procedure per la formazione delle graduatorie permanenti ai fini della
destinazione del personale scolastico a prestare servizio presso le istitu-
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zioni scolastiche all'estero), all'articolo 9, comma 6, veniva prevista la
possibilitaÁ per il solo personale scolastico in servizio all'estero alla data
del 31 agosto 1997 inserito nelle graduatorie permanenti e che andava a
terminare il settennio durante i tre anni di validitaÁ delle graduatorie di
cui alla detta ordinanza ± di ottenere una nuova assegnazione, in rela-
zione alla posizione in graduatoria, nel limite massimo del 50 per cento
dei posti vacanti;

che tale ordinanza sul punto recepiva il testo dell'Accordo
dell'11 dicembre 1996 aggiuntivo al contratto collettivo nazionale di la-
voro;

che il Bovenzi rientrava nelle condizioni di cui alla sopra citata
disposizione dell'ordinanza ministeriale;

che, in forza di tali disposizioni, lo stesso partecipava a nuovo
concorso-selezione sia per l'area linguistica francese che per l'area lin-
guistica spagnola, sempre per il codice di funzione 010 educazione mu-
sicale ±, risultando primo in entrambe le graduatorie (con punteggio
complessivo 115 per la prima graduatoria e 116 per la seconda);

che, per l'area spagnola, il posto vacante per il codice funzione
010 risultava quello di Madrid e per l'area francese quello di Bruxelles;

che l'interessato apprendeva essere stati nominati per la sede va-
cante dell'area spagnola (codice funzione 010) il secondo in graduatoria
± Bernardino Cerrato ± e per quella vacante di area francese (codice
funzione 010) addirittura il terzo in graduatoria ± Maurizio Disoteo ±
venendo cosõÁ scavalcato in entrambe le graduatorie;

che eÁ del tutto incomprensibile il criterio ± se ve ne eÁ uno ± in
base al quale il primo in graduatoria eÁ stato scavalcato dal secondo e
dal terzo in graduatoria;

considerato:

che eÁ del tutto evidente che il professor Bovenzi ± con l'esclu-
sione ± ha subito un grave torto ed una palese ingiustizia per l'illegitti-
mitaÁ dell'operato del Ministero degli affari esteri nell'individuazione dei
soggetti da avviare alle scuole estere di Madrid e Bruxelles;

che a fronte di una tale chiara situazione normativa (legislativa e
negoziale) e in presenza degli indicati requisiti in capo al Bovenzi,
l'amministrazione ha preferito, con atto di mero arbitrio, avviare all'as-
segnazione dei posti vacanti coloro che seguivano nella posizione di
graduatoria il Bovenzi; l'illegittimitaÁ degli atti della pubblica ammini-
strazione eÁ di tutta evidenza;

che la clausola contrattuale contenuta all'articolo 5, comma 7,
dell'accordo successivo ± del contratto collettivo nazionale di lavoro del
comparto scuola, e recepita all'articolo 9, comma 6, dell'ordinanza mi-
nisteriale citata ± contiene un limite alla possibilitaÁ di assegnazione dei
posti vacanti per coloro che si trovino nelle condizioni del professor
Bovenzi; tale limite del 50 per cento non trova fondamento nella legge
richiamata ed in particolare tale clausola si pone in contrasto con la di-
sposizione normativa dell'articolo 643, comma 2, del Testo unico, in
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quanto tale ultima disposizione pone l'unico limite del superamento del-
la prova selettiva;

che eÁ evidente l'ingiustizia che il Bovenzi sta subendo ad opera
di atti e provvedimenti ministeriali del tutto arbitrari e lesivi di elemen-
tari valori costituzionali;

che in sede di autotutela il Ministro puoÁ disapplicare gli atti e i
provvedimenti amministrativi richiamati,

gli interroganti chiedono di conoscere, dopo i necessari accerta-
menti:

se risponda al vero quanto in premessa denunciato;

quali responsabilitaÁ risultino emerse;

quali provvedimenti risultino adottati a carico dei responsabili;

se si ritenga urgente ed indispensabile, previa la doverosa disatti-
vazione dei provvedimenti amministrativi innanzi citati, emettere gli atti
di rimedio per l'immediata assegnazione e destinazione del professor
Bovenzi al posto di docente (codice funzione 10) - area spagnolo, pres-
so la scuola media statale estera di Madrid o, in subordine, area france-
se, presso la scuola media europea di Bruxelles.

(4-18799)

(29 marzo 2000)

Risposta. ± In merito al caso sollevato dagli onorevoli interroganti

relativo al professor Gerardo Bovenzi, si premette che il TAR del Lazio

ha respinto il ricorso presentato dal docente sopramenzionato per caren-

za di giurisdizione e il Consiglio di Stato ha successivamente respinto

l'appello dell'interessato. Rivoltosi al giudice del lavoro per l'applica-

zione dell'articolo 700 del codice di procedura civile (sospensiva), il

Bovenzi si eÁ visto respingere la richiesta. Lo stesso ha presentato recla-

mo al tribunale del lavoro che lo ha respinto.

Nel merito si fa presente che il Ministero degli affari esteri, al fine
di individuare i docenti da inviare presso le scuole italiane di Madrid e
di Bruxelles, non ha potuto tener conto dell'articolo 643, comma 2, del
testo unico, citato dagli onorevoli interroganti, in quanto le procedure di
reclutamento del personale scolastico di ruolo per le istituzioni scolasti-
che all'estero rientrano in quelle disposizioni di legge previste dall'arti-
colo 2 del decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, che possono essere
derogate da successivi contratti o accordi collettivi.

Proprio sulla base di detto articolo, l'accordo successivo al contrat-
to collettivo nazionale di lavoro firmato l'11 dicembre 1996 ± relativo
al personale della scuola in servizio all'estero ± all'articolo 5, commi 1
e 6, ha introdotto due novitaÁ rispetto alla precedente normativa (il sud-
detto articolo 643) al fine di garantire al personale scolastico in servizio
all'estero una migliore conoscenza e pratica dell'attivitaÁ didattica propria
della scuola italiana.

Con l'articolo 5 dell'accordo successivo summenzionato al comma
1 si richiedono infatti tre anni di esperienza nelle scuole italiane per ac-
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cedere alle prove di selezione. Con il successivo comma 6 si chiede
l'interruzione di almeno un anno di servizio in Italia fra un precedente
mandato settennale all'estero ed un nuovo incarico sempre all'estero.

L'interruzione del periodo di servizio all'estero, per effettuare una
permanenza in Italia prima di ripartire, intende far recuperare valori e
competenze propri della scuola italiana a persone che, se rimanessero
nelle istituzioni scolastiche all'estero senza soluzione di continuitaÁ, per-
derebbero ogni reale contatto con la scuola italiana.

Nel testo del contratto eÁ stata introdotta peraltro, al comma 7 del
predetto articolo 5, una deroga ± al principio generale del rientro per un
anno ± che permette al personale che si trova in servizio all'estero al
momento della entrata in vigore del contratto di essere nuovamente no-
minato senza soluzione di continuitaÁ, ma solo entro il limite del 50 per
cento dei posti disponibili, rimanendo gli altri posti in tal modo assicu-
rati a docenti provenienti dall'Italia.

Tale limitazione al 50 per cento era indispensabile per non vanifi-
care la norma principale e per evitare che la maggioranza del personale
delle nostre scuole all'estero, ormai lontana dalla madrepatria talora da
alcuni decenni, non avesse esperienza pratica dei processi riformatori
che hanno investito, soprattutto negli ultimi anni, le nostre scuole.

Si chiarisce inoltre che la limitazione sopraddetta della misura del
50 per cento dei posti disponibili per i docenti in graduatoria al termine
di un precedente mandato, nel caso di un solo posto disponibile, non
permette la nomina di un docente che ha appena terminato il settennio
di servizio all'estero in quanto cioÁ costituirebbe la copertura del 100 per
cento dei posti disponibili. Pertanto deve intendersi che l'unico posto
deve essere assegnato a un docente proveniente dall'Italia.

PoicheÂ inoltre le graduatorie sono costituite per codice funzione
(cioeÁ per disciplina di insegnamento) e per area linguistica ± per la qua-
le viene specificatamente conseguita l'idoneitaÁ alla destinazione all'este-
ro ± la misura del 50 per cento viene applicata per ogni graduatoria di
ciascuna area linguistica cosõÁ formata. NeÁ sarebbe possibile individuare
il 50 per cento dei posti sommando indiscriminatamente i posti vacanti
fra graduatorie diverse. In tal modo infatti verrebbe sconvolto il criterio
di individuazione dei posti disponibili rispetto ad ogni singola graduato-
ria, che sono sempre resi noti con avviso nella Gazzetta Ufficiale.
Ugualmente sarebbe stato sovvertito l'ordine delle nomine che eÁ proprio
di ogni graduatoria.

Nel caso in questione il professor Bovenzi al termine del settennio
all'estero ± 31 agosto 1999 ± era primo sia nella graduatoria di area
spagnola che di area francese. Tuttavia, in ciascuna delle due aree vi
era un solo posto disponibile che eÁ stato assegnato, in entrambi i casi,
ad un docente proveniente dall'Italia. Non sono state pertanto illegittime
le procedure di destinazione in questione in quanto rispettano le norme
vigenti.

Va comunque sottolineato che in data 11 maggio 2000 il Parlamen-
to ha approvato in via definitiva un progetto di legge (disegno di legge
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Senato n. 4149-B) che, all'articolo 9, modifica radicalmente le procedu-
re di reclutamento per l'estero. In particolare, al comma 3 di detto arti-
colo si precisa che il personale scolastico «non puoÁ prestare servizio
all'estero per piuÁ di due periodi, ciascuno di cinque anni scolastici (...).
Tali periodi di servizio all'estero non possono essere prestati continuati-
vamente, ma debbono essere intervallati da un periodo di servizio effet-
tivo nel territorio nazionale di almeno tre anni, al termine del quale eÁ
necessario superare nuovamente la selezione prevista dalle disposizioni
vigenti, per poter concorrere a un nuovo incarico».

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli

(3 agosto 2000)
____________

MARRI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che, nei giorni scorsi, l'amministrazione comunale di Pieve Santo
Stefano, in provincia di Arezzo, ha riproposto i problemi collegati alla
presenza nel territorio del comune della strada di grande comunicazione
E45, in relazione alla rumorositaÁ e al vecchio tratto Tiberina 3 BIS Val-
savignone-Canili;

che per quanto riguarda la rumorositaÁ, dovuta al forte transito di
mezzi pesanti, giova far presente che il problema eÁ stato oggetto di una
sottoscrizione da parte di numerosi cittadini;

che il secondo problema riguarda la decisione di abbandonare al-
l'uso pubblico il tratto della vecchia Tiberina 3 BIS Valsavignone-Canili;

che, infatti, questo tratto non eÁ piuÁ oggetto di manutenzione, or-
dinaria e straordinaria, da molti anni (fatta eccezione per una ripulitura
della vegetazione effettuata dal comune nell'anno 1997-98) e, pertanto,
lo stesso si sta trasformando in un tratto del tutto impraticabile;

che eÁ opportuno evidenziare che il tratto in oggetto collega due
regioni: Toscana ed Emilia Romagna;

che la parte di strada che va dal confine toscano in Romagna
non eÁ stato abbandonato, ma preso in carico dalla provincia di ForlõÁ;

che lo stesso costituisce l'unica alternativa alla E 45 in caso di
blocco dovuto alla presenza di neve, gelo e incidenti; che la vecchia Ti-
berina 3 BIS conduce in zone montane del territorio e quindi, in caso
di necessitaÁ urgente, se non percorribile, ne ritarderebbe gli interventi;

che questo tratto eÁ stato inserito come strada di eccezionale valo-
re paesaggistico nel piano territoriale di coordinamento provinciale re-
datto dalla provincia di Arezzo;

che i problemi sopra evidenziati non sono solo di interesse loca-
le, ma interessano tutta la zona della Valtiberina, la provincia, la Tosca-
na e la restante parte del territorio attraversato dalla rete viaria in
oggetto;
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che ulteriori preoccupazioni desta la decisione adottata dalla So-
cietaÁ autostrade di limitare il sorpasso dei mezzi pesanti nel tratto ap-
penninico della A1;

che eÁ presumibile che una gran parte del traffico si riverseraÁ sul-
la unica strada alternativa alla A1, e cioeÁ sulla E 45, aumentando, in
forte percentuale, la possibilitaÁ di blocchi dovuti ad emergenze su que-
sta arteria;

che eÁ altresõÁ prevedibile un aumento del rumore, dell'inquina-
mento e della messa a prova delle strutture stesse della E 45 che giaÁ al-
lo stato attuale presentano difficoltaÁ a reggere il traffico,

l'interrogante chiede di sapere:

in riferimento al primo problema esposto in premessa, se non si
ritenga di adottare provvedimenti urgenti, al fine di promuovere nelle
sedi appropriate il finanziamento idoneo alla realizzazione delle barriere
fonoassorbenti nei tratti della E 45 che attraversano i centri abitati del
comune di Pieve Santo Stefano;

quali iniziative si intenda adottare per risolvere i problemi legati
al vecchio tratto Tiberina 3 BIS Valsavignone-Canili, considerata la gra-
vitaÁ delle conseguenze che potrebbero derivare in caso di mancato ripri-
stino dello stesso.

(4-16276)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± In risposta alla interrogazione in oggetto, sono state ac-

quisite dall'Ente nazionale per le strade le notizie di seguito riportate.

Il compartimento di Firenze, competente per territorio, al fine di
valutare le prioritaÁ a fronte delle numerosissime richieste di installazione
di pannelli fonoassorbenti lungo la rete viaria della Toscana, in assenza
di una legislazione in materia, ha firmato un'intesa con la regione To-
scana ed una convenzione con l'Agenzia regionale protezione ambiente
Toscana il 23 settembre 1999.

Quest'ultima forniraÁ all'Ente i rilievi fonometrici e tutti gli elemen-
ti utili a tarare un modello di previsione dei livelli sonori da utilizzare
per la progettazione delle barriere fonoassorbenti o altri dispositivi com-
plementari.

I cittadini di Pieve Santo Stefano hanno segnalato al suddetto com-
partimento il problema dell'inquinamento acustico lungo la strada di
grande comunicazione E45 inviando anche il rilievo fonometrico su al-
cuni ricettori. Da tale rilievo si sono riscontrati livelli di rumore al di
sopra dei limiti definiti per legge.

L'ANAS fa presente che la zona interessata, dal chilometro
448+000 al chilometro 456+000, eÁ molto estesa e con abitazioni che co-
steggiano l'arteria con continuitaÁ; pertanto l'intervento, non essendo fra-
zionabile, ha un costo molto elevato, stimabile intorno ai 7,5 miliardi di
lire.
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Al fine di quantificare esattamente l'importo dell'intervento l'Agen-

zia regionale protezione ambiente Toscana forniraÁ all'Ente la taratura

del modello previsionale dei livelli sonori del tratto in questione in mo-

do da poter dare inizio alla progettazione della mitigazione acustica.

Per quanto riguarda la strada statale n. 3-bis «Tiberina», tratto Val-

savignone-Canili, si comunica che lo stesso eÁ stato consegnato al comu-

ne di Pieve Santo Stefano in data 21 aprile 1998.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(29 agosto 2000)

____________

MARRI, BEVILACQUA, PACE, PEDRIZZI. ± Ai Ministri degli af-

fari esteri e per gli italiani all'estero e della pubblica istruzione. ± Pre-

messo:

che il testo di accordo successivo concernente le specificazioni e

le modalitaÁ applicative della normativa di cui al contratto collettivo na-

zionale di lavoro del comparto scuola sottoscritto il 4 agosto 1995 e re-

lativa al personale in servizio presso le istituzioni scolastiche italiane

all'estero, all'articolo 5, comma 7, recita: «Il personale scolastico in ser-

vizio all'estero alla data del 31 agosto 1996 ... puoÁ ottenere una nuova

assegnazione ... nel limite massimo del 50 per cento dei posti vacanti»;

che in base al suddetto accordo sindacale, un docente, vincitore

di concorso, che ha insegnato educazione musicale nella scuola media

statale italiana di Madrid per sette anni, nonostante avesse vinto altri

due concorsi, classificandosi primo in graduatoria sia per l'area linguisti-

ca francese, sia per l'area linguistica spagnola, eÁ stato costretto a torna-

re in Italia;

che al posto del docente citato hanno ottenuto l'incarico all'este-

ro il terzo in graduatoria, per l'area linguistica francese, e il secondo in

graduatoria, per quella spagnola;

che pertanto, qualora in una sede i posti disponibili fossero due,

uno dovrebbe essere assegnato al primo in graduatoria tra i docenti giaÁ

in servizio all'estero e l'altro al primo in graduatoria tra i docenti che

prestano servizio in Italia,

gli interroganti chiedono di sapere se i Ministri in indirizzo non ri-

tengano che le disposizioni previste dall'accordo sindacale, relative al-

l'incarico di insegnamento all'estero, non siano da considerarsi lesive

dei diritti di quei docenti per i quali, di volta in volta, si determinano

situazioni analoghe a quella del docente di cui in premessa.
(4-17796)

(18 gennaio 2000)
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Risposta. ± L'accordo successivo al contratto collettivo nazionale

di lavoro firmato l'11 dicembre 1996 ± relativo al personale della scuo-
la in servizio all'estero ± all'articolo 5, commi 1 e 6, ha introdotto due

novitaÁ rispetto alla precedente normativa al fine di garantire al personale

scolastico in servizio all'estero una migliore conoscenza e pratica del-
l'attivitaÁ didattica propria della scuola italiana.

Con l'articolo 5 dell'accordo successivo summenzionato, al com-
ma 1, si richiedono infatti tre anni di esperienza nelle scuole italiane
per accedere alle prove di selezione. Con il successivo comma 6 si
chiede l'interruzione di almeno un anno di servizio in Italia fra un pre-
cedente mandato settennale all'estero ed un nuovo incarico sempre all'e-
stero.

L'interruzione del periodo di servizio all'estero, per effettuare una
permanenza in Italia prima di ripartire, intenda far recuperare valori e
competenze propri della scuola italiana a persone che, se rimanessero
nelle istituzioni scolastiche all'estero senza soluzione di continuitaÁ, per-
derebbero ogni reale contatto con la scuola italiana.

Nel testo del contratto eÁ stata introdotta peraltro, al comma 7 del
predetto articolo 5, una deroga ± al principio generale del rientro per un
anno ± che permette al personale che si trova in servizio all'estero al
momento della entrata in vigore del contratto di essere nuovamente no-
minato senza soluzione di continuitaÁ, ma solo entro il limite del 50 per
cento dei posti disponibili, rimanendo gli altri posti in tal modo assicu-
rati a docenti provenienti dall'Italia.

Tale limitazione al 50 per cento era indispensabile per non vanifi-
care la norma principale e per evitare che la maggioranza del personale
delle nostre scuole all'estero, ormai lontana dalla madrepatria talora da
alcuni decenni, non avesse esperienza pratica dei processi riformatori
che hanno investito, soprattutto negli ultimi anni, le nostre scuole.

Si chiarisce inoltre che la limitazione sopraddetta della misura del
50 per cento dei posti disponibili per i docenti in graduatoria al termine
di un precedente mandato, nel caso di un solo posto disponibile, non
permette la nomina di un docente che ha appena terminato il settennio
di servizio all'estero in quanto cioÁ costituirebbe la copertura del 100 per
cento dei posti disponibili. Pertanto deve intendersi che l'unico posto
deve essere assegnato a un docente proveniente dall'Italia.

PoicheÂ inoltre le graduatorie sono costituite per codice funzione
(cioeÁ per disciplina di insegnamento) e per area linguistica ± per la qua-
le viene specificatamente conseguita l'idoneitaÁ alla destinazione all'este-
ro ± la misura del 50 per cento viene applicata per ogni graduatoria di
ciascuna area linguistica cosõÁ formata. NeÂ sarebbe possibile individuare
il 50 per cento dei posti sommando indiscriminatamente i posti vacanti
fra graduatorie diverse. In tal modo infatti verrebbe sconvolto il criterio
di individuazione dei posti disponibili rispetto ad ogni singola graduato-
ria, che sono sempre resi noti con avviso nella Gazzetta Ufficiale.
Ugualmente sarebbe stato sovvertito l'ordine delle nomine che eÁ proprio
di ogni graduatoria.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11822 ±

Risposte scritte ad interrogazioni27 Settembre 2000 Fascicolo 173

Per quanto concerne il docente in questione, questi, al termine del
settennio all'estero (31 agosto 1999) era primo sia nella graduatoria di
area spagnola che di area francese. Tuttavia, in ciascuna delle due aree
vi era un solo posto disponibile che eÁ stato assegnato, in entrambi i ca-
si, a docenti provenienti dall'Italia. Non sono state pertanto illegittime
le procedure di destinazione in questione in quanto rispettano le norme
vigenti.

Va comunque sottolineato che in data 11 maggio 2000 il Parlamen-
to ha approvato in via definitiva un progetto di legge (disegno di legge
Senato n. 4149-B) che, all'articolo 9, modifica radicalmente le procedu-
re di reclutamento per l'estero. In particolare, al comma 3 di detto arti-
colo si precisa che il personale scolastico «non puoÁ prestare servizio
all'estero per piuÁ di due periodi, ciascuno di cinque anni scolastici (...).
Tali periodi di servizio all'estero non possono essere prestati continuati-
vamente, ma debbono essere intervallati da un periodo di servizio effet-
tivo nel territorio nazionale di almeno tre anni, al termine del quale eÁ
necessario superare nuovamente la selezione prevista dalle disposizioni
vigenti, per poter concorrere a un nuovo incarico».

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli

(3 agosto 2000)
____________

MIGNONE. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso che i la-
vori della «bretella» Fondovalle del Noce 585 - Lauria, primo lotto del
previsto collegamento con l'autostrada Salerno-Reggio Calabria, anche
per quest'estate non saranno completati deludendo le aspettative delle co-
munitaÁ interessate ad accorciare le distanze e degli stessi automobilisti,
costretti a seguire percorsi tortuosi e a ritrovarsi in lunghe file nei giorni
e nei mesi di punta del movimento turistico, si chiede di sapere quali
siano i motivi che fanno protrarre i lavori e se non si ritenga di dover in-
tervenire per accelerarne la conclusione e conoscerne la data approssima-
tiva.

(4-15957)

(21 luglio 1999)

Risposta. ± Per fornire una esauriente risposta in merito ai proble-

mi prospettati con l'atto ispettivo in oggetto, sono stati richiesti elementi

all'Ente nazionale per le strade.

Al riguardo si riferisce che i lavori relativi al primo lotto della bre-
tella di collegamento fra la strada statale n.58 «Fondo Valle del Noce»
e l'abitato di Lauria (Potenza), suddivisi in due appalti, sono stati affi-
dati all'impresa C.I.S. di Roma, subentrata alla societaÁ Sinces Chiemen-
tin spa per il fallimento di quest'ultima.
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A seguito di necessitaÁ subentrate in corso d'opera, il compartimento
ANAS di Potenza ha redatto due perizie per la realizzazione di ulteriori
lavori non prevedibili e necessari per la fruibilitaÁ dell'opera, il cui iter

di approvazione e finanziamento eÁ attualmente in corso. Pertanto, il
completamento dei lavori relativi al primo lotto della bretella di cui trat-
tasi eÁ previsto per l'anno in corso.

L'ANAS precisa, infine, che la strada in oggetto non risolve com-
pletamente il problema della viabilitaÁ nella zona in questione: infatti,
per il collegamento fra l'abitato di Lauria e l'autostrada Salerno-Reggio
Calabria necessita la progettazione ed il finanziamento di un secondo
lotto.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)
____________

MORO, STIFFONI. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e dell'interno e
per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che si eÁ venuti a conoscenza della circostanza che taluni alloggi
in gestione dal comune di Roma siano stati concessi in locazione, con
l'applicazione di canoni sociali, a persone che risultano residenti ad in-
dirizzi diversi;

che, di fatto, esiste la possibilitaÁ che gli assegnatari degli alloggi
subaffittino i locali assegnati o loro porzioni (camere con uso dei serv-
zi) con l'applicazione di compensi di molto superiori ai canoni corrispo-
sti in base ai diritti di assegnazione;

che naturalmente un sistema del genere causa anche un consi-
stente danno all'erario per il mancato versamento delle tasse sia per i
contratti che per i redditi percepiti che, di conseguenza, vanno ad in-
grossare le dimensioni dell'evasione fiscale;

che pertanto si eÁ in presenza di un mercato parallelo degli allog-
gi causando ingiustizie alla collettivitaÁ nel senso che l'assegnazione del-
l'alloggio a condizioni di favore si traduce in un danno al comune e in
un ingiusto profitto a favore degli assegnatari con la sublocazione, an-
che frazionata, degli alloggi;

che, in previsione dei consistenti flussi di visitatori in occasione
del Giubileo, tale pratica potrebbe assumere dimensioni preoccupanti per
cui sembra necessario un controllo immediato dei requisiti sia soggettivi
che di utilizzo reale con verifiche «a campione»,

si chiede di sapere:

se esistano degli strumenti di controllo per la conferma dell'asse-
gnazione degli alloggi di proprietaÁ comunale alle cosiddette «categorie
protette»;

quali siano i tempi di verifica di tali condizioni;
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se si sia mai venuti a conoscenza della pratica della sublocazione
e, in caso positivo, quali siano i provvedimenti assunti a tutela degli in-
teressi dell'amministrazione comunale.

(4-15674)

(30 giugno 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare indicata

in oggetto, si premette che le funzioni amministrative concernenti l'asse-

gnazione degli alloggi di edilizia residenziale pubblica sono state attri-

buite ai comuni dall'articolo 95 del decreto del Presidente della

Repubblica n. 616 del 1977.

Inoltre, con il decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 112, sono state
conferite alle regioni ed agli enti locali le funzioni relative alla fissazio-
ne dei criteri per l'assegnazione degli alloggi suddetti.

Tuttavia, al fine di fornire una risposta sui quesiti proposti sono
stati richiesti elementi al comune di Roma che rappresenta quanto se-
gue.

L'assegnazione degli alloggi di edilizia residenziale pubblica, in ba-
se alla legge regionale 26 giugno 1987, n. 33, puoÁ essere effettuata, ol-
tre che ai soggetti collocati in posizione utile nelle graduatorie di coloro
che hanno presentato domanda a seguito di bandi regolarmente pubbli-
cati, anche ai soggetti che versano in particolari condizioni di bisogno
(cosiddette «categorie protette») che la giunta regionale ha ammesso alla
fruizione di un'aliquota di alloggi riservati (articolo 1 della legge regio-
nale n. 49 del 1995).

In entrambi i casi i beneficiari debbono possedere i requisiti di leg-
ge e le assegnazioni definitive, effettuate nei modi e nei tempi previsti
dagli articoli 16,17 e 18 della predetta legge regionale n. 33 del 1987
sono in ogni caso subordinate all'accertamento di tali requisiti da effet-
tuarsi da un'apposita commissione esterna, di cui all'articolo 8 della
legge n. 33 del 1987, previa istruttoria da parte del comune.

Per quanto concerne, invece la «pratica» della sublocazione, ai sen-
si del combinato disposto dagli articoli 29 e 30 della predetta legge re-
gionale n. 33 del 1987, l'amministrazione, in virtuÁ dell'autotutela, puoÁ
adottare dei provvedimenti di annullamento nei confronti di chi abbia
conseguito l'assegnazione di un alloggio in contrasto con le norme vi-
genti.

L'articolo 30, infatti, recita tra l'altro che «il sindaco del comune
competente per territorio dispone, con motivato provvedimento, la deca-
denza dell'assegnazione dell'alloggio nei confronti, di chi abbia ceduto
a terzi, in tutto o in parte, l'alloggio assegnatogli».

Il comune fa presente infine che, considerata la complessitaÁ e la
delicatezza della materia, nonostante l'obiettivo dell'amministrazione sia
quello di portare a norma il pregresso effettuando controlli incrociati
per mezzo dell'installazione di nuove reti telematiche, non si puoÁ garan-
tire che cioÁ avvenga in tempi brevi, per non incorrere ± operando inter-
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venti frettolosi ± nel rischio di peggiorare la giaÁ critica situazione di
emergenza abitativa.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(29 agosto 2000)

____________

MULAS. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e della giustizia. ± Pre-
messo:

che sul tema dell'emergenza idrica in Gallura, e piuÁ specificata-
mente sui problemi derivanti dalle condotte del Liscia, l'interrogante ha
prodotto ± in termini di sindacato ispettivo ± una vera e propria lettera-
tura;

che, anche se in soli due casi, il Governo ha fornito delle rispo-
ste riconoscendo innanzitutto che il problema rimane grave ed irrisolto;

che nel dettaglio si fa riferimento alle interrogazioni 4-03805 del
22 marzo 1995, con risposta del ministro Frattini del 14 giugno 1995,
4-01191 del 16 luglio 1996 (che non ha avuto risposta) e 4-09652 del
17 febbraio 1998, con risposta del sottosegretario Mattioli del 2 aprile
1999;

che, in base a quest'ultima risposta del Governo,il collaudo «...
dello sbarramento nella stretta di 'Calamaiu" (diga sul fiume Liscia) te-
so a consentire l'incremento della capacitaÁ di invaso del serbatoio eÁ sta-
to ... subordinato all'esecuzione di ulteriori lavori ... il relativo progetto
... eÁ stato approvato ... 21 novembre 1996 ...» e per l'attuazione di que-
sto progetto ± approvato successivamente anche dal Servizio nazionale
dighe ± si eÁ avuto un finanziamento «nel contesto del Quadro comunita-
rio di sostegno 1994-1999 (cofinanziamento CEE-Ministero lavori pub-
blici) per un importo di lire 9.062.304.213 e sono in fase di appalto...»;

che oltre a questi dati il Governo riferisce che la regione «pone
in rilievo l'elevata richiesta di fornitura idrica durante i mesi estivi ... ai
quali l'impianto di potabilizzazione denominato Agnata non eÁ in grado
di provvedere:»;

preso atto che non piuÁ tardi di una settimana fa (e cioeÁ agli inizi
del mese di ottobre 1999) l'ente che gestisce questo bacino, l'ERSAT,
ha ufficialmente informato che vi saraÁ una riduzione del 30 per cento
dell'erogazione di acqua, comunicando che moltissimi saranno i comuni
nei quali mancheraÁ l'acqua e che la «situazione torneraÁ alla normalitaÁ
se e quando pioveraÁ»,

l'interrogante chiede di conoscere:
in che modo si sia proceduto (o ancora si debba procedere) al-

l'affidamento degli appalti ed alla esecuzione delle opere giaÁ finanziate;
quali impedimenti e quali strategie di impresa vengano adottati

per l'utilizzo degli oltre 9 miliardi di cofinanziamento CEE;

se il Ministro della giustizia non ritenga di dover verificare come
vengano spesi questi fondi pubblici;
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come si intenda giustificare questo ennesimo razionamento di ac-
qua che, a meno di non essere smentiti anche su questo, non eÁ certo
imputabile a «maggiori necessitaÁ dei mesi estivi» visto che si eÁ in piena
stagione autunnale, ci si sta avviando all'inverno e, purtroppo per l'eco-
nomia sarda, non si eÁ nell'alta stagione di agosto.

(4-16757)

(14 ottobre 1999)

Risposta. ± In merito ai quesiti proposti con l'interrogazione parla-

mentare indicata in oggetto, si rappresenta che l'intervento «SAR/11

Utilizzazione del fiume Liscia per irrigazione ad uso potabile ± Opere

di sbarramento alla stretta di Calamaiu ± Interventi necessari per ottene-

re l'autorizzazione all'invaso totale del serbatoio» eÁ stato ammesso con

decreto del Ministero dei lavori pubblici n. 126 del 29 dicembre 1997 a

cofinanziamento con fondi dell'Unione europea, nell'ambito del PORI ±

QCS 1994 ± 1999 sottoprogramma n. 1, per l'importo complessivo di li-

re 8.847.297.867 cosõÁ distinto:

lavori a base d'asta . . . . . . . . . . . . . . lire 6.354.447.940

imprevisti (7 per cento) . . . . . . . . . . . » 444.811.356

spese generali (10 per cento) . . . . . . . . » 635.444.794

IVA (19 per cento) . . . . . . . . . . . . . . » 1.412.593.777

lire 8.847.297.867

L'ente proponente e beneficiario del finanziamento risulta essere
l'Ente regionale di sviluppo e assistenza tecnica in agricoltura (ERSAT)
di Cagliari e responsabile del procedimento, in sostituzione dell'ingegner
Antonio Loche, eÁ stata nominata l'ingegner Carla Argiolas, funzionario
del suddetto Ente.

La gara per l'appalto dei lavori principali eÁ stata aggiudicata in da-
ta 28 luglio 1998 all'impresa GFC di Potenza per l'importo di lire
4.933.593.381 al netto del ribasso del 22,36 per cento.

A seguito dell'espletamento della gara di appalto dei lavori, con
successivo decreto della predetta Direzione generale n. 112 del 27 aprile
1999, l'importo complessivo del finanziamento eÁ stato rideterminato in
lire 7.249.774.404 cosõÁ articolato:

lavori a base d'asta . . . . . . . . . . . . lire 4.933.593.381

imprevisti. . . . . . . . . . . . . . . . . . . » 345.351.537

spese generali . . . . . . . . . . . . . . . . » 762.533.753

IVA (20 per cento) . . . . . . . . . . . . » 1.208.295.734

lire 7.249.774.404.

Si fa presente che i relativi lavori sono stati consegnati all'appaltatore
con verbale in data 9 ottobre 1998 e la scadenza contrattuale degli stessi
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era prevista per il 1ë febbraio 2000. Tuttavia, da informazioni assunte dal-
l'ERSAT, ente beneficiario del finanziamento, risulta che a seguito del-
l'approvazione da parte dell'ente (deliberazione n. 418/99 del 22 dicembre
1999) della perizia di variante n. 1 inerente, essenzialmente, la modifica
del tracciato della condotta di derivazione idropotabile e della strada d'ac-
cesso al piede di valle della diga, il nuovo termine d'ultimazione dei la-
vori eÁ stato fissato al 31 luglio 2000.

Il predetto ente ha altresõÁ precisato che eÁ stato emesso il quarto sta-
to di avanzamento dei lavori per l'importo complessivo netto di circa li-
re 2.688.000.000 con avanzamento dei lavori pari a circa il 55 per
cento.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)
____________

MUNGARI. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane e

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che a seguito della duplice ondata di alluvioni abbattutasi su
Crotone e sul circondario nei giorni dal 12 al 14 ottobre 1996 la cittaÁ,
com'eÁ noto, eÁ rimasta isolata a causa del crollo di due ponti di accesso;

che in particolare la ricostruzione del cavalcavia sul fiume Esaro,
spezzato in due tronconi dalla forza delle acque in piena, eÁ ancora al
punto di partenza, dato che l'impresa appaltatrice dell'opera ha sospeso
i lavori ed eÁ stata assoggettata a procedura di liquidazione;

che la responsabilitaÁ di tale situazione e dei conseguenti notevoli
ritardi ricade evidentemente sull'ANAS che, ad onta degli impegni as-
sunti anche nei confronti del Sottosegretario per l'interno, professor Bar-
beri, non ha a tutt'oggi provveduto alla sostituzione dell'impresa
inadempiente con altro appaltatore tecnicamente e finanziariamente in
grado di garantire il corretto e tempestivo completamento dell'opera;

che quanto sopra eÁ stato formalmente denunciato dal sindaco di
Crotone con esposto inviato, oltrecheÁ alle supreme autoritaÁ dello Stato
(Presidente della Repubblica, Consiglio dei ministri, Ministro dei lavori
pubblici e Responsabile della protezione civile), alla competente procura
della Repubblica per gli eventuali provvedimenti di competenza di que-
st'ultima;

che in conseguenza delle incredibili e colpevoli inadempienze
dell'ANAS la cittaÁ si trova ancora a essere praticamente chiusa in una
morsa in quanto il collegamento con la strada statale n. 106 continua ad
essere mantenuto a nord attraverso una pista provvisoria, realizzata dal-
l'ANAS nell'emergenza post-alluvionale, e a sud mediante un ponte in
muratura, lesionato e periclitante, con traffico limitato a senso unico al-
ternato, in localitaÁ San Francesco,
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si chiede di conoscere:

se non si intenda intervenire con la necessaria urgenza ed autori-

taÁ per indurre l'ANAS ad assicurare la pronta ripresa dei lavori per la

ricostruzione del cavalcavia sul fiume Esaro;

se non si ritenga di adottare i doverosi provvedimenti sanzionato-

ri a norma di legge in relazione alla incuria dimostrata sin qui dall'A-

NAS e alla gravitaÁ dei conseguenti ritardi accumulatisi, con notevole e

crescente disagio della popolazione crotonese e delle migliaia di pendo-

lari provenienti dall'hinterland.
(4-11375)

(11 giugno 1998)

Risposta. ± In risposta alla interrogazione in oggetto, sono state ac-

quisite dall'Ente nazionale per le strade le notizie di seguito riportate.

L'opera di attraversamento del fiume Esaro ricadente lungo la stra-

da statale n. 106 raccordo, a causa dell'alluvione dell'ottobre 1996, ha

subito l'improvviso crollo di due campate con l'interruzione della statale

che collegava la strada statale n. 106 con il porto di Crotone.

Nel corso dei lavori di ricostruzione del suddetto ponte, iniziati in

data 23 maggio 1997 e con previsione di ultimazione in 450 giorni, si

sono verificati vari problemi, anche di natura tecnica, che hanno contri-

buito a ritardare i tempi di esecuzione programmati. Detti lavori sono

stati ultimati e il viadotto di accesso al porto di Crotone eÁ aperto al

traffico.

L'ANAS ha fatto altresõÁ presente che l'opera realizzata eÁ stata di

singolare e particolare complessitaÁ specialistica per superare con un'uni-

ca campata di 90 metri l'alveo del fiume Esaro.

In relazione alle procedure adottate per l'affidamento dei lavori ed

alle osservazioni a suo tempo espresse in una riunione presso la prefet-

tura di Crotone dal sottosegretario professor Barberi, che aveva ravvisa-

to nella scelta dell'ente appaltante l'origine del ritardo nella costruzione

del ponte crollato, l'ANAS rileva che l'adozione della procedura ordina-

ria ha, tutt'al piuÁ, comportano un ritardo di 30 giorni nell'affidamento

dei lavori.

L'ente precisa, tuttavia, di non aver assunto l'impegno nei confronti

del sottosegretario Barberi di sostituire l'impresa esecutrice dei lavori,

in quanto provvedimenti di tale natura devono trovare specifiche ragioni

d'essere d'ordine giuridico- amministrativo. In difetto di queste, l'atto

rescissorio dell'amministrazione non verrebbe a possedere i canoni di le-

gittimitaÁ con conseguenziale risarcibilitaÁ dei diritti dell'impresa eventual-

mente lesi.

EÁ stata, inoltre, posta in luce la insussistenza della tesi che vedreb-

be imputabile all'ANAS l'avvenuta chiusura in una morsa della cittaÁ di

Crotone, il cui transito sarebbe limitato a nord da una pista provvisoria
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e a sud da un ponte in muratura, lesionato e pericolante, con limitazione

del traffico a senso unico alternato.

L'ente comunica che, in concomitanza con il crollo di parte del

viadotto sul fiume Esaro, ha assunto in gestione la strada consortile a

nord di Crotone (a circa 100 metri piuÁ a nord della strada statale n. 106

raccordo interrotta), realizzata nel rispetto delle norme CNR, ed atta a

sopportare i carichi prescritti dalla relativa normativa, senza alcuna limi-

tazione al transito.

Tale strada, giaÁ collegata attraverso una intersezione a raso alla sta-

tale n. 106 ma non collegata in maniera funzionale all'abitato di Croto-

ne, nel breve volgere di una settimana eÁ stata innestata con due ampie

rampe efficienti ed unidirezionali sulla parte della strada statale n. 106

raccordo ricadente dopo il ponte crollato e, quindi, aperta al traffico con

conseguenziale regolare e scorrevole transitabilitaÁ da e per la cittaÁ di

Crotone, lato nord.

Per quanto concerne l'accesso alla cittaÁ lato sud, attraverso il ponte

in localitaÁ San Francesco, lo stesso ente stradale fa presente che tale

manufatto ricade su strada comunale e quindi esula dalle proprie compe-

tenze.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)

____________

PARDINI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Tenuto conto:

che eÁ trapelata solo di recente e all'improvviso la notizia che

l'ANAS intende chiudere il tratto stradale della Gardesana da Gavardo

a Villanova dal 21 giugno al 31 ottobre 1999 per realizzare la «nuova

Gardesana»;

che la prospettiva di bloccare per l'intero periodo estivo un tratto

di strada fondamentale per tutta l'area del Garda bresciano creeraÁ grossi

problemi all'economia locale, in particolare a quella turistica, oltre al-

l'immaginabile impatto sull'ambiente e sul traffico,

si chiede di sapere:

se non sia possibile intervenire con urgenza presso l'ANAS per-

cheÁ disponga l'inizio dei lavori in altro periodo;

se non si ritenga comunque indispensabile subordinare qualsiasi

decisione ad un confronto con la comunitaÁ montana dell'Alto Garda

bresciano, con i comuni interessati e con gli operatori turistici ed econo-

mici.
(4-15586)

(18 giugno 1999)
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Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare indicata
in oggetto, l'Ente nazionale per le strade, cui sono stati richiesti elemen-
ti in merito ai quesiti proposti, riferisce che, d'intesa con le autoritaÁ lo-
cali, ha chiuso al traffico nel settembre dello scorso anno il tratto della
statale n. 45-bis compreso tra Gavardo e Villanova (Brescia).

Tale chiusura si eÁ resa necessaria per procedere al completamento
della variante alla strada statale n. 45-bis terzo lotto ± primo e secondo
stralcio.

L'ANAS fa presente infine che, attualmente, il traffico defluisce,
senza particolari problemi, lungo il tracciato della ex statale n. 45-bis.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(21 agosto 2000)

____________

PIERONI, SEMENZATO, BOCO, BORTOLOTTO, CARELLA,
CORTIANA, DE LUCA Athos, LUBRANO dI RICCO, MANCONI,
PETTINATO, RIPAMONTI, SARTO. ± Ai Ministri degli affari esteri e
per gli italiani all'estero e della difesa . ± Premesso:

che risulta agli scriventi che, dopo che la strage del Cermis ha
tragicamente dimostrato l'estrema pericolositaÁ dei voli di addestramento
a bassa quota sul territorio italiano, l'Aeronautica militare abbia espres-
so l'intenzione di proseguire le attivitaÁ addestrative di questo tipo presso
la base aerea canadese di Goose Bay, situata nella penisola del Labra-
dor;

che il territorio sul quale vengono effettuati questi voli da parte
delle aviazioni di diversi paesi NATO eÁ abitato dagli Innu, una popola-
zione indigena che con grandissimo sforzo sta cercando di non perdere
la propria cultura e il proprio modo di vita tradizionale;

che gli Innu erano, fino a 30 anni fa, cacciatori nomadi e il ten-
tativo di renderli stanziali messo in atto dal governo canadese ha creato
enormi problemi: oggi gli Innu vivono in miseri insediamenti fatti di
baracche senza servizi igienici lungo strade sconnesse, con un altissimo
livello di disagio sociale, e la loro sopravvivenza dipende anche dalla
possibilitaÁ di preservare l'ecosistema nel quale vivono;

che gli Innu si sono rivolti al Governo italiano per chiedere di
non aggravare con le proprie attivitaÁ addestrative la situazione giaÁ inso-
stenibile causata dai voli degli aerei a bassa quota e grandissima veloci-
taÁ sul proprio territorio, voli che hanno giaÁ luogo numerosi ± circa
8.000 uscite all'anno (piuÁ di 21 al giorno in media) ± con notevole im-
patto sull'ambiente e sulla vita dei suoi abitanti;

che anche l'organizzazione di sostegno ai popoli tribali «Survival
international» ha perorato la causa della sopravvivenza degli Innu con
una serie di conferenze in giro per l'Europa;

che sembra invece sia nelle intenzioni del governo canadese
espandere ulteriormente l'area di volo e costruire un nuovo poligono di
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bombardamento proprio al fine di offrire nuovi e migliori servizi alle
forze armate che utilizzano la base di Goose Bay,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza di
quanto sopra riportato e quali siano gli intendimenti del Governo in
merito.

(4-17655)

(18 dicembre 1999)

Risposta. ± La nazione Innu eÁ una nazione indiana che abita il La-

brador, dove eÁ situata la base militare di Goose Bay, da dove dovrebbe-

ro partire le esercitazioni di volo a bassa quota dell'Aeronautica militare

italiana sulla base di un accordo bilaterale tra Italia e Canada.

La definizione «nazione» viene ufficialmente data in Canada a rag-
gruppamenti di nativi (discendenti dalle popolazioni aborigene che abita-
vano il continente americano prima dell'arrivo degli europei) che si
riconoscono in «bande», registrate secondo i criteri e le procedure del-
l'Indian Act. Sulla base di quest'ultimo e di eventuali trattati stipulati
nel corso dei secoli (il primo risale al 1710) con il governo federale, le
nazioni indiane (che possono raggruppare tanto individui che dimorano
in riserve quanto individui che risiedono al di fuori delle riserve) godo-
no di uno status particolare che prevede, in maniera differenziata a se-
conda dei singoli accordi, benefici fiscali, concessioni territoriali,
noncheÁ protezione per la lingua, la cultura, le attivitaÁ economiche tradi-
zionali, l'artigianato eccetera. Nell'ambito del governo federale eÁ istitui-
to il Ministero per gli affari indiani ed il Nord Canadese che ha lo
specifico compito di garantire, tutelare e negoziare le concessioni alle
nazioni indiane.

Si conta che in Canada siano registrati circa 600.000 indiani e che
siano in corso di negoziazione circa 80 trattati, che vanno ad aggiunger-
si a quelli esistenti.

Nel 1998 il governo canadese ha approvato un piano d'azione per
il rinnovamento delle relazioni con le nazioni indiane, basato sul miglio-
ramento delle capacitaÁ di autogoverno delle stesse nazioni indiane anche
in materia di controllo delle risorse naturali, delle loro condizioni eco-
nomiche, delle relazioni fiscali e sul rafforzamento delle comunitaÁ
locali.

Gli Innu sono circa 1500 ed abitano una regione, il Labrador, di
circa 300.000 chilometri quadrati, dove vivono anche 20.000 non nativi,
circa 10.000 meticci e 3.500 Inuit. Il governo provinciale ha giaÁ nego-
ziato e concluso un trattato con gli Inuit ed ha in corso di negoziazione
un trattato con gli Innu, che prevede concessioni territoriali, diritti di
pesca e caccia, gestione di risorse naturali di cui il Labrador eÁ partico-
larmente ricco.

La motivazione della protesta degli Innu scaturisce da preoccupa-
zioni di natura ambientale e di sicurezza per gli abitanti dell'area, che
desiderano preservare il loro ecosistema ed il loro tradizionale stile di
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vita. La protesta nei confronti delle esercitazioni a bassa quota eÁ stata
formulata dagli Innu anche nei confronti di altri paesi, come la Gran
Bretagna, la Germania e l'Olanda, che hanno giaÁ effettuato lo stesso ti-
po di esercitazioni a bassa quota.

Per quanto riguarda il nostro paese, a seguito anche di una lettera
che il Capo della Nazione Innu ha indirizzato negli scorsi mesi al Presi-
dente della Repubblica, il Governo italiano ha esaminato attentamente le
motivazioni della protesta assieme alle competenti autoritaÁ canadesi.

In occasione di tale esame, da parte dell'Italia sono stati ricono-
sciuti gli sforzi del governo canadese per la salvaguardia dell'ambiente
e per il coinvolgimento dei rappresentanti della Nazionale Innu nei lavo-
ri dell'Istituto canadese per il monitoraggio ambientale. Nella stessa oc-
casione eÁ anche stato ampiamente sottolineato che il Governo italiano
intende agire nel rispetto della legislazione canadese e che le attivitaÁ di
volo avverranno nel pieno rispetto dei limiti di utilizzo dello spazio ae-
reo fissati dalle competenti autoritaÁ canadesi.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(3 agosto 2000)

____________

PINTO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:
che sono in fase di realizzazione i lavori di costruzione della ter-

za corsia dell'autostrada Salerno-Reggio Calabria, lavori che assicureran-
no sicurezza e modernitaÁ ad una delle arterie autostradali piuÁ percorse
d'Italia;

che peroÁ, alcuna modificazione, pur vivamente sollecitata, eÁ, al-
meno sin qui, intervenuta circa le determinazioni assunte di «limitare»
allo stato la terza corsia all'altezza dello svincolo per Sicignano degli
Alburni;

che questa decisione ha incontrato la giusta e ben prevedibile
reazione di tutti i rappresentanti degli enti locali attraversati dall'auto-
strada che non comprendono una penalizzazione cosõÁ ingiusta;

che questa reazione eÁ stata fatta propria dalle comunitaÁ montane
interessate oltre che da organismi rappresentativi di commercianti, arti-
giani, esercenti le libere professioni e, soprattutto, dai tanti utenti del-
l'arteria in parola, tutti convinti che le preannunziate, parziali modifiche
dell'attuale tracciato autostradale non assicurano le pure indispensabili
caratteristiche di sicurezza che, secondo oggettivi rilievi statistici, in al-
cuni tratti tra i piuÁ rischiosi dell'intera sua lunghezza sono del tutto
assenti;

che le anzidette parziali modifiche pure consistenti nella realizza-
zione della corsia di emergenza non sono dal punto di vista finanziario
molto meno onerose della costruzione della terza corsia;

che il prevedibile, costante aumento del traffico, anche a cagione
dello sviluppo economico e sociale in atto nella vasta area che com-
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prende l'intero Vallo di Diano ed oltre, si aggiunge all'incremento ± an-
che questo certo ± dell'afflusso turistico interno ed internazionale verso
le eccezionali testimonianze ambientali ed artistico-culturali del com-
prensorio territoriale ora citato, che per intero rientra nel perimetro del
Parco del Cilento e Vallo di Diano;

che l'autostrada in parola, proprio nel cuore del Vallo di Diano,
ha due importanti svincoli per Buonabitacolo e Lagonegro; il primo che,
a sua volta, immette e raccoglie il traffico per il Golfo di Policastro ed
il secondo per la costa tirrenica della Lucania e della Calabria,

l'interrogante chiede di conoscere se innanzi a cosõÁ oggettive ed
unanimi richieste non si ritenga di rivedere le determinazioni annunziate
e prevedere, invece, sin d'ora la possibilitaÁ della prosecuzione della ter-
za corsia oltre lo svincolo di Sicignano degli Alburni.

(4-18676)

(21 marzo 2000)

Risposta. ± In merito alle problematiche evidenziate con l'atto

ispettivo indicato in oggetto, l'Ente nazionale per le strade, interessato

al riguardo, riferisce che l'autostrada Salerno-Reggio Calabria eÁ una del-

le arterie piuÁ percorse d'Italia solo in alcune sue tratte. Infatti, il traffico

medio giornaliero (TMG) raggiunge i valori piuÁ elevati ± oltre 56.000

veicoli al giorno per ambo i sensi di marcia ± nella prima tratta da Sa-

lerno a Eboli, per poi scendere intorno ai 23.000 fra Sicignano e Sala

Consilina. Raggiunge quindi i valori minimi ± intorno ai 12.000 veicoli

al giorno ± fra Mormanno e Frascineto e, infine, si mantiene sui 30.000

fra Cosenza e Reggio Calabria, con valori piuÁ accentuati in corrispon-

denza delle aree metropolitane dei due capoluoghi.

I progetti, con i relativi tracciati e le opportune sagome stradali ±
tipo 1/a e 1/b ± sono stati approntati sulla base di una ricerca commis-
sionata dall'ANAS al professor ingegner Carlo Benedetto («Studio di
analisi e previsione della domanda di traffico sull'autostrada Salerno-
Reggio Calabria») che elaborava i dati di traffico censiti dall'ammini-
strazione.

L'ANAS fa presente, quindi, che i flussi suindicati giustificano la
realizzazione della terza corsia solo fino a Sicignano. Pur non realizzan-
dosi la terza corsia dal chilometro 53+800, il livello di servizio post

operam saraÁ comunque uguale a quello della tratta precedente, essendo
tale livello in funzione, oltre che delle caratteristiche geometriche del
tracciato, anche del traffico medio giornaliero. In particolare, il livello
di servizio dell'intera arteria passeraÁ dall'attuale D (flusso instabile, ve-
locitaÁ possibili dei veicoli che risultano notevolmente influenzate dai
cambiamenti delle condizioni della circolazione, conducenti che hanno
limitata libertaÁ di manovra con scarso comfort di marcia) a B (condizio-
ni di flusso stabile, velocitaÁ che sono solo marginalmente interessate
dalle condizioni della circolazione, conducenti che hanno sempre una ra-
gionevole libertaÁ di scelta sia della velocitaÁ che della corsia di marcia).
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L'intero intervento sulla Salerno-Reggio Calabria eÁ stato poi soprat-
tutto concepito come ammodernamento ed adeguamento alle norme
CNR 1980 attualmente in vigore. In fase di controllo delle progettazio-
ni, l'ANAS non ha potuto non tener conto delle nuove norme CNR, al
momento approvate ed in fase di pubblicazione sulla Gazzetta Ufficiale.

L'ammodernamento eÁ soprattutto teso al raggiungimento di quegli
standard di sicurezza della circolazione che devono, oggi, essere la con-
siderazione primaria nei lavori stradali, alla luce dei nuovi sviluppi, an-
che normativi, in materia di sicurezza; cioÁ sia nelle fasi di esecuzione
dei lavori sia in quelle di esercizio e sia di tipo attivo (quindi corsia di
emergenza obbligatoria ovunque, conformitaÁ dei raccordi plano-altimetri-
ci) sia di tipo passivo (barriere di sicurezza, impianti di ventilazione ed
illuminazione in galleria, noncheÂ antincendio ed adeguata segnaletica),
il tutto tenendo conto dei possibili sviluppi futuri (telemetria, sensori
automatici di incidente, pannelli a messaggio variabile, sensori per il ri-
levamento di fumi o incendi in galleria, predisposizione di cavidotti a
fianco dell'autostrada per ambo i sensi di marcia per l'eventuale posi-
zionamento di cavi in fibra ottica).

Per quanto riguarda l'affermazione, che i lavori di ammodernamen-
to in essere con la realizzazione della corsia di emergenza non sarebbe-
ro, dal punto di vista finanziario, molto meno onerosi di quelli della
costruzione della terza corsia, l'ANAS fa presente che per la realizza-
zione di quest'ultima appare plausibile ipotizzare un aumento di 12-16
miliardi in piuÁ a chilometro per ambedue le corsie. Realizzare la terza
corsia per l'intera arteria porterebbe ad un surplus di 4.500-6.200 mi-
liardi. Tali consistenti aumenti, peraltro da verificare puntualmente, sono
un esercizio di parametrizzazione puramente teorico: eÁ nota, infatti, l'o-
stica orografia delle localitaÁ attraversate dall'autostrada in argomento.

Alla luce di quanto suesposto, l'ANAS rappresenta che la realizza-
zione della terza corsia oltre lo svincolo di Sicignano non sembra quindi
avere nessuna giustificazione neÂ dal punto di vista dell'analisi costi-be-
nefici, neÂ da quello della effettiva fattibilitaÁ.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)

____________

PONTONE. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione, dell'in-
terno e per il coordinamento della protezione civile e dei lavori pubblici

e per le aree urbane e del tesoro e del bilancio e della programmazione
economica. ± Per conoscere:

che la tangenziale costituisce una tipica infrastruttura di cintura
nell'ambito del sistema napoletano di mobilitaÁ, ancorcheÁ inserita in un
contesto fortemente urbanizzato;
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che il comune di Napoli resta peraltro incredibilmente estraneo
alle spaventose condizioni di traffico che riguardano l'importante arte-
ria;

che essa si contraddistingue per l'assoluta impraticabilitaÁ in mol-
te ore del giorno a causa dell'afflusso abnorme di autoveicoli nei due
sensi di marcia e con lunghissime file alla uscita di tutti i caselli posti
nel perimetro urbano con conseguenti costi elevatissimi per lo stress

psico-fisico, il tempo perduto, il carburante inutilmente sprecato e l'in-
quinamento atmosferico,

si chiede di sapere quali iniziative il Governo intenda assumere nei
confronti della gestione dell'esercizio considerati gli evidentissimi limiti
di efficienza e di funzionalitaÁ che la contraddistingue, con danni gravis-
simi alla utenza automobilistica urbana.

(4-10392)

(1ë aprile 1998)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri n. 11687 del 16 novembre 1998 e per fornire esaustive in-

formazioni ai quesiti proposti sono stati richiesti elementi al comune di

Napoli e all'Ente nazionale per le strade.

Sulla base degli elementi acquisiti dal comune di Napoli e dall'A-
NAS si informa che in data 9 dicembre 1998 il predetto comune ha fir-
mato il protocollo d'intesa n. 389 con questo Ministero, l'ANAS e la
societaÁ Autostrade spa, in quanto societaÁ che detiene la proprietaÁ del-
l'intero capitale azionario della Tangenziale spa di Napoli.

Tale documento costituisce il programma di intenti che le ammini-
strazioni, enti e societaÁ firmatarie hanno concordato ed intendono rispet-
tare per cioÁ che concerne gli interventi da apportare alla tangenziale.

La tangenziale di Napoli costituisce un asse fondamentale di tra-
sporto nell'ambito metropolitano che oggi presenta diverse situazioni
critiche che penalizzano gli spostamenti e la qualitaÁ della vita.

Con il protocollo d'intesa predetto, pertanto, si eÁ inteso definire un
piano di interventi a breve, medio e lungo periodo, integrato con la pia-
nificazione dei trasporti ed urbanistica del comune di Napoli, che elimi-
ni o attenui al massimo le criticitaÁ che si sono manifestate e quelle
attualmente prevedibili.

I problemi sui quali si eÁ concordato di intervenire prioritariamente
sono stati chiaramente individuati nei seguenti settori: inquinamento acu-
stico, sicurezza, esazione e politiche tariffarie, zona corso Malta e zona
ospedaliera.

L'attivitaÁ di intervento saraÁ monitorata da un tavolo tecnico che
provvederaÁ a mantenere sotto controllo i fenomeni di criticitaÁ, valutando
il buon funzionamento degli interventi realizzati.

L'ANAS informa infine che il piano finanziario della societaÁ con-
cessionaria Tangenziale di Napoli spa, allegato all'atto convenzionale,
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registrato da parte della Corte dei conti, prevede gli interventi sopra
elencati.

Il comune di Napoli, sempre nel rispetto degli impegni assunti con
il citato protocollo d'intesa e con riferimento anche al piano di zonizza-
zione acustica elaborato ai sensi della legge n. 447 del 1995, ha in at-
tuazione con la societaÁ Tangenziale spa incontri di lavoro per la
definizione degli interventi di mitigazione acustica da realizzarsi sull'in-
tero tratto stradale, individuando quali interventi prioritari quelli da rea-
lizzarsi nei tratti Fuorigrotta, Camaldoli, San Giacomo dei Capri, oltre
gli interventi di corso Malta giaÁ approvati nell'ambito della conferenza
dei servizi conclusasi in data 29 gennaio 1999.

Per quanto concerne la risoluzione dei livelli di criticitaÁ che pena-
lizzano gli spostamenti con conseguenti costi elevatissimi per il tempo
perduto, consumo di carburante e inquinamento acustico, detto comune
ha approvato il piano comunale dei trasporti, con il quale viene ricono-
sciuto il ruolo fondamentale che svolge la tangenziale nella mobilitaÁ
della cittaÁ di Napoli.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(25 agosto 2000)

____________

PREIONI. Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso che due soli
giorni di pioggia mista a neve sono stati sufficienti a ridurre a «gruviera»
alcuni tratti d'asfalto ± soprattutto nella corsia diretta a sud ± della super-
strada strada statale n. 33 Gravellona Toce-Domodossola,

si chiede di sapere:

quali imprese abbiano effettuato i lavori di asfaltatura, in quali
tratti, in quale epoca;

quali garanzie abbiano dato gli appaltatori per eventuali vizi del-
l'opera e per quale durata;

quali contestazioni ed azioni di rivalsa siano state fino ad ora
compiute dall'ANAS nei confronti dei progettisti, costruttori, collaudato-
ri per le tante visibili manchevolezze delle forniture rispetto agli stan-
dard che le opere pubbliche richiedono.

Sempre in riferimento allo stesso tratto di strada statale n. 33, si
chiede di sapere cosa si aspetti ad eliminare un piccolo avvallamento
nella corsia nord, in prossimitaÁ dello svincolo di Villadossola, dal quale
mal defluisce l'acqua piovana, e per il quale si possono manifestare fe-
nomeni di «acquaplaning» e pericolosi schizzi d'acqua al passaggio dei
veicoli.

Si chiede inoltre di sapere se l'effetto della presente interrogazione
saraÁ quello di far apporre un ulteriore cartello di pericolo, con relativo
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assurdo limite di velocitaÁ a 40 km/h ± inutile quando la strada eÁ asciutta
± oppure se si provvederaÁ ad un sollecito intervento.

(4-13572)

(13 gennaio 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare indicata
in oggetto, sono stati richiesti elementi di risposta all'Ente nazionale per

le strade che, nel far presente che il tratto Gravellona Toce - Domodos-
sola della strada statale n. 33 «del Sempione» eÁ stato aperto al traffico

nel 1990, sottolinea che tale arteria insiste in zona caratterizzata da con-
dizioni atmosferiche avverse, per cui il manto stradale eÁ soggetto a par-
ticolare usura.

L'ufficio compartimentale dell'ente, preposto alla manutenzione or-
dinaria e straordinaria della strada, ha recentemente redatto una perizia
per il ripristino della pavimentazione ammalorata e il rafforzamento del-
la sovrastruttura nei tratti piuÁ danneggiati mediante sostituzione dello
strato di conglomerato bituminoso usurato, perizia, questa, propedeutica
all'appalto dei lavori.

L'ANAS comunica inoltre che, al fine di risolvere il problema del-
l'avvallamento presente nella corsia nord, ha disposto l'esecuzione di in-
terventi urgenti volti ad eliminare la presenza di acqua piovana sul
piano viabile e, nel contempo, ha redatto una perizia per risanare defini-
tivamente il tratto in questione.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(21 agosto 2000)

____________

PREIONI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che l'interrogante ha inviato al Ministro della giustizia, onorevole
Diliberto, la seguente lettera:

«Sen. Marco Preioni

Cell. 0336.401938

Tel. 06.67063268

Fax 06.67063620

Roma, 9 settembre 1999

Onorevole Ministro

Prof. Oliviero Diliberto

ROMA

E, per conoscenza, copia al

procuratore della Repubblica ed al

prefetto nella provincia di Verbania

Onorevole Ministro.

La rivista mensile "Quattroruote" (pagina 40 del mese di settem-
bre 1999) pubblica una lettera nella quale si fa riferimento alla risposta
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da Lei data all'interrogazione parlamentare del 28 giugno 1999 dei de-
putati Nappi, Bonito ed Altea circa i rapporti tra il presidente della So-
cietaÁ autostrade, professor Giancarlo Elia Valori, ed "alti magistrati, alti
ufficiali e grandi manager noncheÁ politici di altissimo livello che pare
riesca a ricattare" (come scritto nel testo).

Comprendo che il presidente di una cosõÁ importante societaÁ abbia
rapporti con le massime autoritaÁ dello Stato, proprio per il compito che
deve svolgere; mi era peroÁ parsa davvero inusuale ed in qualche modo
"sospetta" la quantitaÁ ed importanza di autorevoli personaggi presenti il
24 luglio 1998 alla inaugurazione dello svincolo autostradale di Baveno
(autostrada A26 - provincia del Verbano-Cusio-Ossola) e la solennitaÁ
con la quale veniva celebrata un'opera tutto sommato modesta, giaÁ og-
getto di numerose interrogazioni parlamentari e che aveva suscitato pa-
recchie proteste per l'impatto ambientale, per la collocazione, per il
costo e per la incompletezza, in quanto mancante di una rampa di ac-
cesso in direzione nord, da farsi in un secondo tempo con maggiore
onerositaÁ.

Il 6 ottobre 1998 presentai quindi un'interrogazione al Ministro dei
lavori pubblici nella quale chiedevo lumi sulla volontaÁ del Governo di
porre freno a sprechi di risorse pubbliche, segnalando in premessa la
sontuosa cerimonia d'apertura (celebrata dal professor Valori) con la
presenza anche di «magistrati... pubblicamente salutati con grande defe-
renza dagli oratori ufficiali della cerimonia, ma ci si chiede chi fossero
e che cosa ci facessero dei magistrati alla inaugurazione di un'opera
pubblica, in relazione alla quale potrebbero essere anche competenti ad
indagare e giudicare ....

Mi venne la curiositaÁ di conoscere chi fossero i magistrati presenti
ma, bencheÁ io fossi invitato, non presi posto tra le 'autoritaÁ", percheÂ
tanta ostentazione di spreco (era prevista anche una cena sul lago a bor-
do del battello "Piemonte") mi provocava un certo disgusto. Assistendo
alle presentazioni ed ai saluti dalla parte degli spettatori, non riconobbi
tuttavia magistrati della locale circoscrizione di Verbania ma mi restoÁ la
curiositaÁ di sapere di che magistrati si trattasse.

PuoÁ Lei, signor Ministro, seppur trascorso un anno, dare un nome
e cognome a questi magistrati e sapere a quale titolo fossero presenti?,
e darmi una risposta?

La ringrazio e Le porgo cordiali saluti.

Marco Preioni»;

che il ministro Diliberto ha dato la seguente risposta:

«Il Ministro della Giustizia

Roma, 18 ottobre 1999

Caro Preioni,

mi riferisco alla Sua lettera del 9 settembre u.s.

Non sono a conoscenza dei nomi dei magistrati che parteciparono
alla cerimonia da Lei evocata e non ritengo di disporre di strumenti fi-
nalizzati all'accertamento.
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Mi appare piuÁ agevole che Ella possa ottenere l'informazione ri-
chiesta rivolgendosi al Ministero dei lavori pubblici.

Oliviero Diliberto

Sen. Marco PREIONI

Senato della Repubblica

ROMA»;

escluso che si trattasse di magistrati della procura e del tribunale
di Verbania,

si chiede di sapere quali magistrati ± ed a quale titolo ± fossero
presenti all'inaugurazione dello svincolo di Baveno (Verbano-Cusio-Os-
sola) dell'autostrada A26, avvenuta il 24 luglio 1998.

(4-17055)

(5 novembre 1999)

Risposta. ± In risposta all'interrogazione indicata in oggetto, sono

stati richiesti elementi all'Ente nazionale per le strade che ha riferito di

non essere a conoscenza dei nominativi dei presenti alla cerimonia di

inaugurazione dello svincolo autostradale di Baveno.

Tale cerimonia, difatti, risulta essere stata organizzata dalla SocietaÁ
autostrade spa.

Detta societaÁ concessionaria, interessata in merito da questo Mini-
stero, ha fatto conoscere che alla cerimonia del 24 luglio in parola han-
no partecipato numerose personalitaÁ in rappresentanza delle istituzioni,
dell'imprenditoria e della finanza.

Tanto si riferisce in risposta a quanto esposto con l'atto di sindaca-
to ispettivo per quanto di competenza di questa amministrazione.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)
____________

RECCIA. ± Ai Ministri dei lavori pubblici, dei trasporti e della na-
vigazione e del tesoro e del bilancio e della programmazione economica.

± Considerato:

che la societaÁ del gruppo IRI autostrade spa, unitamente alle sue
consociate e controllate, si avvia verso la privatizzazione e che un tale
processo deve necessariamente passare attraverso un potenziamento delle
strutture ed una razionalizzazione dei costi;

che la tangenziale di Napoli spa, societaÁ controllata interamente
da IRI autostrade, ha piuÁ volte denunciato le proprie difficoltaÁ economi-
che per mantenere alti i valori del servizio offerto all'utenza tanto da
indurla a chiedere esosi adeguamenti tariffari,
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si chiede di sapere:

se risulti che al dottor Angelo Natili, giaÁ direttore generale della
SocietaÁ autostrade e da essa liquidato con un compenso d'oro, sia stata
assegnata dalla stessa una consulenza di duecento milioni l'anno per
l'incarico di amministratore delegato della Tangenziale di Napoli e se
tale compenso ricada sulla stessa societaÁ napoletana;

se risulti che allo stesso dottor Natili, il quale sarebbe titolare di
una lauta pensione, siano stati inoltre assicurati benefici di ogni genere
che vanno dagli uffici di segreteria tra Roma e Napoli sino ad un'auto
di grossa cilindrata, noncheÁ spese per pernottamenti e spostamenti;

quali siano i motivi che spingono la SocietaÁ autostrade a mante-
nere in essere un simile spreco e se esistano volontaÁ che impongono al-
la Capogruppo e alla SocietaÁ tangenziale di Napoli di accollarsi oneri e
spese che non vanno nella direzione di una gestione economicamente
oculata, vitale per la stessa tangenziale;

quali siano i motivi per cui si preferisce utilizzare dirigenti-pen-
sionati, giaÁ abbondantemente liquidati, invece di investire in risorse in-
terne al gruppo che permettano un'adeguata pianificazione futura;

se risulti vero inoltre che sotto la gestione del dottor Natili siano
stati distaccati dalla stessa societaÁ Autostrade impiegati che in tal modo
hanno usufruito o usufruiscono di stipendi gonfiati;

se in tutto questo non si ravvedano gli estremi per ipotizzare l'e-
sistenza di una strategia che fa di una realtaÁ meridionale quale la tan-
genziale di Napoli un mero strumento di sproporzionate elargizioni a
danno dell'economia aziendale.

(4-13118)

(17 novembre 1998)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione in oggetto, e per quan-

to di competenza di questo Ministero, al fine di fornire elementi infor-

mativi, si eÁ interpellato l'Ente nazionale per le strade che ha

comunicato quanto segue.

Nell'ambito del gruppo Autostrade tutti i manager vengono scelti
esclusivamente secondo i criteri di competenza professionale, capacitaÁ
gestionale e valorizzazione delle risorse umane, cui corrisponde un trat-
tamento economico in linea con gli obiettivi di economicitaÁ aziendale e
di gruppo.

La societaÁ Autostrade, in coerenza con la sua autonomia e respon-
sabilitaÁ decisionale, si eÁ sempre attenuta a tali logiche aziendali senza
alcun tipo di deroga e, quindi, neanche per quanto riguarda la societaÁ
Tangenziale di Napli ed il suo amministratore delegato, dottor Natilli.

Il medesimo eÁ stato per 34 anni dipendente della SocietaÁ autostra-
de, in cui ha ricoperto diverse posizioni fino alla carica di direttore ge-
nerale, prima di assumere, in un nuovo rapporto di collaborazione,
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l'incarico di amministratore delegato della societaÁ Tangenziale di Napo-
li, incarico ricoperto al 31 dicembre 1998.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________

RIZZI, BALDINI, MANFREDI, LASAGNA, MAGGI, MORO, PIA-
NETTA, VENTUCCI, TRAVAGLIA, PICCIONI, TAROLLI, ROTELLI.
± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che l'articolo 23-septies del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6,
convertito dalla legge 30 marzo 1998, n. 61, recante «Ulteriori interventi
urgenti in favore delle zone terremotate delle regioni Marche e Umbria
e di altre zone colpite da eventi calamitosi», prevedeva che l'Istituto na-
zionale di geofisica, il cui organico eÁ determinato in 220 unitaÁ, potesse
assumere personale, attingendo anche a quello attualmente in servizio;

che risulta che siano stati assunti presso l'Istituto nazionale di
geofisica 30 geofisici e 10 vulcanologi, provenienti dal personale preca-
rio dello stesso Istituto e dal Gruppo nazionale di vulcanologia;

considerato che non risulta che sia stata fatta una ricerca estesa
ad altri organismi tra i quali il Gruppo nazionale difesa dai terremoti,
che gode di una esperienza riconosciuta sul fenomeno terremoto,

si chiede di sapere:

se corrisponda al vero quanto sopra esposto;

quali siano stati i criteri di scelta e selezione del suddetto perso-
nale e a chi risalga la responsabilitaÁ delle assunzioni;

quali siano gli esperti prescelti.
(4-18033)

(3 febbraio 2000)

Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo parlamentare

indicato in oggetto, si rappresenta che il direttore generale dell'Istituto
nazionale di geofisica, interpellato in proposito, ha comunicato quanto

segue.

Il predetto Istituto, ai sensi della legge 30 marzo 1998, n. 61, ha
emesso una serie di bandi di concorsi pubblici, pubblicati nella Gazzetta
Ufficiale - 4ã serie Speciale - n. 44 del 9 giugno 1998, per l'assunzione
di 50 unitaÁ di personale.

I criteri per la partecipazione, l'ammissione, la scelta e la selezione
sono stati citati in ogni bando di concorso.

A conclusione delle procedure concorsuali, il consiglio di ammini-
strazione dell'Istituto ha dichiarato vincitori, per ciascun concorso, i se-
guenti candidati:

Anzidei Marco, Cattaneo Marco, Di Bona Massimo, Mazza Sal-
vatore;
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Chiarabba Claudio, Selvaggi Giulio;

Montone Paola;

Bertagni Antonella, Carapezza Maria Luisa, Inguaggiato Salvato-
re, Landi Patrizia, Neri Marco, Papale Paolo, Velardita Rosanna;

Barba Salvatore, Cimini Giovanni Battista, Margheriti Lucia, Me-
le Giuliana, Nostro Concetta, Pontrelli Silvia;

Cinti Francesca Romana, Cucci Luigi, D'Addezio Giuliana, Mar-
ra Fabrizio, Tosi Patrizia;

Casula Giuseppe;

Caserta Arrigo, Giunchi Carlo, Piersanti Antonio;

Chiappini Massimo, Marchetti Marco;

Florindo Fabio;

Alfonsi Laura;

Buongiorno Maria Fabrizia;

Delladio Alberto;

Salvi Stefano;

Badiali Lucio;

Di Stefano Giuseppe, Pesaresi Damiano, Zirizzotti Achille Ema-
nuele, Zuccheretti Enrico;

Quattrocchi Fedora;

Crescimbene Massimo, Rapuzzi Renata;

Pinzi Stefania, Tardini Roberto, Torello Vincenzo.

I suddetti vincitori, dopo le verifiche di rito, hanno assunto regolar-
mente servizio alle date stabilite dal consiglio di amministrazione.

In relazione a quanto chiarito dall'Istituto nazionale di geofisica, si
deve far rilevare che l'assunzione di personale presso il predetto Istituto
eÁ avvenuta attraverso lo strumento dei concorsi pubblici, regolarmente
pubblicati nella Gazzetta Ufficiale, la partecipazione ai quali non risulta
sia stata limitata al solo personale in servizio presso l'ente, ma aperta a
chiunque ne avesse interesse.

CioÁ posto, non si ritiene, pertanto, che l'ente medesimo avrebbe
dovuto compiere una ricerca finalizzata a contattare enti od organismi
operanti nel settore, come sostenuto nell'interrogazione in oggetto.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(25 agosto 2000)
____________

RIZZI, BALDINI, TERRACINI. ± AI Ministri dei lavori pubblici dei
trasporti e della navigazione. ± Premesso:

che l'articolo 358 del decreto del Presidente della Repubblica 16
dicembre 1992, n. 495, prevede l'utilizzo del «triangolo di pericolo»
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che taluni dispositivi non risultano essere conformi alla legge,
creano gravi condizioni di pericolositaÁ e non proteggono sufficientemen-
te gli utenti,

si chiede di sapere:

come si intenda intervenire al fine di combattere il dilagante fe-
nomeno della commercializzazione dei dispositivi non idonei;

se non si intenda disporre, in armonia con quanto giaÁ accade in
alcuni paesi europei, l'obbligatorietaÁ della duplice esposizione del trian-
golo nei casi di necessitaÁ, quindi anche avanti ai veicoli, su tutta la rete
stradale con l'esclusione delle autostrade.

(4-18118)

(10 febbraio 2000)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto si rappresenta

che non risulta alcun obbligo di esporre il duplice triangolo nei paesi

europei.

Infatti, la Convenzione di Vienna dell'8 novembre 1968 prevede
che i veicoli siano dotati di almeno un segnale mobile di pericolo e
specifica che tutti i paesi contraenti non possono imporre ulteriori limiti
in questo senso.

Per quanto attiene alla commercializzazione di dispositivi non ido-
nei, nei confronti degli eventuali contravventori sono applicabili le san-
zioni previste dalla legge.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(21 agosto 2000)
____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Ministro dei lavori pubblici e per le
aree urbane. ± Premesso:

che da pochi giorni eÁ stata chiusa la strada Biella-Settimo Vitto-
ne per i lavori di sistemazione della galleria;

che detti lavori comporteranno la chiusura di tale galleria per un
anno;

che a seguito di tale chiusura il traffico della direttrice, di fonda-
mentale importanza per coloro che si recano dal Biellese alla Valle
d'Aosta, dovraÁ essere spostato su percorsi alternativi con aggravio di
tempi e spese per gli utenti;

che eÁ difficile giustificare la durata di un anno per tale tipo di
lavoro,

l'interrogante chiede di sapere come il Ministro in indirizzo intenda
agire affincheÁ i lavori di risistemazione vengano svolti piuÁ rapidamente,
onde venire incontro alle urgenti necessitaÁ ed al gravissimo disagio in
cui vengono a trovarsi le popolazioni della valle d'Aosta e del Biellese,
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in particolar modo coloro i quali dalla bassa Valle d'Aosta devono re-
carsi nel Biellese nord-occidentale.

(4-08497)

(17 novembre 1997)

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Pre-
messo:

che dal 5 novembre 1997, quindi da piuÁ di un anno, la strada
Biella-Settimo Vittone eÁ chiusa al traffico per lavori di risistemazione
del tunnel Serra;

che la chiusura al traffico di una direttrice di fondamentale im-
portanza per coloro che si recano dal Biellese alla Valle d'Aosta ha
comportato disagi e aggravi di tempi e spese per gli utenti, costretti ad
orientarsi su percorsi alternativi;

che inizialmente eÁ stato previsto che tali lavori durassero un
anno;

che tale durata appariva, e appare ancora, eccessiva e ingiustifi-
cata;

che lo scrivente ha presentato sull'argomento in data 17 novem-
bre 1997 l'interrogazione 4-08497, chiedendo al Ministro di attivarsi per
un rapido completamento dei lavori;

che a tale interrogazione non eÁ stata data risposta dal Ministro;

che ad oggi non solo i lavori di risistemazione del tunnel Serra
non sono affatto conclusi ma anzi presentano un consistente ritardo do-
vuto ad ulteriori interventi di ristrutturazione che si sarebbero resi ne-
cessari;

che tali interventi potrebbero comportare aumenti nel costo ini-
zialmente previsto di sette miliardi di lire per l'appalto,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo e l'ANAS si siano attivati, come ri-
chiesto nell'interrogazione di cui sopra, o se intendano attivarsi per ga-
rantire la rapida esecuzione e la conclusione dei lavori di risistemazione
del tunnel Serra;

quali tempi definitivi si prevedano per il completamento delle
opere;

se siano previsti costi aggiuntivi rispetto ai costi inizialmente
previsti.

(4-13372)

(10 dicembre 1998)

SELLA di MONTELUCE. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Pre-
messo:

che dal 5 novembre 1997, quindi da piuÁ di un anno, la strada
statale Biella-Settimo Vittone eÁ chiusa al traffico per lavori di risistema-
zione del tunnel Serra;
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che era stata prevista una durata dei lavori di circa un anno, os-
sia l'apertura al dicembre 1998;

che giaÁ una tale durata dei lavori appare eccessiva e ingiustifica-
ta, in quanto a detta degli esperti una simile galleria potrebbe essere co-
struita ex novo in poco piuÁ di otto mesi;

che ad oggi non solo i lavori di risistemazione del tunnel Serra
non sono affatto conclusi, ma anzi presentano un consistente ritardo do-
vuto ad interventi di ristrutturazione ulteriori che si sarebbero resi ne-
cessari;

che tale chiusura al traffico e tali ritardi di riapertura comportano
disagi e aggravi di tempi e spese per gli utenti, costretti ad orientarsi su
percorsi alternativi;

che piuÁ volte i lavori sono stati sospesi e sono state richieste va-
rianti in corso d'opera, creando l'impressione che l'iniziale progetto, le
perizie e le valutazioni fossero tecnicamente carenti;

che lo scrivente ha giaÁ presentato sull'argomento due interroga-
zioni (l'interrogazione 4-08497 in data 17 novembre 1997 e l'interroga-
zione 4-13372 in data 10 dicembre 1998) chiedendo al Ministro
competente di attivarsi per un rapido completamento dei lavori e di va-
lutare con attenzione i progetti e i lavori eseguiti;

che a tali interrogazioni non eÁ stata data risposta dal Minstro,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro e l'ANAS si siano attivati, come richiesto piuÁ vol-
te, per garantire la rapida esecuzione e conclusione dei lavori di risiste-
mazione del tunnel Serra;

quali tempi si prevedano per il completamento definitivo delle
opere;

quali siano le ragioni tecniche, progettuali ed esecutive che han-
no portato a questo grave ritardo dei lavori.

(4-14336)

(3 marzo 1999)

SELLA di MONTELUCE. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Pre-
messo:

che dal 5 novembre 1997 la strada statale Biella-Settimo Vittone
eÁ chiusa al traffico per lavori di risistemazione del tunnel Serra;

che da principio il completamento lavori era previsto per il 31
dicembre 1998;

che la durata lavori eÁ apparsa eccessiva e ingiustificata in quan-
to, a detta degli esperti, la ricostruzione ex novo della galleria avrebbe
dovuto comportare non piuÁ di otto mesi di lavori;

che l'8 aprile 1998 una frana all'interno della galleria dovuta ad
eventi naturali ha costretto a bloccare i lavori ivi in corso;

che cioÁ ha determinato due perizie dell'ANAS, una variante tec-
nica e una seconda di completamento, per costi complessivi di 5 miliar-
di e 320 milioni di lire;
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che tali costi si sono sommati ai 10 miliardi giaÁ stanziati inizial-
mente per i lavori che nel giugno 1998 l'ANAS di Torino ha chiesto al-
la direzione generale ANAS che i lavori di consolidamento relativi alla
prima perizia fossero assegnati direttamente alla ditta Betti che giaÁ fino
ad allora si era occupata dei lavori;

che, successivamente, la Corte dei conti ha bloccato con parere
negativo la soluzione individuata dall'ANAS per accelerare i tempi ed
ha preteso una nuova gara per il completamento di tutti i lavori ancora
in corso;

che il 29 aprile 1998 l'ANAS di Torino ha preso atto della deci-
sione della Corte dei conti ed ha decretato la sospensione dei lavori fino
a nuovo appalto;

che ad oggi, dopo un anno dalla sospensione, i nuovi lavori di
consolidamento del tunnel della Serra non sono neÁ iniziati neÁ tanto me-
no conclusi;

che una nuova assegnazione lavori non eÁ prevista prima del
maggio prossimo;

che per il ritardo nel ripristino viabilitaÁ sulla Biella-Settimo Vit-
tone i cittadini biellesi stanno subendo gravissimi ritardi e aggravi di
tempi e spese il cui ristoro eÁ difficilmente quantificabile e devono orien-
tarsi su percorsi alternativi;

che esiste la necessitaÁ di accertare se in merito alla questione
esistano concrete responsabilitaÁ o errori di progettazione o valutazione
di funzionari e progettisti ANAS, consulenti all'uopo incaricati, ditte ap-
paltanti, enti locali;

che lo scrivente ha giaÁ presentato sull'argomento tre interrogazio-
ni (4-08497 del 17 novembre 1997, 4-13372 del 10 dicembre 1998 e 4-
14336 del 3 marzo 1999) chiedendo al Ministro dei lavori pubblici e al-
l'ANAS di attivarsi per garantire la rapida esecuzione e conclusione dei
lavori di consolidamento del tunnel Serra;

che lo scrivente ha altresõÁ richiesto al Ministro precise indicazio-
ni sui tempi di completamento definitivo dei lavori e sulle ragioni tecni-
che, progettuali ed esecutive che hanno portato al gravissimo ritardo
oggi a tutti evidente;

che a nessuna di tali interrogazioni eÁ stata data risposta dal Mi-
nistro competente,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro e l'ANAS non ritengano necessario attivarsi, come
richiesto piuÁ volte, per garantire la rapida esecuzione e conclusione dei
lavori di consolidamento del tunnel della Serra e conseguente ripristino
della viabilitaÁ;

se il Ministro stesso non ritenga opportuno verificare in via am-
ministrativa la presenza di responsabilitaÁ o errori di progettazione o va-
lutazione di funzionari e progettisti ANAS, consulenti all'uopo
incaricati, ditte appaltanti, enti locali in merito ai consistenti ritardi e al-
le evidenti carenze e inadempienze nella progettazione e direzione dei
lavori;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 11847 ±

Risposte scritte ad interrogazioni27 Settembre 2000 Fascicolo 173

se, visti gli esiti delle precedenti interrogazioni, intenda fornire
tutti gli elementi richiesti sia in modo completo che in tempi ragione-
volmente brevi.

(4-15086)

(30 aprile 1999)

Risposta. (*) ± La strada statale n.119, collegando la strada statale

n. 338 presso Mongrando con la strada statale n. 26 in prossimitaÁ di

Settimo Vittone, rappresenta il collegamento piuÁ rapido dell'area biellese

con Ivrea e la Valle d'Aosta. La galleria della Serra, ubicata tra il chi-

lometro 7 ed il chilometro 8, ha una lunghezza di metri lineari 1.230,

attraversa l'anfiteatro morenico di Ivrea e fu realizzata tra il 1966 ed il

1970.

A seguito di indagini effettuate, sono sorte gravi perplessitaÁ sulla
resistenza del calcestruzzo del rivestimento e, di conseguenza, sulla sta-
bilitaÁ complessiva della galleria, per cui si eÁ reso necessario prevedere
un intervento di ripristino strutturale e funzionale incisivo e duraturo
che, oltre ad allontanare l'acqua dal rivestimento, desse alla struttura
quel grado di sicurezza indispensabile al transito.

EÁ stato, pertanto, redatto il progetto n. 71 in data 21 aprile 1996
per i lavori di ripristino funzionale del rivestimento della galleria della
Serra. Il tempo per l'intera esecuzione del progetto fu previsto in giorni
1.020 ed eÁ stato ridotto, in sede di approvazione, a complessivi giorni
560.

I relativi lavori sono stati, quindi, a seguito di licitazione privata,
aggiudicati e, successivamente, in data 19 giugno 1997, consegnati al-
l'impresa Betti spa di Preci (Perugia) con tempo esecutivo di giorni 560
e, pertanto, con scadenza al 31 dicembre 1998. A seguito di ordinanza
relativa, la statale n. 419 eÁ stata chiusa al traffico in data 6 novembre
1997 con deviazione su strade adiacenti.

Nel corso dei lavori, dopo l'esecuzione di rilievi ed approfondimen-
ti esecutivi resi possibili dagli interventi di scavo e di demolizione, si eÁ
constatata la necessitaÁ di redigere una perizia di variante tecnica e sup-
pletiva in data 13 marzo 1998, per prevedere la ricostruzione dei mar-
ciapiedi, una maggiore demolizione del rivestimento e la realizzazione
di fondazioni noncheÁ rinforzi al piede del rivestimento. Tale perizia eÁ
stata approvata con decisione aziendale n. 1878 in data 10 agosto 1998,
con proroga del tempo utile di giorni 60. In data 1ë settembre 1998 il
compartimento ANAS di Torino ha proceduto alla consegna dei maggio-
ri lavori con scadenza del tempo utile al 1ë marzo 1999.

Durante le operazioni di scavo della pavimentazione e di demoli-
zione della parte di rivestimento ammalorato si sono verificati dei disse-
sti di notevole entitaÁ con sfornellamento di materiale sciolto all'interno

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle quattro interroga-

zioni sopra riportate.
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della galleria che hanno richiesto interventi immediati ed imprevisti. La

direzione dei lavori ha cosõÁ ordinato all'impresa Betti spa la prosecuzio-

ne dei lavori nel rispetto dell'importo autorizzato, dando corso agli in-

terventi di consolidamento e strutturali indispensabili ed urgenti ai fini

della conservazione dell'opera e della sicurezza delle aree interessate.

L'ANAS ha proceduto, pertanto, alla redazione di una seconda pe-

rizia di variante tecnica e suppletiva (n. 171 in data 28 ottobre 1998)

comprendente tutti i lavori strettamente necessari al consolidamento sta-

tico della galleria, noncheÁ del progetto delle opere di completamento (n.

172 in data 28 ottobre 1998) nel quale sono stati inseriti tutti gli inter-

venti che potevano essere facilmente eseguiti distintamente dai lavori di

consolidamento, quali la ricostruzione dei marciapiedi, le pavimentazio-

ni, l'impianto di illuminazione, la segnaletica ed altri piccoli interventi

complementari.

L'affidamento dei lavori relativi alla seconda perizia di variante

tecnica eÁ stato proposto all'impresa esecutrice dei lavori principali, che

si eÁ resa disponibile ad aumentare il ribasso al 16 per cento senza ulte-

riori proroghe ai tempi previsti: tali lavori sono stati giaÁ ultimati.

Il progetto di completamento dei lavori di ripristino funzionale del

rivestimento della galleria della Serra eÁ stato aggiudicato, con licitazione

privata a offerta prezzi, in data 5 luglio 1999.

Si sottolinea che i lavori sono stati consegnati il 29 luglio 1999 e

si sarebbero dovuti concludere il 25 dicembre 1999, ma gli stessi si so-

no conclusi in anticipo e l'apertura al traffico eÁ avvenuta il 1ë dicembre

scorso.

L'ente fa presente, infine, che la durata di detti lavori viene calco-

lata, in base alla legge n. 741 del 1981, in funzione della zona climati-

ca, dell'altitudine, delle avversitaÁ atmosferiche, del grado di difficoltaÁ

dei lavori (incidenza viadotti e gallerie) e dell'importo dei lavori.

La galleria era stata realizzata in una tipica formazione morenica

neozoica, costituita da materiale estremamente eterogeneo sia dal punto

di vista granulometrico che litologico. GiaÁ all'epoca della costruzione

della galleria si incontrarono notevoli difficoltaÁ a causa delle modeste

caratteristiche meccaniche del terreno rese ancor piuÁ scadenti dalla co-

piosa presenza di acqua.

L'ANAS fa infine presente che la costruzione di una nuova galleria

di quelle caratteristiche ed in quella zona richiederebbe obiettivamente

tempi molto piuÁ lunghi di quelli occorrenti per la realizzazione del lavo-

ro in oggetto, indipendentemente dai dissesti verificatisi durante le lavo-

razioni.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(29 agosto 2000)

____________
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SERVELLO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

degli affari esteri e per gli italiani all'estero, dell'interno e per il coordi-
namento della protezione civile e di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il Corriere della Sera, nell'edizione del 29 gennaio 1999, ha
pubblicato un articolo nel quale si racconta la storia di un cittadino alba-
nese che svolge il lavoro di «passatore»; in pratica, dietro compenso, aiu-
ta i profughi albanesi e kosovari a varcare il confine verso la Svizzera;

che nello stesso articolo si evidenzia come il lavoro di «passato-
re» non sia piuÁ illecito percheÁ l'ultima legge sull'immigrazione non con-
sidera reato mandare la gente all'estero; si tratta della legge n. 40/1988;

che l'articolista fa poi riferimento ad un accordo che sarebbe inter-
venuto, a settembre dello scorso anno, tra il governo italiano, rappresenta-
to dai ministri Dini, Flick e Napolitano, e quello elvetico rappresentato
dal Ministro della giustizia, Arnold Koller, in base al quale si effettuereb-
be una sorta di scambio: immigrati per segreti bancari; i magistrati italia-
ni, cioeÁ, potrebbero contare su un iter veloce per le richieste di rogatoria
in Svizzera mentre l'Italia si farebbe carico di accogliere i clandestini sor-
presi nei Cantoni meridionali della Confederazione elvetica,

si chiede di sapere:

se l'accordo citato dal Corriere della Sera sia stato in veritaÁ sti-
pulato e se lo stesso sia giaÁ in vigore;

quale sia il suo contenuto e quali siano i presupposti giuridici e
politici che lo alimentano e lo giustificano;

quali benefici reali possano derivare allo Stato italiano dall'ac-
cordo stesso;

quali e quante rogatorie siano state eventualmente giaÁ realizzate
in conseguenza dell'accordo medesimo.

(4-13991)

(9 febbraio 1999)

Risposta. ± La stipula di un accordo di riammissione tra l'Italia e

la Svizzera, avvenuta nel settembre del 1998, si inserisce nell'ambito

sia della strategia comune che i paesi europei si sono dati nella lotta al-

l'immigrazione irregolare e alle organizzazioni illegali che gestiscono i

flussi dei clandestini che del reticolo di accordi stipulati a tal fine. L'ac-

cordo stabilisce che le parti sono tenute a riammettere sul proprio terri-

torio cittadini stranieri, anche aventi nazionalitaÁ di paesi terzi,

illegalmente presenti sul territorio di una delle due parti, nel caso in cui

l'ingresso sia avvenuto transitando attraverso il territorio dell'altra parte.

L'Italia ha stipulato accordi analoghi con molti paesi europei, dell'area

balcanica e del bacino del Mediterraneo.

La posizione geografica dell'Italia, che ne fa il principale punto di
approdo dei flussi provenienti dall'area balcanica e del Mediterraneo, e
spesso diretti negli altri paesi europei, rende non infrequenti i casi in
cui le autoritaÁ di polizia elvetiche chiedano alle competenti autoritaÁ ita-
liane la riammissione sul territorio nazionale di immigrati clandestini.
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L'Italia eÁ d'altronde impegnata in una rigorosa opera di controllo delle
frontiere, anche in base agli impegni assunti in ambito Schengen, che
ha fatto registrare nei mesi scorsi notevoli successi.

Va inoltre sottolineato che l'Italia, in base a specifici accordi stipu-
lati con i paesi originatori dei flussi clandestini, ha potuto chiedere ed
ottenere nei mesi scorsi la riammissione di migliaia di immigrati irrego-
lari. EÁ quindi evidente come l'impegno e la collaborazione richiesti dal-
l'Italia alle autoritaÁ dei paesi del Mediterraneo e dei Balcani nella lotta
all'immigrazione illegale abbia nel rispetto da parte italiana degli analo-
ghi obblighi assunti con paesi quali la Svizzera una sua logica specula-
re. CioÁ, tra l'altro, si colloca nel contesto di una strategia comune di
contrasto di fenomeni che per loro stessa natura eÁ impossibile affrontare
solo in ambito nazionale o bilaterale.

Per quanto concerne l'attivitaÁ dei cosiddetti «passatori», si precisa
che giaÁ lo scorso anno i Ministeri dell'interno e della giustizia hanno
predisposto un disegno di legge che prevede misure penalmente rilevanti
anche nei confronti di chi favorisce l'emigrazione illegale dal nostro
paese (disegno di legge di introduzione dell'articolo 12-bis nel testo uni-
co «Favoreggiamento dell'immigrazione clandestina in transito»).

Nulla risulta infine al Ministero degli affari esteri in merito a quan-
to ipotizzato dal senatore interrogante circa un collegamento tra l'accor-
do sulla riammissione e quello riguardante il segreto bancario. EÁ

evidente comunque che la stipula dell'accordo in materia di riammissio-
ne abbia creato condizioni piuÁ favorevoli per la conclusione dell'accordo
sulle rogatorie internazionali.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(3 agosto 2000)

____________

SPECCHIA, MAGGI. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:
che il TAR della Calabria con decisione n. 148/99 ha stabilito

che la commissione edilizia non eÁ indispensabile nell'economia di un
comune, per cui il consiglio comunale puoÁ decidere di scioglierla;

che nella stessa sentenza si eÁ stabilito anche che quando l'ammi-
nistrazione comunale stabilisce di sciogliere la commissione edilizia, od
ogni altro comitato o commissione ritenuti inutili, non ha alcun obbligo
di motivare la decisione, in quanto in base all'articolo 41, comma 1,
della legge n. 449 del 1997 l'amministrazione comunale deve semmai
specificare puntualmente le ragioni del mantenimento in vita delle com-
missioni ritenute indispensabili, mentre la cancellazione degli organismi
dovuti rappresenta un atto dovuto;

che secondo la predetta sentenza inoltre l'articolo 41 non intro-
duce alcun limite alla valutazione del comune circa gli organi da consi-
derare indispensabili o meno «purcheÁ cioÁ avvenga nel rispetto del fine,
legislativamente predeterminato, del conseguimento di risparmi di spesa
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e recupero di efficienza nei tempi dei procedimenti amministrativi» e
che la soppressione della commissione edilizia non contrasta con quel
fine poicheÁ «essendo tale commissione un organo tecnico comunale, es-
sa puoÁ ben essere rimpiazzata dall'ufficio tecnico che riveste preminente
competenza nella materia, consentendo in tal modo il raggiungimento
della finalitaÁ predetta»,

gli interroganti chiedono di sapere se il Ministro in indirizzo non
ritenga necessaria l'emanazione di una circolare ministeriale che chiari-
sca la situazione.

(4-14080)

(12 febbraio 1999)

Risposta. ± Con riferimento alla sentenza del TAR della Calabria

n. 148/99, e a prescindere da ogni questione relativa al merito della de-

cisione, si fa notare che il nodo nevralgico della stessa sentenza eÁ costi-

tuito dall'articolo 41 della legge n. 449 del 1997 recante misure di

stabilizzazione della finanza pubblica, in aderenza al quale il comune di

Siderno non ha ritenuto di individuare nelle funzioni della commissione

edilizia le caratteristiche di indispensabilitaÁ che ne avrebbero garantito

la permanenza.

EÁ d'altronde nota l'evoluzione degli indirizzi nella materia urbani-
stica relativamente alla natura vincolata dell'atto con cui si rilasciano le
concessioni edilizie. Infatti, la potestaÁ discrezionale delle scelte si consu-
ma a monte negli atti generali di pianificazione territoriale, residuando a
valle mera attivitaÁ ricognitiva della ricorrenza o meno dei presupposti di
fatto e di diritto per il rilascio della concessione.

CioÁ premesso, non si ritiene necessaria l'emanazione da parte di
questo Ministero di alcuna circolare in materia, anche in relazione al
trasferimento delle competenze alle regioni operato dal decreto del Pre-
sidente della Repubblica n. 616 del 1977 e, da ultimo, dal decreto legi-
slativo n. 112 del 1998.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(23 agosto 2000)

____________

VENTUCCI. ± Al Ministri dell'industria, del commercio e dell'arti-

gianato e per il turismo, dell'interno e per il coordinamento della prote-
zione civile e dei lavori pubblici e per le aree urbane. ± Premesso che il
progetto di ristrutturazione di piazza Capelvenere, nella zona di Acilia-
Roma (XIII circoscrizione), facente parte del progetto «Cento-Piazze» (In-
tervento Roma Capitale C.3.3.I.I.) riproponeva nei suoi obiettivi di resti-
tuire alla piazza il suo ruolo originario di «centro di aggregazione cultu-
rale e commerciale» per la cittadinanza, attraverso la creazione di
strutture destinate ad attivitaÁ commerciali, sociali e culturali, assicurando
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la continuitaÁ occupazionale mediante la salvaguardia delle attivitaÁ com-
merciali esistenti sin dalla costituzione del nucleo storico della piazza;

tenuto conto dell'impegno precisamente assunto dall'Ufficio delle
periferie del comune di Roma, VI dipartimento (U.O.N.5.) in merito ad
un trasferimento provvisorio in containers dei sei esercenti conduttori di
piazza Capelvenere per il periodo necessario ad effettuare i lavori deli-
berati e al loro successivo rientro al termine della ristrutturazione,

si chiede di conoscere le motivazioni che hanno indotto alla deci-
sione a seguito della quale gli esercenti non hanno piuÁ nessuna prioritaÁ
nel rientro negli immobili, dovendo invece partecipare ad un futuro ban-
do di gara, con il rischio di vedersi defraudati delle loro decennali atti-
vitaÁ e quindi della fonte del proprio sostentamento.

(4-06235)

(4 giugno 1997)

Risposta. ± In risposta all'interrogazione indicata in oggetto, nel

rappresentare preliminarmente la non competenza di questo Ministero

relativamente alla problematica sollevata, in quanto trattasi di pertinenze

esclusive dell'amministrazione comunale della cittaÁ di Roma, su delega

della Presidenza del Consiglio dei ministri si forniscono comunque i se-

guenti elementi di risposta cosõÁ come rappresentati dalla predetta ammi-

nistazione comunale.

Tra i programmi di intervento per Roma Capitale eÁ prevista la ri-
strutturazione dell'intera piazza Capelvenere con la demolizione e la ri-
costruzione degli edifici esistenti.

PoicheÂ si rendeva necessario liberare i locali da demolire, i locatari
sono stati trasferiti in appositi prefabbricati costruiti all'uopo onde con-
sentire il proseguimento delle attivitaÁ commerciali.

Al fine di evitare problematiche noncheÂ di recuperare i canoni pre-
gressi, si eÁ reso necessario stabilire appositi criteri con deliberazione del
1ë agosto 1997, n. 3102, sulla base della quale dovranno essere regola-
rizzate le posizioni pregresse.

Detta deliberazione, che prevede una soluzione transattiva delle
pendenze economiche di tali soggetti, contempla quale condizione essen-
ziale alla riconsegna dei nuovi locali la sottoscrizione di un atto di im-
pegno al pagamento dell'eventuale debito pregresso.

La societaÁ ER, gestore del patrimonio del comune di Roma, sta at-
tualmente provvedendo ad invitare gli interessati per la sottoscrizione
del menzionato atto di impegno.

Pertanto, l'amministrazione comunale riferisce che i nuovi locali
verranno consegnati agli aventi diritto non appena conclusi i lavori di
ricostruzione, fatto salvo quanto stabilito nella succitata deliberazione.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________
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VIVIANI. ± Al Ministro dei lavori pubblici e per le aree urbane. ±

Premesso:

che da tempo, in provincia di Verona, sono in corso lavori di
completamento e di sistemazione della strada statale n. 434, affidati dal-
l'Ente nazionale strade all'impresa Toto spa, lavori che comportano una
serie di espropriazioni di proprietaÁ private;

che tra gli espropri in corso e programmati vi eÁ quello che ri-
guarda la casa di abitazione e le sue pertinenze della famiglia Grigolet-
ti-Marconi in comune di San Giovanni Lupatoto, via Pacinotti 13,
immobile per il quale eÁ giaÁ stato redatto lo stato di consistenza ed il
verbale di presa di possesso;

che la famiglia Grigoletti-Marconi non ha nessun'altra risorsa
economica e, quindi, l'abbandono della loro unica abitazione la porraÁ in
condizioni di insostenibile disagio;

che l'offerta economica avanzata dalla ditta Toto spa, in nome e
per conto dell'ANAS, eÁ assolutamente fuori mercato e, per di piuÁ, in
contrasto con le norme di legge e la giurisprudenza in materia della
Corte di cassazione e si riferisce solo ad una parte dell'immobile mentre
il decreto prefettizio d'occupazione d'urgenza, il conseguente stato di
consistenza ed il verbale di presa di possesso riguardano l'intera pro-
prietaÁ degli espropriandi;

che, nonostante le richieste e le sollecitazioni della famiglia Gri-
goletti-Marconi, avanzate ai sensi e per gli effetti della legge n. 241 del
1990 sul procedimento amministrativo, l'offerta ± come dovrebbe trat-
tandosi di espropriare un bene diverso e maggiore rispetto a quello ini-
zialmente valutato ± non viene rinnovata in vista di procurare alla
suddetta famiglia un equo ristoro che le permetta di poter abbandonare
l'abitazione attuale per trasferirsi in altra analoga,

si chiede di conoscere:

se e come si intenda intervenire nei confronti dell'ANAS affin-
cheÁ l'ente espropriante provveda a formulare l'offerta economica relativa
al bene che si intende effettivamente espropriare, sulla base degli effetti-
vi valori di mercato di analoghi immobili esistenti nel comune di San
Giovanni Lupatoto, in vista del raggiungimento di un sollecito accordo
bonario con gli espropriandi;

se non si ritenga opportuno intervenire per accertare i motivi per
i quali l'ANAS, ancorcheÁ specificatamente e formalmente sollecitato:

non abbia rispettato le norme procedimentali in materia
d'espropriazione mettendo in difficoltaÁ estrema una modesta
famiglia;

abbia preferito avviare un contenzioso, tuttora pendente,
che ritarda l'esecuzione di lavori progettati e di particolare
urgenza, con un danno erariale sicuramente maggiore al costo
di un equo indennizzo;

non abbia mai, in assoluto dispregio della legge n. 241 del
1990, dato risposte formali alle legittime richieste degli espro-
priandi, neÁ preso in considerazione memorie e documenti da
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essi presentati violando con cioÁ principi anche costituzionali
di tutela dei cittadini.

(4-11838)

(17 luglio 1998)

Risposta. ± In relazione all'atto ispettivo formulato e sulla base de-

gli elementi forniti al riguardo dall'Ente nazionale per le strade, si rife-

risce quanto segue:

Lungo la strada statale n. 434 «Transpolesana» sono in corso lavori
di completamento e di sistemazione affidati all'impresa Toto spa lavori
che comportano una serie di espropriazioni di proprietaÁ private.

Nell'ambito di tali espropri vi eÁ stato anche quello della ditta Gri-
goletti che, non avendo accettato una prima offerta, ha presentato una
istanza specifica di riformulazione della stessa.

L'Ente riferisce che la successiva offerta di indennitaÁ complessiva
comprendente oltre l'immobile ed il terreno occorrente per l'esecuzione
dell'opera (incluso il terreno di sedime) anche la restante proprietaÁ che
non rientrava nel piano di esproprio eÁ stata, anch'essa, rifiutata dalla
ditta Grigoletti.

Per quel che riguarda il valore dell'immobile si rappresenta che la
determinazione dello stesso ha trovato fondamento nel parere di con-
gruitaÁ dell'ufficio tecnico erariale della provincia di Verona espresso in
data 11 ottobre 1997.

Il compartimento ANAS di Venezia, competente per territorio, ha
piuÁ volte tentato un componimento bonario della vertenza con la ditta
Grigoletti sia attraverso l'impresa Toto sia con riunioni tenutesi presso
la sede compartimentale alla presenza del legale della ditta e dei re-
sponsabili dello stesso ufficio periferico.

L'Ente precisa che, in data 15 dicembre 1998, l'impresa Toto spa,
appaltatrice dei lavori di che trattasi, ha eseguito in nome e per conto
dell'ANAS il pagamento di lire 241.600.000 alla ditta Grigoletti Adriana
a saldo dell'ammontare dell'indennitaÁ concordata per l'espropriazione
dell'immobile di sua proprietaÁ.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi

(23 agosto 2000)
____________

WILDE. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione e dell'interno
e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che in data 9 ottobre 1996 con protocollo n. 17656 eÁ stato sotto-
scritto un documento relativo al «processo verbale di consegna», tra il
dipartimento lavori pubblici della provincia di Brescia ed il comune di
Sirmione, relativo al declassamento del tratto stradale della provinciale
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n. 14, dalla statale n. 11 fino al centro storico di Sirmione, dal chilome-
tro 0 al chilometro 2,5;

che il comune di Sirmione assume cosõÁ la gestione e la manuten-
zione, a decorrere dalla data del presente verbale, e la consegna com-
prende tutte le pertinenze stradali con esclusione di eventuali
appezzamenti facenti parte del patrimonio provinciale con numero di
mappa proprio;

che il verbale eÁ esecutivo dalla suindicata data in pendenza della
superiore approvazione degli enti interessati,

si chiede di sapere:

se tale iter sia da ritenersi regolare a tutti gli effetti di legge, vi-
sto che dalla data del 9 ottobre 1996 la provincia di Brescia ritireraÁ il
proprio personale di sorveglianza in servizio lungo il tratto di strada, e
quindi se il comune di Sirmione abbia ottemperato alla sostituzione e in
tale evenienza con quale atto;

se tale declassamento sia supportato dalle delibere di giunta o
delibere-quadro della provincia di Brescia e da delibere del consiglio
comunale di Sirmione in relazione all'accantonamento obbligatorio per
spese di manutenzione e personale;

se il comune di Sirmione abbia valutato le spese di manutenzio-
ne che nei prossimi anni dovranno essere scaricate sui cittadini sirmio-
nesi per la manutenzione di 2,5 chilometri (asfaltature, marciapiedi,
illuminazione e fognature);

se nel bilancio di previsione 1997 il comune di Sirmione abbia
inserito la necessaria dotazione finanziaria alla manutenzione del suindi-
cato tratto di strada;

che cosa voglia dire che il verbale di consegna eÁ esecutivo dalla
data del 9 ottobre 1996 «in pendenza della superiore approvazione degli
enti interessati» ed in tal caso quale tipo di approvazione comune e pro-
vincia dovranno ancora produrre;

se la vertenza tra complesso «Primavera» e comune di Sirmione
e complesso «Primavera» e provincia di Brescia relativa all'entrata-usci-
ta dal complesso sulla provinciale n. 14 si sia risolta o rimanga tutt'ora
aperta e separata;

se il PUT (piano urbano del traffico) del comune di Sirmione
preveda una diversa destinazione dell'attuale, suindicata strada e se sia
prevista, in parte anche la chiusura per attuare una zona pedonale, even-
tualmente in base a quali presupposti e quali garanzie.

(4-03251)

(5 dicembre 1996)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto per delega della Presidenza del Consiglio dei ministri e si pone

preliminarmente in evidenza che i problemi segnalati esulano dalle com-

petenze di questa amministrazione.
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Per fornire comunque notizie, sono stati richiesti elementi al com-
missariato di Governo nella regione Lombardia e al comune di Sirmio-
ne, che di seguito si riportano.

Con decreto regionale n. 62313 del 16 giugno 1998, pubblicato nel
Bollettino ufficiale della regione Lombardia n. 29, serie ordinaria del 20
luglio 1998, eÁ stata approvata la declassificazione a strada comunale
della strada provinciale n. 14 dal chilometro 0 + 000 al chilometro
2 + 500 e, conseguentemente, eÁ stato reso efficace il verbale di conse-
gna anticipata della strada stessa al comune di Sirmione (Brescia), giaÁ
approvato con deliberazione della giunta comunale n. 69 del 3 febbraio
1997.

La Regione Lombardia ha comunicato di aver in corso, presso la
direzione generale urbanistica, l'approvazione della variante al piano re-
golatore generale del predetto comune, comprendente l'inserimento della
ex strada provinciale n. 14 nelle strade di competenza comunale.

Il comune di Sirmione, dal canto suo, riferisce di avr emesso in
data 27 febbraio 1997 la concessione edilizia n. 15, con la quale la so-
cietaÁ Cofima srl eÁ stata autorizzata a realizzare un nuovo impianto di
elevazione presso la proprietaÁ di via XXV Aprile, contraddistinta in
mappa con i nn. 38, 39, 40 del foglio 4 NCTR al posto dello scivolo
pericoloso alla viabilitaÁ realizzato in difformitaÁ delle norme vigenti.

Per quanto concerne la sistemazione della via Colombare, nel tratto
compreso tra l'incrocio della strada statale n. 11 e l'incrocio di via Ba-
gner, tratto ricomprendente la ex strada provinciale n. 14, in data 24
agosto 1998 con delibera di giunta comunale n. 310 eÁ stato pubblicato
un nuovo bando di gara denominato «affidamento di incarico di proget-
tazione».

In esecuzione a detto bando, il citato comune ha incaricato lo stu-
dio Talete di Brescia di eseguire la redazione del progetto di sistemazio-
ne del tratto di strada di cui trattasi.

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(25 agosto 2000)

____________


